
Кинозрителям 
показали 
наценку
Онлайн-билеты 
становятся дороже

С сентября билеты в  кинотеатры 
крупнейших киносетей  «Синема 
Парк» и «Формула кино» Алек-
сандра Мамута при покупке 
в  интернете подорожали на 10%. 
Наценку стал брать входящий 
в Rambler&Co господина Маму-
та оператор «Рамблер. Касса», 
а от конкурирующей системы 
«Киноход» его кинотеатры отклю-
чились. Об аналогичных услови-
ях «Рамблер.Касса» может дого-
вориться и с другими крупными 
 киносетями.

С 1 сентября при покупке билетов 
в кинотеатры «Синема Парк» и «Фор-
мула кино» в интернете билетный 
оператор «Рамблер.Касса» стал брать 
сервисный сбор 10%. Комиссия взи-
мается при покупке через сайты 
кинотеатров и сторонние площад-
ки, включая сайты «Афиша» (входит 
в Rambler&Co), «КиноПоиск» и «Ян-
декс.Афиша» (принадлежат «Яндек-
су») и др. Билеты без наценки можно 
купить только в самих кинотеатрах. 
Их представитель Александра Ар-
тамонова сообщила 

”
Ъ“, что нацен-

ка введена не объединенной сетью 
«Синема Парка» и «Формулы кино», 
а «Рамблер.Кассой».

Наценка «Рамблер.Кассы» так-
же введена на билеты сети «Мони-
тор» в Краснодаре, добавляет пер-
вый заместитель гендиректора 
Rambler&Co Максим Тадевосян. 
«10% — нормальная наценка для 
сервиса, который позволяет сохра-
нять время и дает удобство. Если че-
ловек не готов платить, он может 
купить билет в кассе»,— говорит он. 
На онлайн сейчас приходится 22% 
всех проданных билетов в кино, за-
дача компании — инвестировать 
в развитие сервиса и увеличивать 
долю онлайн-продаж, отмечает го-
сподин Тадевосян.

«Синема Парк» и «Формула ки-
но» — лидирующие по числу экра-
нов в России киносети. Весной их 
купил Александр Мамут, который 
также владеет Rambler&Co, вклю-
чая «Рамблер.Кассу», и 50% в компа-
нии UCS, которая среди прочего за-
нимается автоматизацией билет-
ных касс. Объединенная сеть стала 
крупнейшей в стране с 15% всех ки-
нозалов и 20% всех киносборов, го-
ворил ранее представитель AN&N 
господина Мамута. 
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Постучали в потолок
До 2020 года России не страшна даже экономическая катастрофа в Китае

При «жесткой посадке» 
экономики Китая, предпо-
лагают в российском Мин-
экономики в консерватив-
ном сценарии бюджетного 
прогноза, экономика Рос-
сии уже не перейдет в со-
стояние рецессии, а лишь 
вернется к темпам роста 
1,5% в год к 2020 году, но 
не более того. Потолок ес-
тественного роста в 1,5% 
при почти любом реали-
стичном сценарии цен 
на нефть подтверждают 
и в ЦБ. Из этого предпо-
ложения и будут исходить 
бюджетные проектиров-
ки, которые на этой не-
деле превратятся в фе-
деральный бюджет на 
2018–2020 годы.

Комиссия правительства 
по бюджетным проектиров-
кам на своем заседании се-
годня должна закончить под-
готовку базовых бюджетных 
документов. Одним из них 
будет финальная версия про-
гноза социально-экономиче-
ского развития на 2018–2020 
годы. Проект, имеющий-
ся в распоряжении 

”
Ъ“, ве-

домство министра Максима 
Орешкина передало в комис-
сию на прошлой неделе.

Базовый и целевой сцена-
рии документа, предполагаю-
щие мягкое стимулирование 
правительством экономики 
в восходящей базе бизнес-
цикла, 

”
Ъ“ описывал 1 сентя-

бря. Данные по консерватив-
ному варианту не публико-
вались, не объяснялась ми-
нистерством и логика, разде-
ляющая три довольно близ-
ких сценария. Различия меж-
ду целевым и базовым сцена-
риями (при цене нефти $40 за 

баррель) — в том, что целевой 
сценарий, помимо некоторо-
го успеха ряда реформ, пред-
полагает более благоприят-
ные демографические усло-

вия и более высокий уровень 
внешней миграции в РФ: это 
приведет к более высоко-
му росту производительно-
сти труда, более крепкому ру-
блю и, как результат, к увели-
чению цифр прироста ВВП 
до 2,3% в 2020 году. При этом 
во всех трех сценариях зало-
жено снижение темпов ро-
ста мировой экономики — 
до 2,8% в 2020 году. Цена на 
нефть $35 за баррель к концу 

2018 году в консервативном 
варианте — не столько пред-
положение, сколько следст-
вие возможного развития си-
туации, при которой эконо-
мика Китая с 2018 года нач-
нет быстрое снижение тем-
пов роста в сценарии «жест-
кой посадки». 

Основания для такого 
предположения есть. Тем-
пы роста инвестиций в КНР 
в 2018–2019 годах, по боль-

шинству независимых про-
гнозов, упадут до почти «рос-
сийского» уровня 7% год к го-
ду (целевой сценарий РФ 
на 2019 год по инвестици-
ям предполагает рост в 6,7% 
год к году), как констатируют 
в российском Минэкономи-
ки, «потенциал текущей мо-
дели роста китайской эконо-
мики во многом исчерпан, 
прогресс в области структур-
ных реформ, направленных 

на переориентацию эконо-
мики на новые источники 
роста, вероятно, будет огра-
ниченным». Даже в сценари-
ях «мягкой посадки» эконо-
мики КНР в прогнозе Мин-
экономики предполагается 
снижение темпов китайско-
го роста с 6,4% в 2017 году до 
4,3% в 2020 году.

Китайский обвал инвес-
тиций экономике РФ ничего 
особо позитивного не прине-
сет (в первую очередь он вы-
зовет снижение инвестиций 
в России в 2018 году на 0,5% 
с последующим выходом на 
рост в 2019–2020 годах на 
1,5%). Впрочем, как показы-
вают расчеты Минэкономи-
ки, удешевление нефти ни-
же цен «бюджетного прави-
ла» на 10–15% уже не приве-
дет к рецессии в России. Со-
гласно консервативному ва-
рианту прогноза, в этом слу-
чае ВВП РФ вырастет в 2018 
году на 0,8%, в 2019 году на 
0,9% и в 2020 году на 1,5% — 
напомним, на 2017 год пред-
полагается рост ВВП России 
на 2%. Промышленность бу-
дет расти на 1,3% в 2018 го-
ду, на 1,5–1,6% в 2019–2020 
годах, реальные располага-
емые доходы населения по-
сле роста на 1,2% в 2018 году 
будут расти символически 
(на 0,2–0,6% в год), экспорт 
стабилизируется на уровне 
чуть ниже $300 млрд в год, 
импорт — на $220 млрд в год. 
Приток (и отток) капитала 
в этом сценарии просто об-
нулится с 2018 года, а счет те-
кущих операций вне зависи-
мости от того, что будет с Ки-
таем,— к концу 2020 года.
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Давно назревшие томаты
Поставки из Турции  
могут возобновиться через месяц

Как стало известно ”Ъ“, импорт в Рос-
сию томатов из Турции, запрещенный 
с 2016 года, может возобновиться в ок-
тябре. Поставки будут носить экспери-
ментальный характер и продлятся до 
весны 2018 года: за этот срок их объем 
составит до 300 тыс. тонн. Но, как бес-
покоятся участники рынка, даже вре-
менное возвращение турецких тома-
тов снизит рентабельность российской 
 тепличной отрасли.

Минсельхоз и Россельхознадзор рассма-
тривают возможность частично возобно-
вить импорт томатов из Турции, сообщили 

”
Ъ“ менеджер крупного производителя те-

пличных овощей и несколько представи-
телей отраслевого объединения. По их дан-
ным, поставки должны начаться в октябре 
2017 года с нескольких аккредитованных 
Россельхознадзором турецких предприя-
тий, на первом этапе импорт турецких то-
матов планируется разрешить до апреля—
мая 2018 года. Ранее глава Минсельхоза 
Александр Ткачев допускал возобновления 
импорта турецких томатов зимой—весной 
небольшими партиями. В Минсельхозе во-

просы 
”
Ъ“ переадресовали в Россельхоз-

надзор, где от комментариев отказались. 
Так же поступила пресс-секретарь про-
фильного вице-премьера Аркадия Двор-
ковича Алия Самигуллина. В Минсельхозе 
Турции не ответили на запрос 

”
Ъ“. Между 

тем, по словам одного из собеседников 
”
Ъ“, 

внутри правительства РФ нет пока едино-
душного мнения, когда и как снимать эм-
барго по ввозу турецких томатов.

По данным другого собеседника 
”
Ъ“, 

контракты на поставку турецких тома-
тов обсуждаются, в частности, с «Магни-
том» — вторым по обороту российским 
продуктовым ритейлером. Глава совета 
директоров «Магнита» Хачатур Помбухчан 
заявил, что ему ничего об этом не извест-
но, посоветовав обратиться в пресс-служ-
бу сети, где не ответили на запрос 

”
Ъ“. По 

соотношению цена-качество томаты из 
Турции будут пользоваться спросом у по-
купателей, особенно в осенне-зимний пе-
риод, считает представитель ГК «Дикси» 
Владимир Русанов.
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Единообразный день 
голосования
В России прошли последние  
перед президентскими выборы

10 сентября прошел последний еди-
ный день голосования перед президент-
скими выборами. Победа большинст-
ва кандидатов-единороссов оказалась 
неизбежной из-за отсутствия сильных 
конкурентов от оппозиции. Инерционный 
сценарий кампании проявился и в низкой 
явке, и в отсутствии желания кандидатов 
идти в суд, чтобы защищать свои инте-
ресы. Губернаторам, победившим с раз-
громным счетом, предстоит доказать 
свой авторитет на территории, добив-
шись таких же результатов в 2018 году 
для основного кандидата в президенты.

К вечеру 10 сентября были обнародова-
ны итоги выборов на востоке России. В Буря-
тии с 87,5% при явке 40% лидирует врио гла-
вы Алексей Цыденов. Другие результаты ру-
ководителей регионов были чуть скромней. 
Врио главы Томской области Сергей Жвачкин 
набрал 58,85% после обработки 64,52% бюл-
летеней, на втором месте — депутат Госдумы 
Алексей Диденко (ЛДПР). После начала под-
счета голосов лидировал врио главы Саратов-

ской области Валерий Радаев с 72,16% (глава 
обкома КПРФ Ольга Алимова получала 18%), 
а также кандидат на пост губернатора Перм-
ского края Максим Решетников («Единая Рос-
сия») с 86,98% голосов. В штабе партии итога-
ми голосования по стране в целом оказались 
довольны. «В 

”
Единой России“ на момент за-

крытия избирательных участков не отмеча-
ют регионов с низкой поддержкой. Исключе-
нием стали, пожалуй, выборы в горсовет Омс-
ка»,— заявил 

”
Ъ“ собеседник в партии.

Пришел, кто мог и хотел
Это последний день голосования перед прези-
дентскими выборами 18 марта 2018 года. Член 
совета директоров Экспертного института со-
циальных исследований (ЭИСИ) Глеб Кузне-
цов сказал 

”
Ъ“, что «экстраполировать голосо-

вание за губернаторов на голосование за пре-
зидента некорректно: как правило, на прези-
дентских выборах и явка, и голосование луч-
ше, чем на выборах более низкого уровня». 
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В пятницу эксперты Московско-
го финансового форума посвя-
тили социальным вопросам две 
отдельные сессии, в ходе кото-
рых обсудили рост неравенст-
ва в российском обществе. За 
последние 20 лет оно росло бы-
стрее, чем в Китае, и по своим 
показателям сопоставимо с аме-
риканским. Возможные меха-
низмы решения этой проблемы 
— введение принципов адресно-
сти и нуждаемости в бюджетных 
расходах, программ софинан-
сирования для населения и про-
грессивной налоговой шкалы.

Одной из главных тем Московско-
го финансового форума помимо ра-
боты финансовых систем стало нера-
венство доходов населения РФ. Пред-
ставители Всемирного банка, Мин-
фина, Научно-исследовательского 
института при Минфине (НИФИ) и 
Высшей школы экономики говори-
ли о подходах к сокращению разры-
ва в доходах на сессиях «Человече-
ский капитал как фактор экономиче-
ского развития: роль государства» и 
«Инклюзивный экономический рост 
и социальная политика будущего».

Новые данные о динамике нера-
венства по доходам в РФ представил 
докторант Парижской школы эконо-
мики Филип Новокмет, ранее в со-
авторстве с Томасом Пикетти выпу-
стивший монографию «От советов к 
олигархам: неравенство и собствен-
ность в России в 1905–2016 годах». 
Если в 2015 году на долю 10% самой 
обеспеченной части населения при-
ходилось около 29% всех доходов, то 
сейчас — 29,5%. «Неравенство в РФ за 
последние 20 лет выросло гораздо 
больше, чем в Китае (до начала 1990-х 
показатель КНР был выше) и странах 
бывшего коммунистического лагеря 
в Восточной Европе. А по таким пока-
зателям, как доля национального до-

хода, которую получают 1% и 10% са-
мых обеспеченных граждан, РФ сей-
час сопоставима с США — и обошла 
Францию (там на долю богатейших 
10% населения приходится менее 
35% дохода), чьи показатели отража-
ют в целом тенденции Западной Ев-
ропы»,— заявил господин Новокмет.

По словам Аны Ревенги, замести-
теля главного экономиста Всемир-
ного банка, в практике многих евро-
пейских стран главный фактор борь-
бы с растущим неравенством в рас-
пределении дохода и богатства — 
это инвестиции в человеческий ка-
питал. «Государство в состоянии ак-
тивно продвигать справедливое фор-
мирование человеческого капитала, 
используя инструменты фискальной 
политики и устанавливая ясные при-
оритеты социальной»,— отметила 
она. В то же время, подчеркивает за-
мдиректора Института фискальных 
исследований Великобритании Ро-
берт Джойс, для борьбы с бедностью 
необходимо не только повышение 
МРОТ, как следует из концепции «вы-
сокие зарплаты, низкие социальные 
выплаты», которую сейчас исповеду-
ет правительство Великобритании. 
Нужна система социальных выплат, 
которая учитывала бы нюансы поло-
жения различных домохозяйств. 

Оценивая российскую социаль-
ную политику, Лилия Овчарова, ру-
ководитель социальных исследова-
ний Высшей школы экономики, от-
метила ее низкую неэффективность 
при постоянном росте расходов. 
Так, траты на «социальные» статьи 
в бюджете РФ в 2016 году достигли 
около 20% ВВП, или более 54% рас-
ходов бюджетов всех уровней. «Од-
нако, несмотря на все меры по под-
держке рождаемости, каждый но-
вый ребенок в российской семье по-
вышает для нее риски бедности»,— 
отметила она. По мнению Светла-

ны Гашкиной, главы департамен-
та бюджетной политики Минфина, 
основная причина этого — отсутст-
вие критериев адресности и нужда-
емости. «Чем скорее мы разработаем 
их принципы… тем быстрее сможем 
перераспределить средства в пользу 
тех, кто действительно в них нужда-
ется»,— сообщила она.

Принципы адресности и нуждае-
мости, безусловно, помогут передать 
средства от богатых к бедным домо-
хозяйствам, но ведь то же самое про-
изойдет и на уровне регионов, отме-
тила Наталья Зубаревич, директор 
региональной программы Незави-
симого института социальной поли-
тики. «И, например, большая часть 
федеральных средств по поддержке 
материнства и детства будет посту-
пать на Северный Кавказ — а готово 
ли к этому российское общество?» — 
заметила она.

«Повышать эффективность соци-
альной политики придется в услови-
ях снижения расходов, я не вижу воз-
можностей увеличить социальные 
траты бюджета до 2020 года. Впрочем, 
есть другой источник средств — насе-
ление, к которому, с одной стороны, 
можно применить программы софи-
нансирования (так, 16% граждан уже 
готовы доплачивать за образование, 
еще 26% — за здравоохранение), а с 
другой — прогрессивную шкалу на-
логообложения»,— заявил на это рек-
тор ВШЭ Ярослав Кузьминов. В отли-
чие от софинансирования прогрес-
сивное налогообложение — гораздо 
менее проверенный механизм, от-
метил глава НИФИ Владимир Наза-
ров, напомнив: «Результаты многих 
исследований говорят о его низкой 
эффективности — в РФ после отмены 
прогрессивной шкалы в 2000-х годах 
налоговые поступления не сократи-
лись, а выросли на 1% ВВП».

Анастасия Мануйлова

Неравенству ищут укорот
На Московском финансовом форуме  
обсудили пути сближения богатых и бедных

В этой версии развития событий, 
в сущности, никаких видимых ката-
строфических последствий для на-
селения, кроме шока ослабления ру-
бля к концу 2018 года до 70,9 руб./$ 
(71,5 к концу 2019 года, 74,5 руб./$ в 
2020 году) и краткосрочного неболь-
шого увеличения инфляции до 4,2% 
в 2018 году с возвратом к 4% в 2019 
году, не ожидается. Для рынков наи-
более проблемным «китайский» сце-
нарий является для металлургии, где 
снизится экспорт, во всех экспорт-
ных секторах ожидается давление 
на цены — от 4% до 15% снижения, 
а в сельском хозяйстве ожидается в 
этом сценарии временная приоста-
новка роста на 2018 год. Фактически 
этот вариант прогноза предполагает, 
что в этом смысле кризис в экономи-
ке РФ, вызванный нефтяным шоком 
2014 года, действительно закончен, 
и $35 за баррель уже не будет эконо-
мической катастрофой (реалистиче-
ские сценарии при нефти ниже $30 
за баррель по-прежнему вряд ли кор-
ректно просчитываются). Все, что в 
этом случае произойдет,— двухлет-
нее снижение темпов роста с возвра-
том к тем же 1,5% увеличения ВВП 
(год к году) к 2020 году.

Потолок в 1,5% роста ВВП между 
тем неявно обсуждается и в очеред-
ном бюллетене ЦБ «О чем говорят 
тренды» за сентябрь 2017 года — и 
в очень подходящем ключе. В пер-
вую очередь ЦБ констатирует, что 
после пересчетов Росстатом данных 
о ВВП можно уверенно говорить о 
завершении рецессии в экономике 
РФ не в четвертом, а в третьем квар-
тале 2016 года. Дело не в историче-
ской истине — из этого следует, что 
восстановление экономики было 
еще более плавным, чем предпола-
галось. Кроме этого, расчеты ЦБ по-
казывают, что всплеск роста со вто-
рого квартала 2017 года следует объ-
яснять все же приростом цены неф-
ти — по расчетам аналитиков ЦБ, го-
довой темп прироста цен на нефть в 
10% в течение квартала сейчас при-

бавляет годовому приросту ВВП в 
следующем квартале 0,1 процент-
ного пункта (п. п.). По расчетам ЦБ, 
экономика в 2017 году действитель-
но вырастет на 2%. Но из них на по-
тенциальный (органический, без 
учета шоков) рост приходится те же 
1,5 п. п. 0,3 п. п. в итоговую цифру 
внесет «нефтяной» эффект и лишь 

0,2 п. п. придется на «отрицатель-
ный разрыв выпуска» — в основном 
эффект высоких ставок кредита.

Таким образом, 1,5% роста ВВП с 
отклонением в обе стороны в 0,5–
0,6 п. п. — видимо, все, что в бли-
жайшие два-три года возможно вы-
жать из экономики РФ при любом 
реалистичном сценарии, в том чи-
сле при осторожном стимулирова-
нии роста. Среднесрочные же тем-
пы роста ВВП 4–5% в год теперь тре-
буют многих лет более или менее 
энергичных реформ.

Дмитрий Бутрин

Постучали в потолок

(Москва и Санкт-Петербург)
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Как стало известно ”Ъ“, Кон-
ституционный суд (КС) отказал-
ся рассмотреть жалобу «Лева-
да-центра» на нормы закона, 
позволяющие принудительно 
включать НКО в реестр иностран-
ных агентов за политическую де-
ятельность. С 2016 года к таковой 
относят опросы общественно-
го мнения. «Левада-центр» жа-
ловался, что такой подход огра-
ничивает научные исследования 
и применяется с обратной си-
лой. Но КС признал, что включе-
ние «Левада-центра» в реестр не 
ухудшило положение заявителя.

КС опубликовал определение об 
отказе в рассмотрении жалобы «Ле-
вада-центра» на нормы закона об 
НКО—иностранных агентах, кото-
рые были внесены в него после то-
го, как КС в 2014 году признал за-
кон конституционным. Позже Ми-
нюст получил право принудительно 
включать НКО в реестр иноагентов, 
а к политической деятельности от-
несли «формирование общественно-
политических взглядов» путем про-
ведения социологических исследо-
ваний и обнародования их резуль-
татов. «Левада-центр» настаивал, что 
ярлык иноагента присвоен ему с це-
лью опорочить результаты научных 
исследований, а для внесения его в 
реестр иноагентов Минюст приме-
нил поправки, внесенные в закон в 
2016 году, с обратной силой. Опреде-
ление об отказе КС проверить спор-
ные нормы было принято на осно-
ве выводов секретариата (без пере-
дачи дела судье-докладчику) 18 ию-
ля, но подписано председателем КС 
Валерием Зорькиным и опубликова-
но после возвращения КС с каникул 
в сентябре.

«Левада-центр» обратился в КС 
весной, проиграв судебные споры 
о включении его в реестр иноаген-
тов. Главное управление Минюста по 

Москве установило, что заявитель с 1 
января 2014 года по 29 июля 2016 го-
да осуществлял «деятельность поли-
тического характера» и получал фи-
нансирование из зарубежных источ-
ников. Жалобы «Левада-центра» на 
то, что в проверяемый период его де-
ятельность политической не счита-
лась и Минюст применил эту норму 
с обратной силой, суды отклонили.

КС счел, что придание норме 
обратной силы «правовое положе-
ние» «Левада-центра» «не ухудшило». 
В решении говорится, что суды ру-
ководствовались позицией КС, кото-
рый в 2014 году по делу иноагентов 
постановил, что политическая дея-
тельность осуществляется «в целях 
оказания воздействия путем форми-
рования общественного мнения на 
принимаемые госорганами решения 
и проводимую ими политику», а рас-
пространение НКО «своих оценок» 
относится к «политическим акциям». 
Принятие в 2016 году нормы, относя-
щей к политической деятельности со-
цопросы, уточнило, а не изменило ее 
прежнего содержания, решил КС.

«Левада-центр» настаивал в жа-
лобе в КС, что проводил опросы, от-
несенные к политическим, на соб-
ственные средства, а иностранные 
(их объем не превышал трети всех 
средств НКО) шли на маркетинго-
вые исследования и научную дея-
тельность, которую спорные нормы 
фактически ограничивают. Но КС 
указал, что Минюст включает НКО 
в реестр «только в связи с установле-
нием фактов осуществления органи-
зацией политической деятельнос-
ти», а спорные нормы не препятст-
вуют НКО оспаривать эти действия. 
Вытекающие из закона об НКО пре-
пятствия научным социсследовани-
ям КС проигнорировал, а разбирать-
ся с обстоятельствами дела «Левада-
центра» не стал, сославшись на отсут-
ствие у него таких полномочий.

«КС выполнил политический за-
каз»,— заявил 

”
Ъ“ директор «Левада-

центра» Лев Гудков. Он отметил, что 
«Левада-центр» будет работать без 
финансовой подпитки из иностран-
ных источников. Центр готовит от-
чет для изъятия его из реестра НКО—
иностранных агентов в связи с отсут-
ствием иностранного финансирова-
ния в течение года. «И это может су-
щественно сказаться на нашей ра-
боте,— полагает господин Гудков.— 
Главное в том, что мы вынуждены от-
казываться от участия в международ-
ных научных исследованиях, кото-
рые финансируются в том числе из 
зарубежных источников».

Руководитель судебной практи-
ки Института права и публичной по-
литики Григорий Вайпан отметил, 
что в 2014 году КС подчеркивал, что 
включение НКО в реестр иностран-
ных агентов должно осуществляться 
«в уведомительном порядке» и «исхо-
дя из самооценки НКО собственных 
намерений». Но НКО стали вноситься 
в реестр принудительно по решению 
Минюста, достаточно его мнения о 
том, что НКО осуществляет «полити-
ческую деятельность». Эксперт на-
помнил, что недопустимость прину-
дительного включения НКО в реестр 
признала Венецианская комиссия Со-
вета Европы. Юридический директор 
центра «Мемориал» Кирилл Короте-
ев отметил, что КС, «признав закон в 
2014 году конституционным в связи с 
добровольным самовнесением НКО в 
реестр, развязал руки принудительно-
му применению закона к НКО». При 
этом оспорить принудительное вне-
сение НКО в реестр практически нере-
ально. Европейский суд по правам че-
ловека уже коммуницировал жалобу 
«Левада-центра» и еще 60 НКО на при-
знание их иностранными агентами.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Виктор Хамраев

Конституционный суд отказал 
«Левада-центру»
НКО ждет решения Европейского суда  
по иностранным агентам

Организаторы митингов должны 
называть властям не только цели, 
ради которых они выводят людей 
на улицу, но и «вопросы, являю-
щиеся причинами проведения» 
митинга. Такой законопроект 
внесло в Госдуму правитель-
ство, рассчитывая с его помо-
щью «усовершенствовать меха-
низм реализации» россиянами 
конституционного права на сво-
боду собраний. От этого права и 
так ничего не осталось, считают 
представители оппозиционных 
партий, опасаясь, что теперь нач-
нут разгонять митинги, если кто-
то из ораторов поднимет не тот 
вопрос, который был предвари-
тельно заявлен.

Правительство внесло в Госду-
му законопроект, который уточня-
ет правила проведения публичных 
мероприятий, прописанных в за-
коне «О собраниях, митингах, де-
монстрациях, шествиях и пикети-
рованиях». По этим правилам каж-
дый инициатор митинга (гражда-
нин или организация) подает в ор-
ганы власти заявку, в которой ука-
зывает «цели публичного меропри-
ятия». А теперь должен указывать 
еще и «вопросы, являющиеся при-
чинами проведения», из-за которых 
проводится этот митинг (иное мас-
совое мероприятие). Соответствен-
но, участникам митинга правитель-
ство готово позволить обсуждать не 
только «цели» митинга, но и причи-
ны, из-за которых он проводится 
(ст. 6 закона «О собраниях…»), а ор-
ганизаторам — разъяснять причи-
ны в предварительной агитации.

Появление законопроекта в пра-
вительстве объясняют ст. 18 закона «О 
собраниях…», которая предписыва-
ет органам власти «рассматривать по 

существу» адресованные им «вопро-
сы, явившиеся причинами проведе-
ния публичного мероприятия». Сей-
час организаторы акций «при подаче 
уведомлений» не указывают этих во-
просов, что «существенно осложняет 
взаимодействие органов государст-
венной власти и органов местного са-
моуправления в процессе организа-
ции публичного мероприятия», гово-
рится в пояснительной записке к за-

конопроекту. В целом же, подчерки-
вается в документе, новое правило 
разработано юристами правительст-
ва «в целях дальнейшего совершен-
ствования механизмов реализации 
гражданами» конституционных сво-
бод (ст. 31, гарантирующая свободу 
собраний) и прав (ст. 33, гарантирую-
щая право обращаться в госорганы).

«От свободы собраний и так почти 
ничего не осталось»,— заявил 

”
Ъ“ зам-

пред ЦК КПРФ Владимир Кашин, воз-
главляющий штаб протестных дей-
ствий партии. Он не видит смысла в 
этом законопроекте, потому что заяв-
ки подаются не позже, чем за десять 
дней до проведения акций. «А всерос-
сийские акции мы готовим месяц-
полтора, и за это время успеваем с ор-
ганами власти обсудить все цели, при-
чины, вопросы,— подчеркивает ком-
мунист.— Правительство хочет узако-
нить еще одну 

”
запятую“, из-за кото-

рой при необходимости можно будет 
отказать в проведении митинга».

Если правительство озаботилось 
тем, чтобы органы власти реагирова-
ли на вопросы митингующих, то «по-
правки нужно вносить в совершенно 
другой закон — 

”
О порядке рассмо-

трения обращения граждан“», зая-
вил 

”
Ъ“ зампред фракции ЛДПР Яро-

слав Нилов. То есть «на резолюции 
митингов органы власти должны ре-
агировать так же, как на жалобы гра-
ждан», считает депутат. Правда, «тог-

да правительство утонет в 
”
резолю-

циях“, потому что к нему львиная до-
ля претензий на всех акциях проте-
ста», уверен господин Нилов.

«На резолюции и при новых пра-
вилах никто не будет реагировать»,— 
заявил 

”
Ъ“ лидер московского отделе-

ния партии «Яблоко» Сергей Митро-
хин. Но у полиции, по его прогнозу, 
появятся «дополнительные полномо-
чия: прекращать митинг или разго-
нять его, если кто-то из ораторов нач-
нет выступать не по тем вопросам, ко-
торые были заявлены заранее».

«Если организаторы недостаточ-
но обосновали вопросы, послужив-
шие причиной проведения акции, 
это не может быть основанием для ее 
запрета,— вступился за правительст-
венный законопроект депутат Госду-
мы от 

”
Единой России“ Александр 

Сидякин.— Если на практике будут 
нарушения, будем работать вместе, 
чтобы их пресечь».

Виктор Хамраев

От митингующих требуют  
явки с причиной
Власти хотят заранее знать, о чем их спросят

В Белом доме утверждают, что объясне-
ние причин проведения митингов 
нужно для «совершенствования  
механизмов реализации гражданами»  
конституционных свобод и прав

Консервативный сценарий 
прогноза главы Минэконо-
мики Максима Орешкина 
уже трудно отличить  
от целевого   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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«Может быть, придут еще»
Как Владимир Путин поднимал явку избирателей на своем участке — тем, что сам пришел

10 сентября президент России 
Владимир Путин проголосовал 
в здании Академии наук на Ле-
нинском проспекте за трех кан-
дидатов на выборах в муници-
пальный округ Гагаринского 
района Москвы, по месту про-
писки. О том, насколько мучи-
тельным был выбор президен-
та, рассказывает специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей 
 Колесников.

Первыми, кого я увидел у входа 
на территорию Академии наук на 
Ленинском проспекте, были две те-
теньки с повязками «Дружинник» на 
рукавах.

Я очень удивился:
— А что, дружинники снова поя-

вились в городе?
— Да мы и не прекращали! — воз-

мущенно отозвалась одна из них, 
Светлана, как впоследствии оказа-
лось, Зеленкова.

— А что вы должны делать? — 
спросил я.— И можете?

— Как это? Содействовать органи-
зации охраны! Если увидели что-то 
подозрительное — сообщить! Вот вы 
выглядите подозрительно: говорите, 
что журналист, а сами ручку у нас по-
просили… Ну, и другие у нас функции 
есть. Сопровождать урну, например…

Я вздрогнул: зачем же урну не-
пременно дружинникам сопрово-
ждать?.. Для этого есть, в конце кон-
цов, родные и близкие…

— Это когда досрочное голосова-
ние на дому…— пояснила Светлана 
Зеленкова.

Я обрадовался: все, слава Богу, 
живы…

— А можем,— добавила ее сосед-
ка,— подойти и призвать к порядку!

— Мы,— констатировала Светла-
на Зеленкова,— просто глаза! Соот-
ветствуем приданным силам!

Конечно, подумал я, чем теми же 
глазами просто на лавочке у подъе-
зда людей пожирать, лучше содейст-
вовать приданным силам.

— Наверное, чтобы попасть сюда, 
именно на этот участок, надо заслу-
жить? — поинтересовался я.

— Нас сюда распределил Люлько 
Юрий Николаевич! — четко произ-
несла Светлана Зеленкова.

— Кто это?
Она посмотрела на меня с сожа-

лением:
— Начальник ДНД Гагаринского 

района!
Мне и правда стало стыдно.
В буфете на минус первом этаже, 

где журналисты всякий раз ожидают 
приезда президента на церемонию 
голосования, все было как всегда. То 
есть стояли пластиковые емкости 
для воды, которая лилась, несмотря 
на солнечную и ясную погоду снару-
жи. Был тут и вечный хозяин буфета 
Абдулла, которого вызвали из отпу-
ска, и он теперь переживал, что рас-
продали до появления журналистов 
все подчистую, а главное — семечки, 
которые в прошлый раз, он помнил, 
грызлись на ура.

На лице его, честно говоря, было 
просто отчаяние.

— В следующий раз все будет! 
Простите! — взмолился он.

— Это когда? — уточнил я.
— Когда Путина будем выбирать!
— Почему сразу Путина? — спро-

сил я.
Абдулла ушел думать. Вернулся 

он через пару минут:
— Нет, больше никого не нашел.
Интересно, где искал.
На избирательном участке я уви-

дел двух женщин, напряженно из-
учавших списки кандидатов. Надо 
было выбрать трех. А в списке было 
человек 12.

— Так,— бормотала одна,— у Тол-
качева четверо детей… Ну, это лад-
но… Как у Эйнштейна… А у этого 
Лангара из «Яблока» нет высшего об-
разования…

— Ну и что! — воскликнула вто-
рая дама.— Лишь бы!..

Наверное, она хотела сказать, что 
лишь бы человек был хороший, да 
передумала, поняв, что хороший че-
ловек — не профессия, и замолчала.

— А вот эта Бибикова…— задум-
чиво говорила первая женщина.— 
Из «Единой России»… Вроде нор-
мальная… И Ардельянов… Выдви-

нут школой с углубленным изучени-
ем французского языка… Нет, это пе-
ребор… А из ЛДПР кто? Не вижу!

— Зачем вам?
— Люблю ЛДПР! — пожала она 

плечами.
Они видели списки кандидатов, 

конечно, в первый раз. И почти все 
так. Но они все же пришли сюда. 
А так-то участок был пуст и светел. 
Проголосовало за четыре уже часа 
меньше двух процентов избирате-
лей, и тенденция была, по-моему, 
не к увеличению, а к уменьшению 
этой цифры.

— Раньше хоть реклама была: 
«Приходите на выборы!»… Раскле-
ивали фотографии и биографии на 
дверях подъездов… Время и место 
указывали… А сейчас ничего нет 
вообще! — жаловались женщины, 
которые пришли не благодаря, а во-
преки.

Я подошел к тоскующим наблю-
дателям. Выяснилось, что двое из 
троих к тому же и сами кандидаты. 
Один из них, действующий депутат 
Сергей Дорофеев, разъяснил в при-
сутствии как раз Артема Лангара, что 
партия «Яблоко» на этих выборах об-
служивает партию власти.

— Приходится биться с их «Сою-
зом жителей Гагаринского района»! 
— разъяснил он.— Обслуживают к 
тому же интересы отдельных ТСЖ!

Я видел, что несостоявшаяся 
предвыборная кампания живет в ду-
ше Сергея Дорофеева и по-прежнему 
рвется из тела.

— Почему вы так думаете? — ско-
рее из вежливости спросил я его.

— Они голосовали в совете депу-
татов за благоустройство одного дво-
ра! — раздраженно сказал Сергей До-
рофеев.

— А почему надо было против?
— Потому что это за огромные 

деньги! На детскую площадку в виде 
Кремля! И на фонтан! Вы представля-
ете? И «Яблоко» выступило провод-
ником этих идей!

— А вы откуда?
— «Справедливая Россия» выдви-

нула. Но я не ее член…
— «Союз жителей»,— очнулся 

наконец от своих дум, скорее все-
го, тяжких, Артем Лангар,— был со-
здан неравнодушными людьми в 
2012 году…

О чем-то это, видимо, должно бы-
ло говорить.

— Хорошо, соглашусь,— сказал 
Сергей Дорофеев.— Но не по факту!..

Они понимали друг друга с полу-
слова.

— У «Единой России» нет контр-
оля в Гагаринском районе,— обра-
тился ко мне Сергей Дорофеев.— У 
них 6 человек из 12. А для решения 
надо 7. Не хватает! Вот и пользуют-

ся «Яблоком»! А для начала «Яблоко» 
в нашем районе приняло все обяза-
тельства перед Кацем!

— Лично я не имею никакой от-
ветственности перед гражданином 
Кацем! — подчеркнул Артем Лан-
гар.— Мы, между прочим, в Гагарин-
ском районе до сих пор не приняли 
решение о платных парковках!

А еще один кандидат «Яблока», 
Толкачев,— это сын Толкачева, кото-
рый в лужковской мэрии работал! — 
поделился Сергей Дорофеев.— Про-
писан в Замоскворечье… А живет с 
Владимиром Владимировичем в од-
ном доме на Зелинского, 6 на самом 
деле! Это нормально?! Старая луж-
ковская гвардия!

— И я старая лужковская гвар-
дия?! — возмутился Артем Лангар.

— Вас взяли в оборот…— исчер-
пывающе махнул рукой Сергей До-
рофеев.

И еще долго они рассказывали 
мне, что прямо около дома, где про-
писан Владимир Путин, строят апар-
таменты (слово это в их устах звуча-
ло уничижительно), а должны были 
строить отель, а лучше всего должны 
были вообще ничего не строить…

— Хуже всего,— мрачно закон-
чил Сергей Дорофеев,— что «золотое 
перо» Псковщины Лев Шлосберг ра-
ботает на Каца… Говорит, что Кац — 
спаситель России…

Я понял между тем, что в этом 
округе на самом-то деле шла страст-
ная предвыборная борьба. Жаль, что 
подковерная. И сами господа произ-
водили впечатление не подковер-
ных даже, а просто коверных.

За то время, что мы беседовали, 
больше ни один избиратель на уча-
сток не пришел. Но вот появилась ста-
рушка, далеко за 80, у нее так дрожали 
руки, что она долго не могла засунуть 
бюллетень в щель для голосования… 
Но ведь посчитала своим долгом дой-
ти. Внучка ей, кажется, помогла…

Одна из сотрудниц участковой из-
бирательной комиссии вдруг обер-
нулась ко мне:

— Через пять минут вы уже два часа 
здесь сидите…Нам уже обедать пора!

Претензия была, конечно, не по 
адресу.

— Все-таки в советское время бы-
ло как-то проще…— сказала еще од-
на пожилая женщина, обратившая-
ся вдруг к той же самой сотруднице.

— Вот-вот,— обрадовалась та,— и 
я говорю!

Она смогла промолчать еще пол-
минуты:

— Может, он вообще не придет? 
Должен был с утра!

Я пожал плечами.
— Но пока команды отбоя не бы-

ло! — предупредила она.
И рассказала, что ранним утром 

пришел голосовать президент ОКР 
Александр Жуков, который все спра-
шивал, где же информация о канди-
датах, и все говорил, что раньше так 
не было.

— Да,— воскликнула она,— в этот 
раз нам не выдали ничего! Так что 
это не наша вина! И буфетов нет! А 
бабушка приходит пирожок по при-
вычке съесть!..

Я знал, что про эту тактику москов-
ских властей говорят давно: мэрия 
играла на понижение явки, чтобы ма-
лыми, но надежными силами надеж-
но проголосовали за ее кандидатов. 
И не похоже было, что это неправда.

Наконец появился президент. 
Был весел. Быстро проголосовал. Он 
хотел уже выйти, и я спросил Влади-
мира Путина, знает ли он хоть кого-
нибудь из кандидатов. Он, по-мое-
му, хотел ответить, но тут вмешался 
иностранный журналист, который 
начал спрашивать, поможет ли Рос-
сия Кубе, попавшей в ураган.

— Если обратится, поможем,— 
пообещал господин Путин.

Я думал, он забыл про мой во-
прос, но он вернулся к нему.

— Я прочитал их биографии, я их 
изучил…— сказал он.

И Артема Лангара теперь он зна-
ет, и Сергея Дорофеева. Слышите: 
Артем?!. Сергей?!. Он знает вас!

— А вас не смущает, что такая низ-
кая явка? — спросил я президента.

— Ну, вас-то как всегда много…— 
оглядел он журналистов.

— Да у нас всегда стопроцентная 
явка,— согласился я,— но избирате-
лей катастрофически не хватает!

— Ну, ничего, может быть, придут 
еще…— попытался успокоить меня 
Владимир Путин.

Единообразный день голосования

Политолог Аббас Галлямов счита-
ет, что можно будет и превысить ре-
зультат, «если оппозиция не органи-
зует системного наблюдения на пре-
зидентских выборах». «Если Кремль 
сумеет избежать повторения сцена-
рия 2011 года, когда властные рей-
тинги резко пошли вниз за два меся-
ца до дня голосования, то власти об-
суждаемых регионов смогут резуль-
тат повторить»,— говорит эксперт. 
Он не исключает рост протестных 
настроений, связанных в том числе 
с тем, что «у населения есть внутрен-
няя, эмоциональная усталость от не-
сменяемой власти».

Дискуссии, считается ли явка 
низкой, постаралась положить ко-
нец глава Центризбиркома (ЦИК) 
Элла Памфилова, заявив, что спе-
циально запросила данные по яв-
ке на аналогичных выборах в 2012 
году. По ее словам, явка оказалась 
ниже, например, в Карелии, Белго-
родской, Калининградской, Новго-
родской областях, в Марий Эл, Ки-
ровской области, а выше, к приме-
ру, в Мордовии. Зампред ЦИКа Ни-
колай Булаев зачитал цифры по яв-
ке на 18:00: явка составила от 23,5% в 
Карелии до 71% в Мордовии. До это-
го ЭИСИ обнародовал доклад, в ко-
тором утверждал, что даже при низ-
кой явке выборы могут считаться 
конкурентными (см. 

”
Ъ“ от 6 сентя-

бря). «Сама дискуссия по явке невы-
годна администрации президента, 
так как изначально очень много го-
ворилось о том, что АП будет повы-
шать явку. С таким вопросом в по-
вестке нормальная явка начинает 
выглядеть провальной, как и рабо-

та АП по ее повышению»,— поясня-
ет политтехнолог Дмитрий Фетисов.

У многих врио губернаторов, на-
значенных из Москвы, не получи-
лось поднять явку личным приме-
ром. По информации 

”
Ъ“, не голосо-

вал врио главы Севастополя Дмит-
рий Овсянников, поскольку у него 
нет регистрации в городе. Врио гла-
вы Бурятии Алексей Цыденов так-
же не принял участие в голосова-
нии, поскольку еще не получил по-
стоянной прописки в республике. 
Его удмуртский коллега Александр 
Бречалов тоже не голосовал, сказал 

”
Ъ“ источник, близкий к админист-

рации региона. Не пошли на выбо-
ры и приехавшие в Удмуртию члены 
его команды, к примеру, и. о. главы 
администрации Сергей Смирнов и 
и. о. премьер-министра Ярослав Се-
менов. Врио губернатора Ярослав-
ской области Дмитрий Миронов на 
выборах в Госдуму в сентябре 2016 
голосовал в Ярославле по открепи-
тельному удостоверению, но сейчас 
в выборах участия не принял. В пред-
выборном штабе врио главы Марий 
Эл Александра Евстифеева 

”
Ъ“ сооб-

щили, что кандидат лишь «проин-
спектировал несколько избиратель-
ных участков».

В политике,  
но вне конкуренции
Интерес к выборам падает из-за сни-
жения политического веса конку-
рентов «Единой России». С 2015 года 
парламентская оппозиция на губер-
наторских выборах часто ставит на 
малоизвестных кандидатов: депута-
тов заксобраний и гордум либо «ва-
рягов». Эта практика достигла апогея 
еще в 2016 году: везде, кроме Улья-

новской области, единороссам бы-
ли подобраны удобные противники. 
В Тверской области отказ в регистра-
ции из-за муниципального фильтра 
получил депутат Госдумы, глава юр-
службы КПРФ Вадим Соловьев. Со-
перниками врио губернатора Игоря 
Рудени (набрал тогда 72%) стали кан-
дидаты от ЛДПР и «Коммунистов Рос-
сии», которые не могли составить се-
рьезную конкуренцию единороссу. 
Тот же сценарий выборов (вплоть до 
партий, выдвинувших технических 
кандидатов) был повторен в 2017 го-
ду в Бурятии, где сквозь фильтр не 
прошел коммунист-сенатор Вяче-
слав Мархаев. 

К 2017 году апатия охватила и 
работников политического рын-
ка, пять лет назад приветствовав-
ших возвращение губернаторских 
выборов. «Создавалось ощущение, 
что власть лихорадочно раскручи-
вает гайки, реагируя на вызов ули-
цы, вызов толпы после протестов 
на Болотной. Я знаю множество по-
литтехнологов, которые возликова-
ли: власти придется проводить на 
выборах своих ставленников через 
огонь, воду и медные трубы конку-
ренции»,— вспоминает политтех-
нолог Алексей Швайгерт. По его 
словам, у технологов «глаза откры-
лись очень быстро — состязатель-
ность выжигалась, фильтр задержи-
вал в себе все живое и конкурент-
ное». «Поначалу пытались объяс-
нить проблемы с регистрацией пе-
регибами на местах, но в 2013–2014 
годах установилась абсолютная яс-
ность: выборы губернаторов явля-
ются выборами врио, подтвержде-
нием выбора президента — и ничем 
иным»,— уверен он. Технолог счи-

тает, что «имитационный характер 
выборов» сохранился и в 2017 году 
после прихода на пост первого за-
мглавы АП Сергея Кириенко. «Рын-
ка как такого не появилось. Кто ра-
ботал с главами территорий на тему 
роста их рейтинга и социального 
самочувствия территории, тот так и 
работает. Выборы уже неинтересны. 
Результаты предсказуемы. Бюджеты 
минимальны»,— подтверждает по-
литолог Константин Калачев.

Судить некого и незачем
Нет конкуренции — меньше пред-
выборных судебных исков. В Нов-
городской области единственный 
иск против единоросса Андрея Ни-
китина подал кандидат от ЛДПР, де-
путат Госдумы Антон Морозов (он 
обвинял оппонента в использова-
нии служебного положения при 
агитации). Без удовлетворения 
остался также иск о снятии с выбо-
ров Дмитрия Овсянникова: канди-
дат от КПРФ Роман Кияшко считал, 
что тот нарушил законодательство 
при сборе подписей муниципаль-
ных депутатов. В Кировской обла-
сти единственный судебный спор о 
снятии врио губернатора Игоря Ва-
сильева инициировал обком КПРФ 
— коммунисты увидели признаки 
подкупа избирателей в предвыбор-
ной агитации господина Васильева, 
который обещал жителям региона 
новые дороги, школы и больницы. 
Список регионов, отметившихся су-
дебными спорами о снятии с выбо-
ров кандидатов-фаворитов, замы-
кает Свердловская область, где вы-
бывший из гонки кандидат обра-
тился в суд с абсурдным иском об 
отмене регистрации врио главы ре-

гиона Евгения Куйвашева на осно-
вании того, что он якобы не являет-
ся человеком. 

Главное — исход споров стал «пре-
дельно предсказуем», указывает по-
литический юрист Антон Тимчен-
ко. Он напоминает про снятие с вы-
боров губернатора Брянской обла-
сти Николая Денина в 2012 году (был 
восстановлен Верховным судом), а 
также неожиданное восстановление 
Верховным судом в 2015 году канди-
дата в губернаторы Омской области 
от КПРФ Олега Денисенко.

Кандидаты в этом году обращают-
ся с исками о снятии оппонентов ис-
ключительно для создания инфор-
мационного повода, говорит Антон 
Тимченко. К примеру, кандидат в гу-
бернаторы Свердловской области 
от «Справедливой России» Дмитрий 
Ионин требовал отмены регистра-
ции кандидата от КПРФ Алексея Пар-
фенова за то, что последний в своей 
агитации процитировал стихотворе-
ние без разрешения автора, то есть 
нарушил законодательство об интел-
лектуальной собственности. Часто с 
исками в суд обращаются и кандида-
ты, которые не смогли пройти муни-
ципальный фильтр и зарегистриро-
ваться на выборах. «Яркий пример 
— дело Вячеслава Мархаева, которо-
му ни его статус сенатора, ни обшир-
ные ресурсы не помогли пройти му-
ниципальный фильтр и добиться ре-
гистрации через суд»,— говорит Ан-
тон Тимченко. Также, указывает он, 
оказались безуспешными попытки 
добиться регистрации через суд у 
трех кандидатов в губернаторы Се-
вастополя.

Правда, в регионах, где уже бы-
ли прямые выборы, в прошлые кам-

пании не было значительного числа 
электоральных судебных споров. 
В Новгородской области в 2012 го-
ду, когда за пост губернатора борол-
ся Сергей Митин, был подан только 
один иск — восстановиться на вы-
борах через суд пыталась кандидат 
КПРФ Ольга Ефимова. Другие канди-
даты, указывает новгородский по-
литтехнолог Михаил Шимановский, 
были «дублерами» врио и судиться с 
ним не собирались. В Кировской об-
ласти на выборах 2014 года до Вер-
ховного суда дошел инициирован-
ный кандидатами от «Справедливой 
России» и КПРФ спор об отмене ре-
гистрации на тот момент врио главы 
региона Никиты Белых. В Рязанской 
области избрание прежнего губерна-
тора Олега Ковалева прошло без су-
дебных споров: тихо шла сейчас кам-
пания врио главы региона Николая 
Любимова.

Однако, как указывает Антон 
Тимченко, «регион региону рознь»: 
«Если в Новгородской области в 
2012 году был всего один иск, то в 
это же время в Брянской области 
было сразу два серьезных судеб-
ных спора — помимо иска о снятии 
Николая Денина, восстановиться в 
статусе кандидата пытался справо-
росс Вячеслав Рудников». В нынеш-
ней кампании тоже заметна разни-
ца между регионами, говорит поли-
тюрист Антон Рудаков. «В Ярослав-
ской области не то что на губерна-
торских — даже на муниципальных 
выборах только два иска на 136 зая-
вившихся кандидатов. В то же вре-
мя в Омской области на выборах в 
горсовет — больше трех десятков су-
дебных споров».

Отдел политики

Каждый избиратель 
на московских участках 
был в этот день  
на вес золота   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В правительстве РФ впервые раз-
работали механизм учета браков 
с иностранцами, процедур разво-
дов, рождения детей и других ак-
тов гражданского состояния, со-
вершенных за пределами России. 
Чиновники намерены обязать со-
бирать эту информацию поми-
мо загсов консульские учрежде-
ния, куда гражданин обратится с 
иностранными документами, на-
пример о разводе. Данные акку-
мулируют в едином электронном 
реестре загса, который станут ве-
сти налоговики. Процедура при-
знания подобных документов в РФ 
сейчас длится годами, поясняют 
эксперты, но предупреждают, что 
те же свидетельства о рождении 
в каждой стране выглядят по-раз-
ному, и сомневаются, что чинов-
ники смогут в них разобраться.

Ввести порядок учета браков, раз-
водов, рождения детей, усыновле-
ний, смены фамилий и других дейст-
вий за рубежом предлагает Минфин 
в проекте правительственного поста-
новления, опубликованном на порта-
ле regulation.gov.ru. В документе опи-
сан свод правил учета «актов граждан-
ского состояния, совершенных вне 
пределов РФ». Так, российские загсы 
или консульские учреждения за рубе-
жом будут обязаны принимать у гра-
ждан «документы, выданные компе-
тентными органами иностранных го-
сударств», после чего в двухдневный 
срок вносить данные в единый элек-
тронный реестр загса (наряду с циф-
ровыми копиями свидетельств). Чи-
новников загсов и дипломатов обяжут 

проверять, есть ли в документах «обя-
зательные реквизиты (номер, дата, 
подпись, штамп, печать)», а также «под-
чистки, приписки, зачеркнутые сло-
ва». Сведения о таковых предписано 
вносить в реестр. Заявителю откажут 
в приеме документов с неразборчивы-
ми сведениями или составленными не 
на себя или не на своего ребенка. С за-
явлением граждане должны обращать-
ся в месячный срок после регистрации 
брака, развода и других действий, со-
вершенных за рубежом.

По словам адвоката Зульфии Арты-
ковой, «большое количество» граждан 
РФ проживает за пределами страны, 
«совершая браки, рожая детей, остав-
ляя наследство, и суды сталкивают-
ся с проблемой признания актов гра-
жданского состояния». Управляю-
щий партнер юридической фирмы 
Borenius в России Андрей Гусев напо-
минает, что у России есть двусторон-
ние соглашения о правовой помощи 
со странами СНГ и ближайшими ев-
ропейскими государствами, напри-
мер Эстонией и Финляндией. Но на 
практике «все очень печально», гово-
рит госпожа Артыкова, поясняя, что, 
скажем, свидетельства о рождении 
детей «не признаются годами».

Напомним, создание федерального 
реестра, в который планируется вклю-
чить базовые сведения о гражданах 
(ФИО, дата и место рождения) и дру-
гие идентификаторы (ИНН, СНИЛС, 
номер паспорта и водительского удо-
стоверения), регламентировано зако-
ном, принятым Госдумой в 2016 году. 
Согласно закону, электронные доку-
менты загса признаются равнознач-

ными бумажным. Работа по переводу 
в электронную форму бумажных ак-
тов гражданского состояния должна 
завершиться в конце 2019 года.  Опера-
тором создания и эксплуатации систе-
мы назначена ФНС.

Господин Гусев считает, что реги-
страция «иностранных матримони-
альных и детских документов» кон-
сульствами снизит «уровень путани-
цы и злоупотреблений». Адвокат Па-
вел Астахов называет месячный срок, 
в течение которого консульствам сле-
дует сообщать об изменениях в пра-
вилах, «дополнительным стимулом 
ставить ребенка на учет». «Мы зача-
стую сталкиваемся с ситуацией, ког-
да один из родителей бежит ставить 
ребенка на учет в консульство в кри-
тической ситуации, например разво-
да, когда есть угроза, что другой роди-
тель ребенка отнимет»,— пояснил он.

Зульфия Артыкова обращает вни-
мание, что в правилах не описано, что 
должны делать работники загсов, на-
пример, при отсутствии сведений о 
поле ребенка в иностранном свиде-
тельстве о рождении. Господин Аста-
хов предупреждает, что иностранные 
документы сильно отличаются друг от 
друга, например некоторые зарубеж-
ные свидетельства о рождении «не со-
держат номеров». «Создание подобной 
единой базы требует четких критери-
ев»,— говорит адвокат. Впрочем, Павел 
Астахов напоминает, что оператором 
реестра выступает ФНС, и не исклю-
чает, что «создание единой базы ставит 
задачей собирать сведения о налогах и 
платежах наших граждан за рубежом».

Александр Воронов

Чужие свадьбы признает 
российский загс
Минфин разработал правила регистрации  
зарубежных документов в РФ

Департамент здравоохранения 
Москвы оспорил в суде наложен-
ный на него Росздравнадзором 
штраф за отказ в постановке на 
учет и лечении иногородних ВИЧ-
инфицированных в столичном 
СПИД-центре. Надзорный орган, 
в частности, увидел в отказе па-
циентам нарушение ФЗ «О борь-
бе с распространением ВИЧ 
в РФ» и их прав на лечение. Одна-
ко суд не нашел «в представлен-
ных материалах» доказательств 
и признал незаконным постанов-
ление о штрафе.

Территориальный орган Рос-
здравнадзора по Москве и Москов-
ской области проиграл в суде сто-
личному департаменту здравоохра-
нения. Напомним, в апреле 2017 го-
да Росздравнадзор наложил штраф 
на департамент в размере 30 тыс. 
руб., а также в размере 10 тыс. руб. — 
на главу департамента Алексея Хри-
пуна за невыполнение выданного в 
декабре 2016 года предписания об 
устранении нарушений. В частно-
сти, они касались отказов иногород-
ним ВИЧ-инфицированным гражда-
нам в постановке на учет в Москов-
ском городском центре профилакти-
ки и борьбы со СПИДом (МГЦ СПИД), 
обеспечении их антиретровирусной 
терапией (АРВТ), а также возможного 
распространения сведений, состав-
ляющих врачебную тайну при рабо-
те с обращениями граждан: эти доку-
менты для ответа перенаправлялись 
в государственное казенное учре-
ждение (ГКУ) — Дирекцию по коор-
динации деятельности медорганиза-
ций департамента здравоохранения. 
Весной Росздравнадзор провел вне-
плановую проверку по исполнению 
этого предписания и в апреле 2017 
года постановил оштрафовать депар-
тамент и его руководителя. Надзор-
ный орган также уведомил о прово-

димой проверке пациентов, кото-
рые обратились с жалобой на отказ 
в постановке на учет в МГЦ СПИД, за-
явив о достаточном основании усмо-
треть в ситуации нарушение прав в 
сфере охраны здоровья (обращения 
пациентов и ответы надзорного ор-
гана есть в распоряжении 

”
Ъ“).

Судья Тверского районного су-
да Алеся Орехова сочла, что «с выво-
дами надзирающего органа согла-
ситься нельзя», отметив, что в ма-
териалах дела «отсутствуют доказа-
тельства отказа в постановке на ди-
спансерное наблюдение и обеспе-
чении антиретровирусными препа-
ратами граждан». Также суд не уви-
дел возможного разглашения вра-
чебной тайны при передаче инфор-
мации третьим лицам при работе с 
обращениями: «Надзорными орга-
нами представлен реестр обраще-
ний граждан с указанием даты, но-
мера, темы обращения, а также два 
ответа медицинских учреждений, 
адресованных ГКУ по вопросам об-
ращений граждан. Из данного доку-
мента не следует вывод о разглаше-
нии департаментом врачебной тай-
ны». «В соответствии с ч. 4 ст. 1.5 Ко-
АП (принцип презумпции невинов-
ности.— 

”
Ъ“) неустранимые сомне-

ния в виновности лица, привлекае-
мого к административной ответст-
венности, толкуются в пользу этого 
лица,— отметила судья.— При таких 
обстоятельствах суд приходит к вы-
воду об отсутствии в действиях де-
партамента состава правонаруше-
ния». Госпожа Орехова отменила оба 
обжалованных постановления Рос-
здравнадзора — и в отношении де-
партамента здравоохранения, и в от-
ношении его руководителя.

Заведующая сектором в юриди-
ческом отделе управления правово-
го обеспечения и кадровой полити-
ки департамента здравоохранения 

Москвы Татьяна Росанова, представ-
лявшая интересы господина Хри-
пуна в суде, сообщила, что террито-
риальный орган Росздравнадзора 
в качестве нарушения руководите-
лем департамента федерального за-
кона №38 «О предупреждении рас-
пространения ВИЧ в РФ» привел об-
ращения граждан по вопросам при-
крепления, поступившие в депар-
тамент с 1 по 15 марта 2017 года. По 
ее словам, в восьми из этих случа-
ев действительно было принято ре-
шение отказать в постановке на ди-
спансерный учет: «В шести случаях 
принято решение о прикреплении 
к МГЦ СПИД и при необходимости 
обеспечении препаратами». Госпо-
жа Росанова подчеркнула, что реше-
ние о наличии медпоказаний о не-
обходимости взятия под диспансер-
ное наблюдение при проведении 
АРВТ-терапии «принимается врачеб-
ной комиссией МГЦ СПИД», а не ру-
ководителем департамента здраво-
охранения: «Приведенные террито-
риальным органом Росздравнадзо-
ра примеры случаев отказа в поста-
новке на диспансерный учет обо-
снованы решением врачебной ко-
миссии, что соответствует ее полно-
мочиям». «Рассмотреть вопрос о не-
обходимости постановки на учет мо-
гут только врачи, профильные спе-
циалисты, инфекционисты, а не де-
партамент»,— пояснила она 

”
Ъ“ по-

сле заседания. Отметим, что в распо-
ряжении 

”
Ъ“ есть ответ МГЦ СПИД 

одному из иногородних ВИЧ-инфи-
цированных, в котором говорится, 
что «решение о прикреплении ино-
городних граждан РФ и проведение 
антиретровирусной терапии прини-
мается департаментом здравоохра-
нения Москвы». Пациенту рекомен-
дуется обратиться в департамент «в 
установленном порядке».

Валерия Мишина

Иногородний ВИЧ  
не прошел судебную проверку
Департамент здравоохранения Москвы может не платить 
штраф, наложенный Росздравнадзором

Как стало известно ”Ъ“, Арби-
тражный суд Москвы отклонил 
исковое заявление столичной 
компании «ИФК ”Эдельвей“», 
требующей взыскать с Минфи-
на более 565 млн руб. В эту сумму 
входят стоимость здания на Кре-
стьянской площади, которое бы-
ло незаконно отчуждено у пред-
принимателей десять лет назад, 
а также упущенная выгода. Пять 
лет назад суд признал сделку 
по продаже офисного помещения 
незаконной и обязал управление 
Росреестра по Москве вернуть 
здание собственнику, однако ре-
гистрация так и не была прове-
дена. Истец будет решение суда 
обжаловать. Уголовное же дело 
о мошенничестве со зданием бы-
ло прекращено в связи с истече-
нием сроков давности.

По данным 
”
Ъ“, иск подан в Ар-

битражный суд Москвы от имени 
гендиректора ООО «ИФК 

”
Эдель-

вей“» Алексея Евстигнеева. Предста-
витель бизнесмена адвокат Сергей 
Князькин пояснил 

”
Ъ“, что речь идет 

о многолетнем споре о праве собст-
венности на трехэтажное офисное 
здание, расположенное по адресу 
Крестьянская площадь, 11, стр. 1. Его 
владельцем была ИФК «Эдельвей», 
которая сдавала помещения в арен-
ду. В 2010 году владельцы здания не-
ожиданно узнали, что больше тако-
выми не являются. Оказалось, что в 
2007 году якобы собрание акционе-
ров под руководством бывшего ген-
директора ООО «ИФК 

”
Эдельвей“» 

Олега Хаханова одобрило сделку 
купли-продажи помещения с ком-
панией ООО «Туристическое бюро 

”
Седьмое небо“» на сумму 7 млн руб. 

(при рыночной цене 150 млн руб.). 
Бывшие хозяева, отрицая факт сдел-
ки и указывая, что протокол собра-
ния акционеров отсутствует, напи-
сали заявления в арбитражный суд 
и МВД. В 2010 году арбитражный 
суд признал протокол общего со-
брания об одобрении сделки недей-
ствительным, а следователи возбу-
дили уголовное дело о мошенниче-
стве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). В ходе следствия выяс-
нилось, что экc-гендиректор Олег Ха-
ханов продал здание компании ООО 
«ТБ 

”
Седьмое небо“», впоследствии 

стал там гендиректором и единст-
венным учредителем. В 2012 году ар-
битражный суд еще раз подтвердил 
незаконность сделки и обязал сто-
личное управление Росреестра вне-
сти изменения в единый государст-
венный реестр прав на недвижи-

мое имущество, оформив здание на 
«Эдельвей». Этого так и не было сде-
лано. Управление Росреестра и служ-
ба судебных приставов трижды об-
ращались в суды с просьбой прекра-
тить исполнительное производство. 
Они ссылались на то, что здание раз-
делено на несколько частей, у него 
сменился владелец, а потому выпол-
нить судебное решение невозмож-
но. Впрочем, суды не считали при-
веденные доводы препятствием для 
регистрации помещения на «Эдель-
вей». Тем временем тот же Росреестр 
переоформил здание на Крестьян-
ской площади с ТБ «Седьмое небо» 
на другие фирмы, связанные, по не-
которым данным, с гендиректором 
ТБ Олегом Хахановым. Позже зда-
ние было перепродано еще несколь-
ко раз и в итоге оказалось в собствен-
ности некоей офшорной компании 
«Марчионне Лимитед».

Между тем уголовное дело по фак-
ту мошенничества расследовалось 
полицией целых шесть лет. В кон-
це концов, в июне этого года госпо-
дина Хаханова вызвали на допрос и 
предъявили ему обвинение в особо 
крупном мошенничестве. Бизнес-
мен тут же написал ходатайство о 
прекращении уголовного дела в свя-
зи с истечением срока давности, что 
сразу и было сделано.

Сергей Князькин считает, что по-
лицейские откровенно затягивали 
расследование. По его словам, фак-
ты волокиты со стороны следствия 
в 2017 году подтвердил суд, взыскав 
с Минфина в пользу Алексея Евстиг-
неева 60 тыс. руб. морального ущер-
ба. «Дело прекращено по нереабили-
тирующим обстоятельствам по фор-
мальным основаниям»,— заявил 

”
Ъ“ 

Сергей Князькин, отметив, что на-
мерен обжаловать это решение, так 
как преступление хотя и датирова-
но 2007 годом, но окончено оно бы-
ло в 2008 году, а потому срок давно-
сти не истек.

С иском о возмещении ущерба 
компания «Эдельвей», по словам 
адвоката, обратилась в Арбитраж-
ный суд Москвы в январе этого го-
да. Истец настаивает, что здание не 
перешло в их собственность исклю-
чительно по вине управления Росре-
естра по Москве, которое не испол-
нило постановление суда. Сначала 
«Эдельвей» требовал возмещения 
имущественного вреда в размере 
196,5 млн руб., позже иск был изме-
нен и сумма возросла до 565,5 млн 
руб. (она сложилась из рыночной 
стоимости здания, которую устано-
вили специалисты Российского фе-

дерального центра судебной экс-
пертизы при Минюсте,— 288,4 млн 
руб., а также упущенной выгоды, 
которую эксперты того же центра 
оценили в 277,26 млн руб.). Госпо-
дин Князькин попросил суд при-
влечь столичное управление Росре-
естра к разбирательству в качест-
ве третьего лица. Адвокат отметил, 
что находит позицию этого ведомст-
ва очень «странной». «Они заявляют, 
что поскольку здание было перере-
гистрировано на другую компанию, 
то регистрация в пользу ООО 

”
ИФК 

«Эдельвей»“ нарушит права собст-
венника. Но почему они забывают, 
что суд еще в 2012 году установил 
права собственности за 

”
Эдельвеем“ 

и это решение не отменено. Росре-
естр не имел права регистрировать 
здание на другие организации, по-
скольку отсутствовал основной до-
кумент для этого — решение общего 
собрания об одобрении такой сдел-
ки»,— резюмировал защитник.

В свою очередь, в пресс-службе 
Росреестра 

”
Ъ“ пояснили, что их сто-

личное управление «не может за-
регистрировать право собственно-
сти ООО 

”
ИФК «Эдельвей»“ на зда-

ние, расположенное по адресу г. Мо-
сква, Крестьянская площадь, д. 11, 
стр. 1, так как судебное решение от 
20.03.2012 по делу №А40-50813/2010 
предполагает отчуждение здания от 
юридического лица, которое уже не 
является правообладателем объек-
та недвижимости». По словам пред-
ставителей ведомства, «переход пра-
ва собственности на здание треть-
им лицам был осуществлен право-
мерно до вступления в силу реше-
ния суда по делу №А40-50813/2010. 
ООО 

”
ИФК «Эдельвей»“ не предпри-

няло никаких действий по наложе-
нию ограничений или обременений 
прав на здание до того, как на него в 
установленном порядке были заре-
гистрированы права третьих лиц. 
Права на объект недвижимости ны-
нешнего собственника ООО 

”
ИФК 

«Эдельвей»“ также не оспорило в су-
де». В связи с этим 7 октября прош-
лого года управление Росреестра 
по Москве обратилось в Арбитраж-
ный суд города Москвы с заявлени-
ем о прекращении исполнительно-
го производства, возбужденного ра-
нее управлением ФССП России по 
Москве.

Арбитражный суд Москвы в ито-
ге отклонил иск компании. По сло-
вам адвоката Князькина, это реше-
ние будет обжаловано в 9-м апелля-
ционном арбитражном суде.

Сергей Сергеев

Полмиллиарда  
оставили государству
Арбитражный суд отклонил иск компании,  
десять лет пытающейся вернуть себе недвижимость

Тверской суд Москвы продлил 
на два месяца, до 29 октября, 
срок содержания в СИЗО и до-
машнего ареста соответствен-
но владельца банка «Мираф» уро-
женца Боливии Монхе Симонса 
Марио Игнасио и бывшего дирек-
тора аудиторской компании «Кон-
станта» Натальи Казаковой. Они 
обвиняются в мошенническом хи-
щении из банка 100 млн руб. под 
видом выдачи необеспеченно-
го кредита подставной фирме. 
Следствие предполагает, что та-
ких эпизодов в деятельности быв-
шего руководства банка может 
около десятка. Банкир частично 
признает вину, а аудитор с обви-
нением не согласна.

После проверки финансово-хозяй-
ственной деятельности АКБ «Мираф», 
которую Центробанк провел в начале 
2016 года, регулятор пришел к выво-
ду, что кредитная организация «неод-
нократно нарушала требования, пред-
усмотренные законом 

”
O противодей-

ствии легализации (отмыванию) дохо-
дов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма“, раз-
мещала денежные средства в низко-
качественные активы и не создавала 
адекватных принятым рискам резер-
вов». Кроме того, по данным Центро-
банка, банк «Мираф» не раз представ-
лял в надзорный орган «существенно 
недостоверную отчетность о своей фи-
нансово-хозяйственной деятельнос-
ти». В результате в феврале 2016 года у 
кредитной организации была отозва-
на лицензия. К проверке банка «Ми-
раф» подключилось Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ), по материа-
лам которого в марте этого года Глав-

ное следственное управление ГУ МВД 
по Москве возбудило уголовное дело 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере). Тогда же опе-
ративники задержали в Москве по-
рядка 20 человек из числа сотрудни-
ков банка «Мираф» — членов кредит-
ного комитета, совета директоров и 
правления, а также аудиторской ком-
пании «Константа». Их допросили, по-
сле чего серьезные претензии у пра-
воохранителей появились к владель-
цу банка Монхе Симонсу Марио Игна-
сио и директору аудиторской компа-
нии Наталье Казаковой. В конце мая 
этого года им предъявили обвинение 
в особо крупном мошенничестве с де-
нежными средствами банка, а Твер-
ской суд Москвы по ходатайству след-
ствия владельца банка арестовал, а го-
спожу Казакову отправил под домаш-
ний арест. Защита пыталась добить-
ся для фигурантов освобождения под 
подписку о невыезде, но безуспешно.

По версии следствия, Монхе Си-
монс Марио Игнасио и Наталья Каза-
кова похитили 100 млн руб. «путем вы-
вода из банка денежных средств на 
подставные фирмы». Речь, по данным 
следствия, идет об ООО «Гризар». Как 
установили правоохранители, в авгу-
сте 2015 года некий господин Пиме-
нов, входивший в руководство банка, 
выдал ООО «Гризар», находившему-
ся на стадии ликвидации, кредит на 
один год на указанную сумму. В свою 
очередь, говорится в деле, руковод-
ство «Гризара» обязанности заемщи-
ка переоформило на ООО «Компания 

”
Аспект“», которое, по данным след-

ствия, предоставило банку «Мираф» в 
качестве залога государственные об-
лигации внешнего облигационного 

займа Минфина РФ на $200 тыс. Прав-
да, уже в январе 2016 года при пока до 
конца не выясненных следствием об-
стоятельствах договор залога между 
«Аспектом» и банком без погашения 
кредита был расторгнут по инициати-
ве заемщика. Как считает следствие, 
владелец банка с целью хищения де-
нежных средств привлек в сообщни-
ки бывшего директора аудиторской 
компании «Константа» Наталью Каза-
кову, которая якобы и порекомендова-
ла ему ООО «Гризар» для вывода денег.

Адвокат госпожи Казаковой Юлия 
Бондаренко пояснила 

”
Ъ“, что ее под-

защитная не признает своей вины, по-
скольку, занимаясь бухгалтерским об-
служиванием многих юридических 
лиц, она тем не менее никогда не ра-
ботала с ООО «Гризар» и с его руковод-
ством не была знакома. Адвокат Бон-
даренко подчеркнула, что повлиять на 
выдачу кредита «Гризару», как то утвер-
ждает следствие, подзащитная не мо-
гла, поскольку никогда не являлась со-
трудником банка и его кредитных по-
дразделений, принимавших решение 
о выдаче кредита.

Сам Монхе Симонс Марио Игна-
сио свою вину признает лишь ча-
стично, утверждая, что банк выдавал 
кредиты в форме перекредитования 
«лишь для финансовой отчетности пе-
ред регулятором».

По данным источников 
”
Ъ“ в право-

охранительных органах, расследова-
ние хищения денежных средств бан-
ка на данный момент завершено толь-
ко по одному эпизоду. В дальнейшем 
их, по мнению правоохранителей, мо-
жет быть около десяти, а сумма ущер-
ба может составить около 1 млрд руб.

Юрий Сенаторов

Кредит остался без залога
В хищении средств банка обвиняются его владелец и аудитор
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светская 
жизнь

Коллективные действия
Светская жизнь минувшей недели 
подтвердила способность бомонда 
к массовым гуляньям — почти как 
день города, только для своих (то есть 
день города, но в парке «Зарядье»). Шо-
пинг-марафон Vogue Fashion Night 
Out и ярмарка современного искус-
ства Cosmoscow словно на линей-
ку собрали любителей приобрести 
что-то свеженькое — будь то новые 
ювелирные украшения Magdalena 
Frackowiak из рук самой супермодели 
Магдалены Фраковяк или вечнозеле-
ная Венера в горшке авторства Алек-
сандра Повзнера на стенде галереи 
Shaltai Editions Валерии Роднянской.

Vogue Fashion Night Out не произ-
водила впечатления по-настоящему 
массовой акции. Придуманная в не-
драх американского Vogue по итогам 
кризиса 2008 года, она была призва-
на поддержать пошатнувшийся по-
требительский бум: магазины рабо-
тают до ночи, бренды предлагают ли-
митированные изделия, кругом да-
рят подарки, если вы знаменитость, 
или подарочки, если вы так. Во главе 
процесса — главред Vogue, в нашем 
случае Виктория Давыдова, и какая-

то топ-модель: в этом году — россиян-
ка Валерия Кауфман. Рука об руку им 
предстояло обойти все занятые в FNO 
торговые точки, а потом зажечь на 
after-party в «Симачеве». Для покупа-
теля-обывателя Валерия Кауфман все 
же не Наталья Водянова и не Милла 
Йовович (в разные годы были муза-
ми FNO в Москве), так что за авангар-
дом толпа была совсем небольшой, 
преимущественно из профессиона-
лов фэшн-индустрии. В общем, было 
будто бы не так людно, как в былые 
годы, хотя все модницы тут как тут, 
в диапазоне от Аллы Вербер и Викто-
рии Шеляговой до Натальи Гольден-
берг и Надежды Михалковой. Подве-
дя итоги, в ЦУМе удовлетворенно вы-
дохнули: посетителей было меньше, 
зато конверсия — выше. На их месте 
я бы перестала волноваться сразу, гля-
дя на активность в безмятежном цар-
стве викуньи и кашемира — отде-
ле Loro Piano. Вовсе не героини свет-
ских хроник, которым не было ника-
кого дела до спецпредложений и кол-
лабораций, в 23 часа аккуратно смета-
ли с кронштейнов новую коллекцию.

Спустя пару дней в Гостиный 
двор стояла как раз «кашемировая» 
очередь. По сравнению с ней стол-
потворения у рамок металлоискате-
лей в день города выглядели слабо. 
Некоторые гости привычно искали 
свой fast track, но вариантов нет, ког-
да приглашено порядка трех тысяч 
человек и у всех статус VIP, не считая 
немногочисленной в этих масшта-
бах прессы. В Гостином дворе были 
не только прилежные коллекцио-
неры вроде главы Альфа-банка Пет-
ра Авена, или профессиональные 
арт-деятели, например директор 
ГТГ Зельфира Трегулова, совладели-
ца «Винзавода» Софья Троценко, или 
вольный искусствовед Иосиф Бак-
штейн, но и те, кто всем интересует-
ся, ничего обычно не покупая. А так-
же те, чьи арт-приобретения не си-
стемны. Последним на Cosmoscow 
точно было интересно. За пару дней 
до Cosmoscow музей «Гараж» открыл 
в парке Горького инсталляцию «Го-
сти» Александра Повзнера, а тут его 
тиражные работы можно было при-
обрести за 55–88 тыс. руб. у госпо-
жи Роднянской. Тут же угощали же-
ле из сена, похожим с виду и на вкус 
на черную резину, работы художни-
цы Таус Мухаметовой. Неподалеку 
телеведущий Иван Ургант лично ша-
тал неваляшку Григория aka «я у ма-
мы Джеф Кунс» Орехова. Здесь владе-
лица Artwin Gallery Марианна Губер-
Гогова с гордостью показывала мра-
морную доску «Интеллектуальный 
труд» Артема Филатова, награжден-
ную Credit Suisse, а в Askeri Gallery 
разметали глиняные пончики Джей 
Йонг Кима по 100 тыс. руб. за штуч-
ку. Уже перед закрытием настоящие 
пончики на этот стенд принес биз-
несмен Борис Белоцерковский.

Неподалеку теле
ведущий Иван Ургант 
лично шатал  
неваляшку Григория 
aka «я у мамы Джеф 
Кунс» Орехова

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

9 сентября президент Рос-
сии Владимир Путин и мэр 
Москвы Сергей Собянин 
открыли парк «Зарядье», 
построенный в рекорд-
но короткие сроки, то есть 
за два года. А специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников все никак не 
мог понять, что не дает ему 
покоя, пока он вместе с ни-
ми осматривает парк,— 
и наконец понял.

Поверить в то, что в час дня 
9 сентября Владимир Путин 
и Сергей Собянин откроют 
парк «Зарядье» своей экскур-
сией по нему, было немысли-
мо еще в восемь утра.

Мы собирались около кон-
цертного зала, со стороны Ки-
тайгородского проезда. Не 
так уж тут чисто было, тем бо-
лее что солнечно, а вообще-то 
чистоты хотелось.

— Что?! Вам этот песочек 
под ногами мешает? — один 
из организаторов нашего ту-
ра был потрясен.— Да вы хоть 
понимаете, что всю эту плит-
ку еще только в восемь утра 
вообще клали?! Эти люди — 
герои! Вы понимаете: герои!

Да, я начинал что-то по-
нимать.

— А вот вы говорите: кино-
концертный зал…— рискнул 
я.— Такой большой… Говори-
ли, кстати, что сверху будет 
виден только парк с прудами, 
а тут вот что…

— Вы все увидите,— обо-
рвал меня организатор.— 
С другой стороны, со сторо-
ны парка, он вырастает имен-
но из-под земли. Не надо пы-
таться понять наш замысел 
лучше нас…

Он меня, признаться, оза-
дачил этой фразой, которая 
при других обстоятельст-
вах, как говорится, могла бы 
сделать мой день, но сейчас 
мне было не до этого, и я в са-
мом деле пытался понять ве-
личие этого замысла, так как 
идея построить именно такой 
парк именно в этом месте бы-
ла очень по душе мне и я был 
до сих пор самым яростным 
ее попутчиком.

Но за стеклами на этажах 
концертного зала отчетли-
во виднелись груды мусора. 
Они и в других местах вид-
нелись. Но я все-таки в состо-
янии был понять, что никто 
и не обещал лучшей жизни: 
в конце концов, концертный 
зал обещали сдать не раньше 
2018 года, так что все тут бы-
ло, в конце концов, в преде-
лах нормы.

Мы обошли концертный 
зал и вступили на террито-
рию парка. С другой, фасад-
ной стороны зал этот и прав-
да словно вырастал из-под 
корней березок, высажен-
ных здесь в огромном коли-
честве, и словно демонстра-
тивно — да, это наша Рос-
сия, парни и девчонки, и это 
наши березы, и, наверное, 
у нас есть еще много всего, 
и мы вам это покажем, но бе-
рез этих у нас больше всего, 
навалом просто, и чтоб вы 
поняли: мы такие, какие мы 
есть, все в этих березах, и во-
обще, отстаньте от нас.

Тут был амфитеатр на от-
крытом воздухе с деревян-
ными сиденьями, которые 
сейчас бешено протирали 
большими тряпками десят-
ки людей. Я был уверен, что 
протрут. И я знал, что через 
час здесь будет играть Игорь 
Бутман со своим оркестром. 
И это искупало такие беспре-
цедентные усилия. Им надо 
было тереть еще бешеней.

Программу президента 
и мэра Москвы в парке сокра-
тили. Сначала была идея по-
казать им ледяную пещеру, 
«зону минусовых темпера-
тур». Это «необычная инстал-
ляция с лабиринтами, арка-
ми и колоннами, позволяю-
щая посетителям окунуться 
в атмосферу Крайнего Севе-
ра. Температура 

”
Ледяной пе-

щеры“ — около минус пяти 
градусов, а поверхности объ-
ектов внутри покрыты льдом 
и подсвечены светодиодами. 
Около 80 тонн заморожено 
для создания этого ледника». 
Это из пресс-релиза.

Из жизни: лед в пещере 
пока не наморозили, на это 
нужна как минимум неделя, 
а ведь именно ее при сдаче та-
ких емких объектов как раз 
и не хватает. А звать Владими-
ра Путина в «Ледяную пеще-

ру» безо льда странно. Нет, все 
возможно, конечно, и не та-
кое было, но тут решили по-
временить.

Я шел по парку к медиа-
комплексу «Полет». Для это-
го надо было почти весь парк 
пройти, но он ведь и не такой 
большой, всего-навсего тер-
ритория одного отеля, в кон-
це концов… Так вот я шел 
и понимал, что тут действи-
тельно старались. И приду-
мать старались, и сделать. 
И многое производило впе-
чатление. Четыре зоны: лес, 
степь, луг, северный лан-
дшафт… Да, я все понимал… 
760 деревьев, 7 тыс. кустар-
ников, 860 тыс. многолетних 
и 150 тыс. однолетних…Да, 
я все понимал… Парящий 
мост, кафе «Зарядье», «Запо-
ведное посольство», ресторан 
«Восход», информационный 
павильон «Купол»… И если 
что, в самом деле же почти 
все спрятано под землю, 
и если что — сразу туда, моск-
вичи и гости столицы, может, 
и успеете, это важное сообра-
жение, между прочим, по-мо-
ему, никто об этом еще не го-
ворил и ни в каком релизе, 
а как актуально-то сейчас зву-
чит… Тем более что поверху 
для отвода глаз — страннова-
тый парк с березками, да еще 
местами карликовыми, так 
что никому и в голову-то не 
должно прийти… По идее…

В медиацентре «Полет», 
в кинозале, где экран — 360 
градусов, мы посмотрели на-
чало фильма про становле-
ние Москвы, с того времени, 
когда племя вятичей остано-
вилось в районе реки Неглин-
ной… И судя по присутствию 
в кинозале гендиректора 
«Первого канала» Константи-
на Эрнста, ясно, чья работа… 
В общем, понятно все.

Между тем игровая вось-
миминутная реконструк-
ция производила впечатле-
ние. Ни один кадр у меня пе-
ред глазами не повторялся за 
спиной, а ведь это были как-
никак 360 градусов…

Но гораздо более сильное 
впечатление произвел на ме-
ня Парящий мост над Мо-
сквой-рекой. Этот мост, без-
условно, станет одной из глав-
ных достопримечательно-
стей столицы, да и, может, ми-
ровой архитектуры вообще. 
Ведь это единственный в ми-
ре мост, который заканчива-
ется в том же месте, где начи-
нается. На том же самом, да-
вайте говорить прямо, берегу.

— Хороший мост,— одо-
брил в разговоре со мной 
один высокопоставленный 
сотрудник службы безопасно-
сти (СБП) президента, из тех, 
которые зря не скажут.

— А почему? — решился 
уточнить я.

— А нам не мешает,— 
охотно пояснил он.

И к тому же, он добавил, 
невысокий, 15 м. Проходит 
по нормам безопасности… 
службы безопасности… 
С него ведь такие виды от-
крываются на Кремль. Но 
все-таки, видимо, не на его 
1-й корпус…

Кроме того, некоторые во-
просы (не у меня) вызыва-
ет идея отсутствия барьеров, 
то есть заборов. Парк заду-
ман без них, но не очень по-
нятно, как быть с теми десят-
ками, видимо, тысяч людей, 
которые будут здесь одновре-
менно находиться. Где гаран-
тии их безопасности? Поэто-
му что-то подсказывает, что 
заборы и рамки металлоиска-
телей могут все-таки появить-
ся, и скоро.

Экскурсия Владимира Пу-
тина должна была начаться 
у входа в медиацентр. Тут, на 
улице, где присутствующие 
не переставали пользовать-
ся сливочным мороженым 
«Зарядье» с печеньем (а вот 
печенье тут было, по-мое-
му, лишним), которое в этот 
день раздавали всем желаю-
щим (в надежде, может, на 
то, что и Владимир Путин 
с Сергеем Собяниным поже-
лают — вот и будет праздник 
тогда! День города. Но надо 
было понимать, что Влади-
мир Путин может есть моро-
женое только на авиасалоне 
МАКС, это же очевидно).

Тут же, у входа, можно бы-
ло прочитать о том, что пред-
лагают рестораны «Зарядья»: 
«Производство состоит из 
восьми разнообразных га-
строномических зон, где го-
товят блюда по переосмы-
сленным (а вот это тревожи-
ло) рецептам кухни россий-
ских губерний. Все блюда пе-
рекликаются с яствами вре-
мен российских губерний 
и советской эпохи (это тре-
вожило еще больше) — ле-
дяной бар со свежайшими 
устрицами (типичное блю-
до времен российских гу-
берний), манящие лангусты 
и креветки, а также витрины 
с дюжиной крабов (возмож-
но ведь, что речь идет о север-
ных русских губерниях)»…

Упоминалось также, «что 
гастрономический центр 

”
За-

рядье“ — это современный 
аналог всероссийской ВДНХ, 
только про еду».

Тут на нас откуда-то со всех 
сторон полетели птицы. Ка-
жется, это могли быть голуби. 
Их было так много, что поне-
воле я сразу вспомнил куль-
товый фильм Альфреда Хич-
кока — именно «Птицы». На-
до было приглядеться, чтобы 
понять, что летят они с Крас-
ной площади, где заканчи-
вался концерт, посвященный 
Дню города, и откуда Влади-
мир Путин на электрокаре 
должен был прибыть вместе 
с Сергеем Собяниным.

Птицы были надувными, 
ресурс их полета стремитель-

но снижался, и они начинали 
валиться на территорию пар-
ка как подстреленные. Место 
падения по размаху заслужи-
вало масштабов стаи.

Потом один за другим поя-
вились электрокары. Всего их 
было семь. Первый вел Влади-
мир Путин — а как иначе?

Я оглянулся по сторонам. 
Мне хотелось понять, что во-
круг себя сейчас, подойдя сю-
да, увидит Владимир Путин. 
Поразит ли его увиденное? 
Ахнет ли он?

И я понимал: нет, не ах-
нет. Не поразит. Было впечат-
ление, что все здесь неплохо. 
А когда достроят, через годик 
будет еще получше. Но не бы-
ло ощущения, что вокруг ме-
ня — новый удивительный 
мир. Местами очень красиво. 
Видно, что очень торопились. 
А ведь это, пожалуй, и все.

И понятно, что очень хоте-
ли. Американские, несмотря 
ни на что, архитекторы. Но 
амбиции были по крайней 
мере зарыты в землю. Воз-
можно, нужно время, чтобы 
их рассмотреть там, под зем-
лей. Но вот даже Парк Побе-
ды, честное слово, пока даже 
больше похож на парк, чем 
парк «Зарядье».

Сергей Собянин показы-
вал президенту макет парка. 
Мне это казалось странным: 
можно же было все увидеть 
в натуральную величину. Но 
возможно, Сергей Собянин 
хотел дать общее представле-
ние… И на макете оно не мог-
ло быть ничем испорчено. Тут 
ведь и пещера была действи-
тельно ледяной.

— Вы поручили,— гово-
рил мэр Владимиру Пути-
ну,— что заброшенную зону 
превратить в парк. У нас на 
это ушло два года!..

А я думал, что это тот слу-
чай, когда можно было не то-
ропиться.

Президент одобритель-
но кивал, а Сергей Собянин 
оживленно рассказывал: 
«В течение трех-четырех лет 
приведем в порядок улицы 
Москвы! Тротуары, реклама, 
провода, коммуникации, ос-
вещение…».

Ох, хорошо, что его в этот 
момент слышали только 
президент и еще два-три че-
ловека…

В холле медиацентра раз-
вернули выставку предме-
тов, найденных здесь во вре-
мя строительства.

— Артефакты, особенно на 
Биржевой площади, датиру-
ются XI веком нашей эры, но 
город был тут раньше! — рас-
сказывал Владимиру Путину 
искусствовед.

Он, конечно, очень любил 
Москву, иначе не произнес 
бы вдруг:

— Да на самом деле ар-
тефакты, которые мы еще 
найдем, будут датированы, 
я уверен, 2–3 тыс. лет до на-
шей эры!..

Он показал президенту 
осколки чаши, которые уда-
лось сложить воедино. И да-
же прочитали надписи на 

этой чаше, и теперь протя-
гивали президенту листочек 
с расшифровкой.

— Стихи…— смущался 
искусствовед.— В духе Омара 
Хайяма.

Владимир Путин долго 
вчитывался, и лицо его, ка-
жется, светлело. Я потом тоже 
прочитал: «Виночерпий, све-
том вина озари нашу чашу!..»

Скорей уж Гомер…
Они зашли в кинозал, 

где посмотрели небольшой 
фильм «Полет над Москвой». 
Фильм был снят с высоты 
птичьего полета не только 
для президента — его будут 
демонстрировать всем же-
лающим. Я обратил внима-
ние на то, что больше всех 
этим фильмом увлекся, ка-
жется, Константин Эрнст, ко-
торый его и снимал. Впро-
чем, и Владимир Путин до-
смотрел до конца, а значит, 
и скучно не было.

Да, придраться тут было 
не к чему. В версии «360 гра-
дусов» летали опять голуби, 
крылами задевая камеру (го-
луби, рассказал потом Конс-
тантин Эрнст, были, конеч-
но, нарисованными), а потом 
дирижабли, которые камера 
время от времени протыкала 
объективом (тоже, конечно, 
ненатуральные).

— Кое-что, конечно, дори-
совали,— согласился потом 
со мной Константин Эрнст.— 
Но не Москву.

Потом президент и мэр из-
учили фильм про Москву, ко-
торый мы освоили получасом 
раньше.

— Умеет Константин Льво-
вич…— слышал я чей-то ше-
пот сразу после фильма.— 
Когда захочет…

Нет, это был шепот не Вла-
димира Путина, нет.

Я шел вместе с ними к Па-
рящему мосту и не мог по-
нять, отчего же мне так не по 
себе. Что-то тут точно было 
не так. Но вот они подошли 
к концертному залу и увиде-
ли на лужайке оркестр Иго-
ря Бутмана и самого Игоря 
Бутмана с саксофоном в ру-
ках. С партнером по коман-
де Владимир Путин не мог не 
обняться. По-хоккейному, это 
ни с чем не спутаешь никогда.

Нет, тут все было так.
Дети, сидящие на скамей-

ках (все-таки успели отдра-
ить до его прихода), благода-
рили Владимира Путина за 
их счастливое детство. А он 
удивлялся, что это за микро-
фон оказался у его рта: рта он 
такого раньше не видел.

— RTVI,— объяснила де-
вушка, державшая микро-
фон.— Телекомпания такая.

Владимир Путин кивнул, 
но, кажется, не понял.

И тут вроде все было хо-
рошо.

И на Парящем мосту все 
получилось. Сергей Собянин 
начал показывать Владими-
ру Путину Кремль, откуда тот 
его еще не видел, а президент 
аккуратно развернул его спи-
ной к Кремлю и лицом к вы-
сотке на Котельнической на-

бережной, а на самом деле 
к фотографам: за эти годы он 
профессионально научил-
ся ставить снимки и все ча-
ще сам организует их. И тут 
он, конечно, осознал, что они 
лучше получатся лицом к лю-
дям, чем спиной.

— Да,— вздохнул стояв-
ший рядом со мной Констан-
тин Эрнст,— эта фотография 
дорогого стоит…

Тут, видимо, и правда бы-
ло на что посмотреть: они 
стояли на мосту, казалось, со-
вершенно без перил, пото-
му что ограждением служи-
ли стеклянные панели, ко-
торые на фото не просматри-
вались, и словно их ничто не 
поддерживало и не сдержи-
вало, и каждый, казалось, 
мог сделать шаг вниз или 
вверх, и интересно, что бы из 
этого вышло…

Я понимал: да, эта фотогра-
фия еще послужит… Людям, 
а то и поколениям людей… 
Кандидатам в мэры и в прези-
денты… И даже простым му-
ниципальным кандидатам… 
Если они, конечно, от «Еди-
ной России»…

А Владимир Путин, разма-
хивая руками, вдруг снова на-
чал показывать мэру на вы-
сотку на Котельнической… 
И тот стремительно согла-
шался, и рассеянная улыбка 
уже не сходила с его лица: об-
думывал уже, кажется, как ре-
ализовать.

Так что пришло, похоже, 
и ее время… Так что будьте 
бдительны, жители высотки!

Они спустились с моста на 
берег и направились к кафе, 
где их ждали сироты из дет-
ских домов всей России. Си-
рот тут кормили.

Так что же во всем этом бы-
ло не так? Ведь, кажется, все 
по плану… Может, этот план 
и не давал покоя?.. Да нет, вро-
де был терпимым…

И перед входом в кафе мэр, 
посмотрев на одного из орга-
низаторов, вдруг спросил его 
с некоторой досадой:

— А ежики где?
Они, между прочим, про-

ходили сейчас как раз рядом 
с соснами и елями, густо вы-
саженными в этом месте.

— Сейчас будут, Сергей Се-
менович! — вскричал этот че-
ловек и уже куда-то рванулся 
было, но его остановил пре-
зидент:

— Да ладно, мы шутим!..
Я подумал, что это ведь 

неплохая идея: под елками 
должны быть ежики… Мо-
жет, так и оживет вдруг парк 
«Зарядье»…

Между тем президент-то, 
может, и шутил, а вот мэр — 
нисколько. Более того, он 
еще раз вопросительно по-
смотрел на этого человека, 
а услышав Владимира Пути-
на, едва заметно кивнул: лад-
но, не надо ежиков…

А ведь президент и правда 
подумал, что это шутка.

Я потом спросил органи-
затора:

— А где ежики-то?
— Да в корзине…— рас-

строенно произнес он.— Тут, 
рядом… Забыли… Не выпу-
стили… Эх…

То есть были ежики-то!..
И вот уже Владимир Пу-

тин и Сергей Собянин пере-
шли деревянный мостик че-
рез небольшой декоратив-
ный пруд с такими же декора-
тивно бьющими гейзерами 
и оказались на Москворец-
кой набережной, где их ждал 
президентский кортеж, в ко-
тором они и уехали в «Лужни-
ки» начинать тур Кубка ФИ-
ФА — считай, что уже в канун 
чемпионата мира по футбо-
лу-2018…

И только когда возвращал-
ся к Китайгородскому прое-
зду, я вдруг понял, что не так.

Да не должно ведь тут 
было оказаться той самой 
плитки с московских тро-
туаров, и к тому же в таких 
количествах. Она здесь все 
время была под ногами. Та 
плитка, к которой терпимо 
и даже спокойно (а многим 
и вообще нравится, и я точ-
но не против) можно было 
относиться в городе, каза-
лась дикостью здесь, в пар-
ке. Все архитекторские ам-
биции, мне казалось, те-
перь были похоронены под 
этой плиткой.

Она его упростила до узна-
ваемости.

При полном боевом «Зарядье»
Как президент России и мэр Москвы  
пытались осмыслить новый парк и что из этого вышло

После того как 
Владимир Путин 
и Сергей Собянин 
взошли на Паря-
щий мост и изучи-
ли окрестности, 
стало ясно, что 
 одним парком де-
ло не ограничится 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



«Исламское государство» отдаляется от Панкисского ущелья
Поток экстремистов из Грузии в Сирию и Ирак уменьшается на фоне неудач ИГ

Террористическая группировка «Ислам-
ское государство» (ИГ), терпящая в Си-
рии и Ираке одно поражение за другим, 
столкнулась с проблемой пополнения 
своих рядов. Среди прочего заметно 
снизился поток экстремистов из Панкис-
ского ущелья, ставшего родиной целого 
ряда командиров ИГ. Почему идея хали-
фата во главе с Абу Бакром аль-Багдади 
теряет привлекательность для живущей 
в Панкиси молодежи, выяснял коррес-
пондент ”Ъ“ в Грузии Георгий Двали.

«Министры» из Панкиси
За последние годы в Сирии и Ираке погибло 
не менее 37 граждан Грузии, и большинство 
из них — выходцы из Панкисского ущелья. 
Еще в 2012 году одним из первых среди пан-
кисцев в Сирии погиб Рустам Гелаев — сын 
полевого командира сепаратистов времен 
второй чеченской войны Руслана Гелаева. 
Но в последние месяцы этот список попол-
няется особенно интенсивно: наступление 
на позиции запрещенного в РФ «Исламско-
го государства» и других террористических 
группировок сирийская армия, ВКС России 
и участники международной коалиции ве-
дут по всем фронтам.

Многие кистинцы были убиты при осво-
бождении от ИГ иракского Мосула и сирий-
ской Ракки. Среди них, в частности, один 
из самых авторитетных полевых команди-
ров Цезарь Тохосашвили (Албар аш-Шиша-
ни). Он был уничтожен в конце августа в ре-
зультате авиаудара, когда пытался вывести 
из Ракки жену и четырех малолетних детей.

Цезарь Тохосашвили, также известный на 
родине под именем Леван, уехал воевать в Си-

рию еще в 2013 году. Вначале он находился 
в составе вооруженной оппозиции, возглав-
ляя так называемую чеченскую бригаду, но за-
тем примкнул к ИГ, где пост «министра вой-
ны» занимал его односельчанин Тархан Бати-
рашвили (Умар аш-Шишани). Благодаря друж-
бе с ним Цезарь Тохосашвили обрел большое 
влияние. Но после ликвидации Умара аш-Ши-
шани кистинцев стали постепенно теснить 
выходцы из других регионов. В частности, 
смерть Умара аш-Шишани повлияла на поло-
жение его односельчанина Гурама Гумашвили 
по кличке Адам — его сместили с поста «ми-
нистра юстиции 

”
Исламского государства“».

Сейчас с правительственными войсками 
Сирии воюет еще один выходец из Панки-
си — Мурад Маргошвили (Муслим аш-Ши-
шани). Он полевой командир «Хаят Тахрир 
аш-Шам» — одной из радикальных груп-
пировок, связанных с «Аль-Каидой». Мурад 
Маргошвили представляет то крыло сирий-
ской оппозиции, которое отказалось от уча-
стия в переговорах по мирному урегулиро-
ванию конфликта.

Кроме того, видное положение в иерар-
хии ИГ занимает чеченский полевой коман-
дир Ахмед Чатаев по кличке Однорукий Ах-
мед. Он принимал участие в обеих чечен-
ских кампаниях, а в сентябре 2012 года был 
арестован грузинскими спецслужбами в хо-
де операции по уничтожению вооруженной 
группировки, которая пыталась прорвать-
ся из Грузии в Дагестан. Позднее Однорукий 
был освобожден судом Тбилиси «за недоста-
точностью улик» и сейчас курирует в ИГ ре-
крутирование террористов в Восточной Ев-
ропе. Сам он, предположительно, находит-
ся на территории Сирии.

ИГ теряет привлекательность
Между тем, по последним данным из Панкис-
ского ущелья, местная молодежь уже не столь 
активно едет воевать за ИГ. Уменьшению пото-
ка грузинских чеченцев способствовало сразу 
несколько факторов. «Во-первых, уничтоже-
ние Тархана Батирашвили, Цезаря Тохосаш-
вили и других знаковых фигур развенчало 
миф о непобедимости армии 

”
халифата“»,— 

объяснил 
”
Ъ“ грузинский политолог Мамука 

Арешидзе. По его мнению, «в живых осталось 
очень мало людей, которым панкисцы хотели 
бы подражать».

Во-вторых, грузинские власти провели 
в Панкисском ущелье ряд успешных спецопе-
раций. Еще в июне 2015 года был арестован 
главный вербовщик ИГ в Грузии Аюф Борчаш-
вили. А недавно эмир cалафитов Панкисского 
ущелья Абдурахман Пареулидзе публично от-
рекся от идеи «Исламского государства».

Стоит отметить, что не меньшее беспо-
койство грузинских властей вызывает дру-
гой регион страны — Аджарская Автоном-
ная Республика, где живут грузины-мусуль-
мане. В разговоре с 

”
Ъ“ эксперт по террориз-

му, аналитик ИД «Палитра Медиа» Нино Бур-
чуладзе указала на существенное различие 
в поведении выходцев из Аджарии и Панкис-
ского ущелья: «Кистинцы, воюющие в Сирии 
и Ираке, никогда не угрожают Грузии». Вме-
сте с тем аджарские исламисты, в том числе 
их лидер Тамаз Чагалидзе (Ахмед Джурджи), 
часто распространяют видеообращения с уг-
розой «обезглавить неверных, оставшихся 
в Грузии», если они не присоединятся к «бит-
ве за халифат». МВД Грузии за последнее вре-
мя провело несколько масштабных опера-
ций по задержанию экстремистов в высоко-

горной Аджарии, откуда религиозные фана-
тики отправлялись на Ближний Восток.

Кроме того, к позитивным результатам при-
вело то, что парламент Грузии в мае 2015 го-
да внес изменения в Уголовный кодекс, зна-
чительно ужесточив наказание за терроризм 
(поддержка экстремистских организаций 
в любой форме карается наказанием вплоть до 
пожизненного тюремного заключения). За по-
следние месяцы по соответствующим статьям 
были осуждены десять грузинских граждан — 
в основном вербовщики и пропагандисты ИГ.

«Дело не только в репрессиях со стороны 
грузинских властей, но и в чрезвычайной 
успешности российских авиаударов: после 
массированных бомбардировок ВКС России 
шанс остаться в живых у экстремистов значи-
тельно уменьшился»,— добавляет в разговоре 
с 

”
Ъ“ Нино Бурчуладзе. По ее словам, с 2016 го-

да поток боевиков из Грузии в Сирию и Ирак 
«вовсе прекратился». Сейчас, как утверждает 
собеседница 

”
Ъ“, число панкисских полевых 

командиров и бойцов в рядах ИГ и Свобод-
ной сирийской армии, оппозиционной вой-
скам президента Башара Асада, не превыша-
ет 24–27 человек. Подавляющее большинство 
из них поддерживает «халифат».

Информацию о прекращении притока 
боевиков из Грузии в Сирию и Ирак в беседе 
с 

”
Ъ“ подтвердил и председатель парламент-

ского комитета по обороне и безопасности 
Ираклий Сесиашвили. По его словам, этого 
удалось достичь «благодаря жестким мерам 
и плотному мониторингу со стороны грузин-
ских правоохранительных органов». Кроме 
того, как убежден господин Сесиашвили, зна-
чительную роль в разгроме и нейтрализации 
грузинского «экстремистского подполья» сыг-

рала «очень эффективная помощь турецких, 
европейских и американских коллег».

В Афганистан и на родину
Еще одна тенденция последних месяцев, воз-
никшая в связи с неудачами ИГ в Сирии и Ира-
ке,— «перетекание» влиятельных полевых ко-
мандиров в другие страны, например в Афга-
нистан. Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты называют 

в качестве примера решение высшего руковод-
ства «Исламского государства» направить в Афга-
нистан старшего брата бывшего «министра вой-
ны» Тархана Батирашвили — Тамаза Цатиашви-
ли. До последнего времени он руководил раз-
ведкой ИГ, находясь в иракском Мосуле вплоть 
до освобождения города в июле этого года.

«То, что Цатиашвили отправили в Афга-
нистан, неудивительно,— говорит 

”
Ъ“ Маму-

ка Арешидзе.— Элита исламистов последние 
несколько месяцев концентрирует свои ре-
сурсы и усилия на Центральной Азии, в том 
числе на вербовке бойцов, агитации и распро-
странении своего влияния в соседних с Афга-
нистаном постсоветских республиках».

Между тем в Тбилиси многие опасаются, 
что по мере разгрома ИГ радикалы, оставши-
еся в живых, могут также начать возвращать-
ся обратно в Грузию — и там попытаться ор-
ганизовать теракты. Однако Нино Бурчуладзе 
считает такой сценарий маловероятным. «Ни 
один из тех, кто уехал воевать в Сирию и Ирак 
из Панкиси либо Аджарии, обратно живым не 
вернулся и не вернется,— однозначно заяви-
ла эксперт, объяснив: — Боевики прекрасно 
знают, что их 

”
похождения“ уже не являются 

тайной, а значит, оказавшись на грузинской 
территории, они рискуют попасть в тюрьму 
на всю оставшуюся жизнь».
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мировая политика
Михаил Саакашвили  
прорвался на Украину
Политик перешел границу  
в окружении своих соратников

Бывший президент Грузии и экс-губер-
натор Одесской области Михаил Саа-
кашвили вчера все-таки смог попасть 
на территорию Украины — хотя ра-
нее был лишен ее гражданства и не 
имел действующего паспорта. Снача-
ла из-за политика отменили поезд Пше-
мысль—Киев, а когда он попытался про-
ехать границу на автобусе, объявили, 
что КПП заминировано. В итоге госпо-
дин Саа кашвили и его сторонники про-
рвали оцепление силовиков, после чего 
направились во Львов. Это произошло 
на фоне стихийных митингов, начавших-
ся по обе стороны границы. На одном 
из них побывал и корреспондент ”Ъ“.

Планы Михаила Саакашвили, лишен-
ного ранее гражданства Украины, но стре-
мившегося вернуться в эту страну из Поль-
ши, менялись с самого утра. И это застав-
ляло сотни других людей менять свои пла-
ны. Сначала экс-президент Грузии дважды 
переносил место пресс-конференции (из 
Пшемысля в Жешув, а затем снова в Пше-
мысль), вынуждая многочисленных жур-
налистов (в том числе корреспондента 

”
Ъ“) и соратников бесцельно наматывать 

десятки километров между этими поль-
скими городами.

Затем, сев в Жешуве в туристический 
автобус, господин Саакашвили отправил-
ся в сторону Украины. Куда именно ехал 
этот автобус, до последнего не знали даже 
те, кто находился внутри. Первую — и не-
удачную — попытку оказаться на Украине 
Михаил Саакашвили предпринял в Пше-
мысле, сев на скоростной поезд до Киева. 
Этот вариант имел существенное преиму-
щество: пограничники заходят в вагоны 
для проверки документов уже на украин-
ской территории, на станции Мостиска-2 
в пяти километрах от границы. Вероят-
но, господин Саакашвили предположил, 
что оттуда в Польшу его уже возвращать 
не  будут.

Однако поезд, который должен был от-
правиться в путь в 14:07 по московскому 
времени, простоял на станции до 15:40, 
после чего его отменили вовсе. По гром-
кой связи сначала говорили, что поезд не 
отправится, пока его не покинет «персо-
на, чье нахождение на Украине незакон-
но», а затем предложили пересесть на ав-
тобусы, пообещав вернуть деньги за биле-
ты уже на украинской территории. «Петр 
Порошенко (президент Украины.— 

”
Ъ“) 

взял в заложники всех пассажиров этого 
поезда. Только барыга мог до такого доду-
маться»,— прокомментировал ситуацию 
сам Михаил Саакашвили (гражданства он 
был лишен личным указом украинского 
лидера). Пассажиры смотрели на ситуа-
цию иначе: многие злились на политика, 
а один мужчина даже ударил его.

Из поезда бывший президент Грузии 
и его соратники не выходили до последне-
го. «В этом тамбуре мы стоим за Украину. 
За то, чтобы две революции закончились 
наконец победой»,— говорила журнали-
стам лидер партии «Батькивщина» Юлия 
Тимошенко. «Это не про Саакашвили, не 
про это дело, это про гражданские права 
и свободы в Украине. Завтра то же самое 
сделают с любым несогласным, с любым 
гражданином»,— заявил 

”
Ъ“ депутат Вер-

ховной рады Мустафа Найем.

«Мы предлагаем вместе ехать на авто-
бусе,— заявил Михаил Саакашвили на во-
кзале Пшемысля, когда поезд был отме-
нен.— По дороге остановимся на кофе с бу-
тербродами, а потом отправимся на Крако-
вец». Однако уже в дороге планы политика 
изменились вновь — автобус отправился 
не к КПП «Краковец» (Украина), как было 
анонсировано ранее, а к КПП «Шегини», 
заставив встречающих переезжать на но-
вое место (32 км от Краковца).

Автобус с самим господином Саакаш-
вили прошел польскую границу успешно, 
а вот журналистов и всех остальных оста-
новили еще перед КПП. В результате на 
польской стороне начался стихийный ми-
тинг. «Домой! Домой!»,— кричали забло-
кированные в Польше украинские води-
тели и сторонники бывшего губернатора 
Одесской области. В это время господин 
Саакашвили уже разговаривал с высоко-
поставленным украинским погранични-
ком генерал-майором Владимиром Егоро-
вым. Тот заявил, что украинский КПП «Ше-
гини» заминирован и перейти его нельзя 
никак — ни на машине, ни пешком.

О том, что было дальше, 
”
Ъ“ рассказала 

депутат Рады от «Блока Петра Порошенко» 

Светлана Залищук, которая находилась 
вместе с господином Саакашвили. «Акти-
висты прорвали кордон силовиков,— ска-
зала она.— Я видела этот момент. Остано-
вить его было невозможно. Он был окру-
жен тысячами сторонников, а погранич-
ников было немного, им бы просто не уда-
лось ничего сделать, не провоцируя наси-
лие». После этого по-прежнему окружен-
ный толпой Михаил Саакашвили пошел 
вглубь украинской территории. «Надо по-
нимать — там образовался огромный ко-
ридор из машин, стоящих в пробке. Он 
шел мимо машин, здороваясь с людьми 
и выступая перед ними»,— пояснила го-
спожа Залищук. Успех Михаила Саакаш-
вили подтвердил и Мустафа Найем. «Мис-
сия выполнена: Михаил Саакашвили на 
Украине»,— написал он в Facebook. Сам 
экс-президент Грузии с соратниками уе-
хал в сторону Львова.

«Сейчас слово остается за Генпрокурату-
рой Украины: согласно запросу Тбилиси, 
Михаил Саакашвили должен быть и скоро 
будет арестован и экстрадирован из Укра-
ины»,— сообщил 

”
Ъ“ вчера вечером собе-

седник, близкий к Госпогранслужбе Укра-
ины. И добавил: «В Киеве против политика 
будет открыто уголовное дело по факту не-
законного пересечения границы группой 
лиц по предварительному сговору».

Кирилл Кривошеев;  
Максим Солопов, Польша;  
Янина Соколовская, Киев

Михаил Саакашвили и его 
соратники (справа: лидер партии 
«Батькивщина» Юлия Тимошенко) 
несколько раз меняли свой 
маршрут из Польши на Украину   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Сергей Лавров  
проложил дорогу королю
Россия и Саудовская Аравия  
готовятся к историческому саммиту 

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера по-
сетил Джидду, где провел переговоры со  
своим саудовским коллегой и был принят 
королем Сальманом бен Абдель-Азизом 
аль-Саудом. Саудовского монарха в ок-
тябре ждут в Москве — это будет первый 
подобный визит с момента установления 
дипотношений между Россией и коро-
левством. Впрочем, источник в россий-
ской делегации пояснил ”Ъ“, что точная 
дата исторического саммита еще не со-
гласована. И несмотря на заметное по-
тепление отношений, разногласий меж-
ду двумя странами по-прежнему хватает. 
С подробностями из Джидды — корре-
спондент ”Ъ“ Елена Черненко.

Слухи о том, что саудовский король вот-вот 
посетит Москву, курсируют в СМИ и эксперт-
ных кругах едва ли не с 1991 года, когда Рос-
сия и Саудовская Аравия установили дипот-
ношения. Наконец, на днях помощник пре-
зидента РФ Юрий Ушаков сообщил: монар-
ха ждут в октябре. И хоть источник 

”
Ъ“ в рос-

сийской делегации уточняет, что точная дата 
еще не согласована, обе стороны ожидают, что 
саммит позволит вывести отношения на но-
вый уровень. Визит Сергея Лаврова в Джидду 
(в этот приморский город неподалеку от Мек-
ки на летний период переезжает все руковод-
ство страны) можно, таким образом, считать 
подготовительным.

Важность и деликатность момента незри-
мо ощущалась на пресс-конференции по ито-
гам переговоров. И Сергей Лавров, и его сау-
довский коллега Адель аль-Джубейр обходили 
острые углы, стремясь демонстрировать еди-
нодушие даже в вопросах, в которых они на 
самом деле расходятся. Например, в отноше-
нии сирийского конфликта. О жестком проти-
востоянии России и Саудовской Аравии 2015 
года, когда российские ВКС только начали опе-
рацию в Сирии, а саудовские власти обвини-
ли их во вмешательстве в сирийскую войну 
на стороне президента Башара Асада, сегод-
ня уже ничего не напоминает. Однако Эр-Ри-
яд по-прежнему настаивает на смене режима 
в Дамаске, пусть теперь и не требуя этого не-
медленно, в то время как Москва убеждена, 
что решать этот вопрос должны сами сирий-
цы. Между тем на пресс-конференции имя си-
рийского президента вообще не звучало.

Сергей Лавров сообщил: он и его саудов-
ский коллега солидарны в том, что создание 
в Сирии зон деэскалации — а сейчас их уже 
три — «это важный шаг вперед, который по-
могает укрепить режим прекращения боевых 
действий, более эффективно решать гумани-
тарные проблемы мирного населения и со-
здает условия для продвижения политическо-
го процесса». Он также подчеркнул, что Россия 
поддерживает усилия саудовцев по объедине-
нию трех платформ сирийской оппозиции — 
эр-риядской, каирской и московской — в од-
ну делегацию. И отметил, что Москва и Эр-Ри-
яд признают: в основе урегулирования долж-
ны лежать достигнутые в Совбезе ООН и на 
переговорах в Женеве договоренности, хоть 
стороны порой и расходятся в методах их ре-
ализации. Адель аль-Джубейр сказал, что во 
всем солидарен с российским коллегой, уточ-
нив: и Саудовская Аравия, и Россия уважают 
международное право, принцип суверените-
та и невмешательства во внутренние дела. На 
словах это звучало хорошо.

Министры старались не выпячивать име-
ющиеся противоречия и по вопросу о кризи-
се в самом Персидском заливе — вокруг Ка-
тара, в начале июня оказавшегося в диплома-
тической изоляции. Напомним, 5 июня Сау-
довская Аравия, Бахрейн, ОАЭ, Египет, Йе-

мен, временное правительство Ливии, а так-
же Мальдивская Республика объявили о раз-
рыве дипотношений с Катаром. Ряд стран 
к ним присоединился позднее. Причем неко-
торые приняли еще целый ряд мер в отноше-
нии Дохи — в частности, выслали подданных 
Катара, прекратили морское и воздушное со-
общение, ограничили операции с катарски-
ми банками и валютой страны. Участники со-
здавшейся коалиции заявили: положение дел 
останется неизменным до тех пор, пока Доха 
не прекратит поддержку террористических 
организаций — таких, как «Исламское госу-
дарство», «Джебхат ан-Нусра» и «Братья-му-
сульмане» (запрещены в РФ), а также не отка-
жется от дружбы с шиитским Ираном — клю-
чевым геополитическим соперником суннит-
ских монархий Персидского залива во главе 
с Саудовской Аравией. Всего список требова-
ний к Дохе содержал 13 пунктов. Власти Ката-
ра эти требования выполнять не собираются, 
и противостояние продолжается. Россия зани-
мает нейтральную позицию. Сергей Лавров 
вчера в очередной раз заявил, что снять про-
тиворечия можно только посредством перего-
воров и компромиссов. Однако аль-Джубейр 
лишь вновь напомнил о содержании предъ-
явленного Катару ультиматума.

Зато о необходимости активизации усилий 
по разрешению арабо-израильского конфлик-
та оба министра говорили в унисон. Отвечая на 
вопрос 

”
Ъ“ о перспективах ближневосточного 

урегулирования, Сергей Лавров признал: «Си-
туация, мягко говоря, буксует. По сути, сохра-
няется тупик, из которого пока не удается най-
ти выходы, хотя попытки предпринимаются». 
При этом он назвал арабо-израильский кон-
фликт «едва ли не самым древним на планете». 
«И я разделяю мнение о том, что его неурегули-
рованность и отсутствие палестинского госу-
дарства в течение уже почти 70 лет после при-
нятия соответствующего решения является од-
ной из главных причин, по которым экстреми-
стам удается вербовать молодежь в свои ряды 
под предлогом дискриминации палестинско-
го народа и неспособности мирового сообще-
ства выполнить решение Генассамблеи ООН 
по созданию палестинского государства наря-
ду с государством Израиль, с тем чтобы оба эти 
государства жили в мире, согласии и безопас-
ности»,— добавил глава МИД РФ. Саудовский 
дипломат говорил примерно о том же.

В целом же переговоры в Джидде прош-
ли, по словам Сергея Лаврова, «в традицион-
но дружественном ключе и были весьма со-
держательными». «Отношения распространя-
ются все на новые и новые сферы. Мы заин-
тересованы в наращивании регулярного по-
литического диалога на всех уровнях, догово-
рились активизировать культурные и гума-
нитарные обмены, предпринять усилия по 
облегчению визового режима для бизнесме-
нов»,— сообщил он. И рассказал, что в этом го-
ду товарооборот между двумя странами вновь 
пошел вверх. По итогам 2016 года он составил 
всего $492 млн, уменьшившись почти вдвое 
по сравнению с 2015 годом.

О готовящемся визите саудовского коро-
ля в Россию публично не было сказано ни сло-
ва. Впрочем, даже если он вдруг вновь перене-
сет поездку, в Россию уже точно приедет сау-
довская сборная по футболу. При прощании 
Адель аль-Джубейр напомнил Сергею Лавро-
ву, что команда на днях победила японцев 
и квалифицировалась на чемпионат мира 
2018 года. Российский гость его с этим дости-
жением горячо поздравил — и удивил: япон-
цы в итоге тоже пробились в финальную ста-
дию. Россия в этом вопросе занимает абсолют-
но нейтральную позицию.



Американские трактора буксуют на СПИКе
«Русские машины» и Минпромторг спорят об условиях контракта
Как стало известно 

”
Ъ“, АГКО-РМ 

(СП «Русских машин» Олега Дерипаски 
и американской AGCO) готово вложить 
в рамках специнвестконтракта (СПИК) 
около 1,3   млрд руб. в выпуск тракторов 
в РФ. Но, по данным «Русских машин», 
Минпромторг выставил СП условия, 
противоречащие принципам  СПИКов. 
В министерстве при этом уверяют, 
что завершают согласование контрак-
та. Участники рынка называют спор 
дискредитирующим институт  СПИКа 
и ставящим под сомнение целесообраз-
ность массового внедрения этого меха-
низма господдержки как замены тра-
диционной промсборке.

СП «Русских машин» и AGCO — АГКО-РМ 
— хочет заключить СПИК по выпуску в РФ 
тракторов Massey Ferguson 6713 (132 л. с.), 
рассказали 

”
Ъ“ в компании. Локализация 

будет составлять 40–45%. Сейчас в этом сег-
менте (второй тяговый класс, до 150 л. с.) рос-
сийских производителей нет, почти весь он 
представлен продукцией Минского трактор-
ного завода. В АГКО-РМ обещают, что основ-
ная часть узлов и агрегатов будет выпускать-
ся в периметре «Русских машин», например, 

кабина — на «РМ-Терекс», дизельный дви-
гатель AGCO Power (132 л. с., в РФ таких не 
делают) — на ЯМЗ. При локализации мотор 
сможет использоваться и на строительно-до-
рожной технике «РМ-Терекс». Инвестиции 
в рамках СПИКа составят не менее 766 млн 
руб., дополнительно в выпуск двигателей — 
не менее 600 млн руб.

• СПИКи введены в 2015 году, инвестор обя-
зуется вложить определенную сумму и в срок 
начать производство, а РФ или регион обес-
печивает стабильность налоговых и регу-
ляторных условий и допуск к господдержке. 
В агромашиностроительном сегменте СПИК 
есть у немецкой Claas: с июня 2016 года под 
локализацию до 2020 года выпуска комбай-
нов Tucano.
По словам вице-президента «Русских ма-

шин» Елены Матвеевой, АГКО-РМ обсуждает 
проект полтора года и столкнулась с «неожи-
данными трактовками ключевой идеи СПИ-
Ка» в департаменте сельхозмашинострое-
ния Минпромторга. По ее словам, не работа-
ет концепция предоставления инвестору на 
момент подписания обязательств равных ус-
ловий (в частности, доступа к господдержке) 
с другими игроками. «На переговорах мы по-

лучали пояснения, что только при достиже-
нии определенного уровня локализации по-
лучим определенные льготы. На вопрос, за-
чем в таком случае нужен СПИК, ясного отве-
та нет,— отметила она.— Сейчас к перегово-
рам подключился замминистра Александр 
Морозов, мы надеемся, что это позволит до-
стичь результатов».

Исходная идея СПИКа предполагает, 
что компания получает господдержку в об-
мен на контрактное обязательство инвести-
ровать в проект. Так, у Claas уже есть субси-
дии, хотя она еще не выполняет технологи-
ческие операции, обязательные для доступа 
к господдержке. Но в профильном департа-
менте Минпромторга 

”
Ъ“ заверили, что ин-

формация «Русских машин» не соответствует 
действительности. Там пояснили, что «согла-
сование проекта СПИКа АГКО-РМ заверша-
ется, идет окончательное определение пе-
речня технологических операций, включая 
производство трансмиссии, мостов и двига-
теля», не уточнив условия получения господ-
держки.

Индивидуальный характер ряда механиз-
мов господдержки уже вызывал конфликты 
в правительстве. Так, в сентябре источни-

ки 
”
Ъ“ называли непрозрачность весомым 

«раздражающим» фактором, повлиявшим 
на прекращение программы обновления ав-
топарка (за счет сдачи старых машин в ути-
лизацию и trade-in). Условия СПИКов кон-
фиденциальны, и этим только укрепляется 
принцип «кабинетных договоренностей», 
подчеркивает собеседник 

”
Ъ“.

Минпромторг рассчитывает сделать на 
базе СПИКа новый инвестрежим для авто-
прома после завершения старых соглаше-
ний по промышленной сборке, тогда как 
Минэкономики предлагает обновить преж-
ний механизм. Во многих автоконцернах 
СПИКам не рады. В феврале в Nissan жало-
вались на отсутствие «единых прозрачных 
правил» и выступали за новую промсбор-
ку с поддержкой локализации и экспорта. 
Источник 

”
Ъ“ на авторынке убежден, что 

история АГКО-РМ — «лишнее доказательст-
во того, почему СПИК не может быть базо-
вым механизмом», поскольку сильно отли-
чается от принципов промсборки: «транспа-
рентности и единствао правил игры», а так-
же ясных критериев для учета особенностей 
производств при распределении субсидий. 

Яна Циноева

Правительство в рамках борьбы за 
 импортозамещение пытается ужесто-
чить контроль за закупками крупных 
компаний. Со следующего года  Белый 
дом собирается согласовывать закуп-
ки морской техники стоимос тью более 
2   млрд руб., самолетов — 1   млрд руб., 
вертолетов — 400 млн руб. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ видят в этом борьбу за загрузку 

новых мощностей, прежде всего в су-
достроении, которые пока еще даже 
не созданы.

С 1 января начнет действовать новый ре-
жим закупок, наделяющий правительство 
исключительным правом регулировать в 
рамках импортозамещения заказы на при-
обретение судов стоимостью более 2 млрд 
руб., самолетов — 1 млрд руб., вертолетов 
— 400 млн руб., заявил вице-премьер Дмит-
рий Рогозин. По его словам, законопроект 
направлен в Федеральное собрание и дол-
жен быть принят конца года. Действие зако-
на распространяется на госкорпорации, ком-
пании с госдолей свыше 50% и их дочерние 
структуры. Господин Рогозин отметил, что 
«процесс касается всех — и 

”
Газпрома“, и НО-

ВАТЭКа, и других». В случае с НОВАТЭКом (ос-
новные владельцы — Леонид Михельсон и 
Геннадий Тимченко) «также будет осуществ-
ляться работа», поскольку компания «в лю-
бом случае пользуется самой разной господ-
держкой». «Фактически некоторая самостоя-
тельность, самостийность отдельных заказ-
чиков будет отрегулирована правительст-
вом»,— пояснил Дмитрий Рогозин. 

Представитель Минэкономики сообщил 

”
Ъ“, что речь идет о поправках к 223-ФЗ о за-

купках госкомпаний. «Риски лоббистских 
явлений или коррупции исключены, по-
скольку рассмотрением вопроса о возмож-
ности закупки техники займется коллеги-

альный орган — правительственная комис-
сия по импортозамещению»,— добавили в 
министерстве. В Минфине 

”
Ъ“ сообщили, 

что поддерживают позицию Дмитрия Ро-
гозина, при этом лимиты закупок пока не 
определены и будут зафиксированы в пра-
вительственном акте.

В «Аэрофлоте» на запрос 
”
Ъ“ не ответи-

ли. По данным 
”
Ъ“, на 2018 год авиакомпа-

ния уже заключила лизинговые договоры на 
ввоз 31 иностранного самолета. С этого же го-
да Минпромторг планирует ужесточить пра-
вила беспошлинного ввоза в ЕАЭС иностран-
ных самолетов, отменив льготный режим 
уплаты НДС (см. 

”
Ъ“ от 30 августа), против че-

го выступает «Аэрофлот». Иностранную мор-

скую технику используют «Газпром», НОВА-
ТЭК и «Роснефть» для обслуживания проек-
тов на Сахалине и в Арктике. Суда для этих 
проектов фрахтуются по долгосрочным кон-
трактам, в том числе у «Совкомфлота». В «Сов-
комфлоте» 

”
Ъ“ сообщили, что действующие в 

компании процедуры предусматривают при 
прочих равных условиях отдавать приори-
тет российским судостроительным предпри-
ятиям. Общая стоимость судов, построенных 
компанией за последние годы в России, со-
ставила около $1 млрд.

Собеседники 
”
Ъ“ в нефтегазовой отра-

сли считают этот законопроект продолжени-
ем истории вокруг проблемы загрузки буду-
щих мощностей суперверфи «Звезда», кото-

рую «Роснефть» строит на Дальнем Востоке. 
«Никто в принципе не против заказывать в 
России, но нужно обеспечить конкуренто-
способность и просто техническую возмож-
ность строительства таких сложных судов. 
Пока этого нет, никто добровольно не будет 
подвергать риску многомиллиардные про-
екты»,— говорит один из источников 

”
Ъ“. 

«Можно хоть всю страну застроить новыми 
верфями, но строить суда в России все рав-
но будет дороже, чем в Хорватии, Турции, Ки-
тае и даже Южной Корее»,— сказал один из 
опрошенных 

”
Ъ“ судостроителей. Влияют и 

вполне объективные факторы: холодные зи-
мы вынуждают нести более высокие затраты 
на свет и отопление. «С другой стороны, су-
достроительная отрасль почти во всем мире 
поддерживается своими правительствами, 
будь то Китай, Корея или США. Поэтому на-
до искать компромисс»,— отмечает руково-
дитель одного из судостроительных заводов 
северо-запада РФ.

Юрист адвокатского бюро А2 Максим Са-
фиулин полагает, что согласование закупок 
дорогой техники должно осуществляться на 
стадии определения параметров инвестпро-
екта, в рамках которого техника будет рабо-
тать. Он отмечает также, что если заказчику 
выгоднее заключить договор с определен-
ной компанией, пусть даже иностранной, он 
будет добиваться согласования инвестпро-
екта на своих условиях. Господин Сафиулин 
считает, что законопроект в большей степе-
ни направлен на контроль закупок морских 
судов, отличающихся высокой стоимостью, 
прежде всего СПГ-танкеров для проектов НО-
ВАТЭКа на Ямале.

Елизавета Кузнецова, 
Юрий Барсуков;  
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19274,82 (+121,70)
РТС 1119,61 (+8,88)
FTSE 100 7377,6 (–19,38)

DAX 30 12303,98 (+7,35)
DJIA 21797,79 (+13,01)
NASDAQ Composite 6360,19 (–37,68)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9–11.09.17
Австралийский доллар 46,1444
Английский фунт 74,9049
Белорусский рубль** 29,6703
Датская крона* 92,3112

Доллар США 56,9966
Евро 68,6923
Индийская рупия*** 89,1617
Казахский тенге*** 17,0142

Канадский доллар 47,1202
Китайский юань* 88,1918
Норвежская крона* 73,7410
СДР 81,1803

Сингапурский доллар 42,5888
Новая турецкая лира 16,7194
Украинская гривна* 21,8587
Шведская крона* 71,9236

Швейцарский франк 60,1357
Японская иена*** 52,9585
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Китай на прошлой неделе запретил 
первичные размещения в криптова-
лютах — Initial Coin Offering (ICO), что 
вызвало резкое падение стоимости 
биткойна, эфира и других подобных 
инструментов. В РФ, впрочем, эта но-
вость была воспринята даже с энтузи-
азмом — ограничение вывело мно-
гих конкурентов с рынка ICO, тем бо-
лее что в конце июля в США размеще-
ния токенов (формально это смарт-
контракты, которые в зависимости от 
наполнения могут давать разные при-
вилегии) были переведены под дейст-
вие закона о ценных бумагах, то есть 
по сложности фактически приравне-
ны к выпуску обычных акций.

Наиболее благоприятными для 
размещений остаются Сингапур, где 
действует режим «песочницы» — мож-
но запускать стартапы в этой области, 
не дожидаясь изменения регулиро-
вания, а также Швейцария — в обеих 
странах криптовалюты пока рассма-
триваются как активы, а не ценные бу-

маги или платежные средства. И там, 
и там регулирование лишь разрабаты-
вается — особенно это касается дея-
тельности посредников, работающих 
с криптовалютами. Так, сингапурский 
регулятор в августе указал, что токены 
уже не являются чисто виртуальными 
валютами — так как могут представ-
лять собой право на активы эмитента. 

Несмотря на уже разворачивающу-
юся конкуренцию юрисдикций, регу-
ляторы ожидаемо усматривают в сво-
бодном размещении токенов опреде-
ленные угрозы, в основном риски от-
мывания средств и финансирования 
терроризма (см. также стр. 10). Впро-
чем, учитывая растущие объемы опе-
раций, речь идет и о рисках финансо-
вой стабильности, что, вероятно, и на-
сторожило китайских регуляторов. На 
этом рынке уже появились свои «еди-
нороги», суммарная стоимость разме-
щенных токенов которых превыси-
ла $1 млрд, причем ее рост с несколь-
ких десятков миллионов произошел 
за невероятно короткий срок — всего 
пару месяцев. При столь быстром ро-
сте стоимости большинству покупате-
лей уже не важно, стоит ли за разме-
щением реальный продукт — торгов-
ля им становится фактически чисто 
спекулятивной. Как говорят участни-
ки этого рынка, примерно пятая часть 
размещений вообще не предполагает 
каких-либо инвестиций. 

Предсказуемо, что в условиях уже-
сточения после 2008 года надзора за 
традиционными финансовыми учре-
ждениями, в частности банками, но-
вые высокорисковые инструменты 
стали развиваться вне сложившихся 
правил игры. В Китае, где контроль 
за финсистемой и оттоком капита-
ла последовательно ужесточается по-
сле обвала на бирже летом 2015 года, 
инструменты в криптовалютах стали 
удобным средством обхода валютного 
регулирования. Хотя майнинг крип-
товалют зависит от доступа к деше-
вой (либо попросту украденной) элек-
троэнергии, полностью перекрыть 
возможности для краудфандинга в 
этой области практически невозмож-
но. Поэтому, несмотря на существую-
щие риски, регуляторы все же заинте-
ресованы в «обелении» хотя бы части 
трансакций.

правила  
игры

Ажиотаж вокруг разме-
щений в криптовалю-
тах растет, поэтому 
 отказ от регулирования 
скорее повысит риски 
образования нового 
пузыря, чем обеление 
части трансакций

в перевод виртуальных рисков 
в реальные выясняет  
корреспондент отдела экономики

Татьяна Едовина

Серые коллекторы проникли в сеть
Взыскание долгов рекламируется как юридическая услуга
Нелегальные коллекторы, восполь-
зовавшись лазейкой в законодатель-
стве о взыскании долгов, начали ре-
кламировать свои услуги в интернете 
под видом юридических. По профиль-
ному закону (230-ФЗ) осуществлять 
досудебное взыскание задолженно-
сти с граждан могут только агентст-
ва,  состоящие в реестре Федеральной 
службы судебных приставов (ФССП), 
однако он не распространяется на тех, 
для кого коллекторская деятельность 
не основная.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказалось пись-
мо Национальной ассоциации профессио-
нальных коллекторских агентств (НАПКА) в 
компании «Яндекс» и Google, а также в Феде-
ральную антимонопольную службу (ФАС). В 
нем ассоциация просит рассмотреть вопрос 
об устранении нарушений законодатель-
ства в сфере интернет-рекламы коллектор-
ских агентств, юридических и консалтин-
говых компаний, занимающихся незакон-
ным взысканием долгов физлиц по креди-
там и займам.

Как рассказали в НАПКА, при поиске по 
ключевым словам «коллекторское агентст-

во», «взыскание долгов физлиц», «коллектор-
ские услуги» в результатах поиска с помет-
кой «реклама» можно увидеть ссылки на сай-
ты компаний, не входящих в реестр ФССП. 
При этом, как указано на их сайтах, компа-
нии осуществляют досудебное взаимодейст-
вие с должниками, в том числе телефонные 
переговоры и выездное взыскание, напря-
мую нарушая требования законодательства 
о взыскании долгов физических лиц. Услу-
ги подобных коллекторов могут быть во-
стребованы у кредиторов, которые не вда-
ются в тонкости законодательства, или ко-
торых не волнуют вопросы имиджа — раз-
личные небольшие компании, индивиду-
альных предпринимателей, а также физи-
ческих лиц. «Нелегальные коллекторы мо-
гут прикрываться тем, что оказывают юри-
дические или консалтинговые услуги и кол-
лекторство не является основным видом их 
деятельности,— говорит директор НАПКА 
Борис Воронин.— Тем не менее, если они ре-
кламируют себя по ключевым словам 

”
кол-

лекторское агентство“ и 
”
взыскание долгов 

физлиц“ и указывают на своих сайтах, что 
осуществляют услуги переговоров с долж-
никами, такие аргументы несостоятельны».

В пресс-службе «Яндекса» сообщили, что 
пока не получили письмо НАПКА, и отме-
тили: «

”
Яндекс“ как рекламораспростра-

нитель не обладает полномочиями по осу-
ществлению проверки на соответствие за-
конодательству фактической деятельности 
рекламодателей». В Google не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. «Закон о рекламе запрещает ре-

кламу товаров и услуг, если их реализация 
требует получения специального разреше-
ния, при отсутствии такого разрешения»,— 
заявили в ФАС. Вместе с тем 230-ФЗ распро-
страняется не на все виды отношений, свя-
занных с взысканием долгов, соответствен-
но, если размещается реклама лиц, которые 
осуществляют деятельность, не подпадаю-
щую под ограничения данного закона, та-
кая реклама может размещаться с соблюде-
нием иных требований законодательства о 
рекламе, отметили там.

Распространители несут ответственность 
только за размещение рекламы, напрямую 
приводящей к уголовной ответственности. 
«Есть ли нарушение законодательства в дан-
ном случае, должна определять ФАС,— отме-
чает гендиректор Агентства судебного взы-
скания Максим Богомолов.— Если наруше-

ния обнаружатся, служба вынесет предписа-
ние рекламораспространителю убрать или 
скорректировать рекламу».

Однако даже при выявлении нарушений 
закона о рекламе сборщики долгов будут не-
сти ответственность не за само размещение 
рекламы, а за взыскание долгов вне реестра. 
«Такая деятельность наказывается в соответст-
вии с профильным законом, кроме того, есть 
уголовная статья за незаконное предпринима-
тельство»,— указывает партнер юридической 
компании «Юрпартнеръ» Александр Федоров.

Полностью оградить граждан от рекламы 
незаконных услуг сможет только формиро-
вание правоприменительной практики или 
внесение изменений в профильный закон. 
«Достаточно будет нескольких решений ФАС и 
подтверждения их правильности в суде, если 
рекламораспространители будут не согласны 
с предписаниями»,— полагает господин Федо-
ров. «Стоит конкретизировать в законе поня-
тие 

”
основной вид деятельности“ или опреде-

лить точный ОКВЭД для предоставления по-
добных услуг, чтобы закрыть лазейку в законо-
дательстве для нелегальных участников рын-
ка»,— заключает господин Воронин.

Светлана Самусева

Белый дом оценит суда и самолеты
на предмет импортозамещения
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 11 сентября 2017 №167/П   l   Коммерсантъ
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В одной из крупнейших регистратор
ских компаний — АО «Статус» — про
изошли серьезные кадровые пере
становки. Гендиректор регистратора 
Михаил Недельский, который руково
дил компанией в течение семнадцати 
лет, а также два его первых заместите
ля покинули «Статус». Несмотря на то 
что компанию возглавит выходец 
из ЦБ, регистратора ждут непростые 
времена, так как этот бизнес очень 
сильно зависит от личных связей.

Как стало известно 
”
Ъ“, 8 сентября совет ди-

ректоров регистраторского общества «Статус» 
(главный акционер — Сбербанк, владеющий 
долей в 40%) утвердил в должности гендирек-
тора компании Алексея Свиридова. Михаил 
Недельский, возглавлявший регистратор с 
2000 года, а также два его первых заместителя 
— Наталья Петрова и Юлия Бурлакова — оста-
вят свои посты. «Михаил Недельский принял 
решение покинуть компанию и сосредото-
читься на других проектах. Дополнительную 
информацию мы предоставим после выхода 
нового гендиректора на работу»,— пояснил 

”
Ъ“ официальный представитель АО «Статус» 

Илья Варламов. Господин Недельский под-
твердил эту информацию и сообщил, что «све-
жие проекты будут не менее интересными», 
однако поделиться деталями отказался.

• «Статус» — один из крупнейших российских 
регистраторов. По данным ЦБ, на 1 января 
2017 года компания занимала третье место 
на рынке по количеству обслуживаемых рее-
стров (более 6,6 тыс. штук) и по количеству 
зарегистрированных лиц (более 2,4 млн чело-
век). Активы компании на начало года состав-
ляли более 713,2 млн руб., собственные средст-
ва — свыше 326,1 млн руб. По информации 

”
Ъ“, 

в качестве кандидатов на роль руководителя 
компании рассматривались бывший замести-
тель гендиректора «Компьютершер Регистра-
тор», а в настоящее время директор глобаль-
ных рынков Сбербанк CIB Вероника Васильева 
и бывший гендиректор регистратора Р.О.С.Т. 
Людмила Миронова.
Избранный 8 сентября гендиректором 

«Статуса» господин Свиридов — выходец из 
ЦБ. Сейчас он занимает должность советника 
зампреда Банка России Владимира Чистюхи-
на. Ранее господин Свиридов работал в долж-
ности заместителя руководителя Юго-Вос-
точного регионального отделения Федераль-
ной службы по финансовым рынкам. «Алек-
сей Свиридов принял решение продолжить 
карьеру вне Банка России»,— сообщили в ЦБ. 
Сам господин Свиридов был недоступен для 
комментариев.

Как сообщили 
”
Ъ“ источники из профес-

сионального сообщества, формальным пово-
дом для смены руководства в АО «Статус» мо-
гла стать напряженная ситуация, сложившая 
в калужском филиале регистратора. В апреле 
2017 года филиал в Калуге открыл «ВТБ-Реги-
стратор» — один из главных конкурентов 

«Статуса». Новую структуру возглавил Геор-
гий Полторацкий, перешедший с аналогич-
ной должности калужского филиала АО «Ста-
тус». Как говорят источники 

”
Ъ“, это привело 

к возникновению напряженных отношений 
между компаниями.

«Господин Полторацкий ушел работать к 
прямому конкуренту. За ним туда же стали 
уходить постоянные клиенты, которые мно-

го лет обслуживали свои реестры в 
”
Стату-

се“»,— сообщил один из собеседников 
”
Ъ“. По 

его словам, в июле 2017 года акционерные 
общества, пожелавшие перевести свои рее-
стры на обслуживание из «Статуса» в «ВТБ-Ре-
гистратор», направили в общей сложности 
более двадцати жалоб в ЦБ. «Руководство 

”
Статуса“ отказывалось передавать реестры 

конкуренту под разными предлогами. Кли-
енты сочли предлоги надуманными и стали 
жаловаться»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Но другой источник 
”
Ъ“ уверен, что калуж-

ский конфликт стал только «последней ка-
плей». По его словам, у регулятора уже были 
претензии к «негибкой позиции» топ-менед-
жмента «Статуса». Господин Недельский воз-
ражает против такой трактовки. «У нас проч-
ные позиции по Калуге. Конфликт с конку-
рентами исчерпан — мы официально заклю-
чили что-то вроде мирного договора под эги-
дой СРО НФА. Так что эта ситуация не имеет 
никакого отношения к моему решению уйти 
из компании»,— прокомментировал он. 
Пресс-служба регулятора сообщила, что «Банк 
России не комментирует действующие ком-
пании и не вмешивается в их деятельность».

Господин Недельский считает, что «калуж-
ский кейс» стал наглядным уроком по соблю-
дению этических норм в конкурентной борь-
бе для всего регистраторского рынка, так что 
«вряд ли кто-то из коллег захочет когда-ни-
будь участвовать в чем-то подобном». По его 
мнению, на общий баланс рынка смена руко-
водства в «Статусе» не повлияет. Вместе с тем 
участники рынка считают, что после ухода го-
сподина Недельского «Статусу» труднее будет 
сохранять лидерство, ведь этот бизнес во 
многом основан на личных связях. Клиен-
тов, подчеркивает один из регистраторов, 
«будут переманивать и перекупать любыми 
способами», особенно в регионах.

Мария Сарычева

Топ-менеджмент 
поменяли в «Статусе»
Компанию возглавит выходец из ЦБ Крупнейший продовольственный 

 ритейлер России X5 Retail Group (сети 
«Пятерочка», «Перекресток», «Карусель») 
пытается показать властям, что не рас
сматривает штрафы, взимаемые с по
ставщиков, как источник дохода. Ком
пания уже отказалась почти от полови
ны оснований для их взыскания. Ранее 
Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) обвиняла все крупные сети в же
лании заработать на своих контраген
тах, грозя зафиксировать размер штра
фов законодательно.

X5 уменьшила перечень нарушений со 
стороны поставщиков, за которые могла 
применять к ним финансовые санкции. Это 
следует из опубликованного в пятницу на 
сайте ритейлера нового договора поставки. 
Из него исключены четыре из девяти пун-
ктов, перечисленных в проекте дополни-
тельного соглашения о мерах ответственно-
сти сторон. В X5 подтвердили, что приняли 
решение сократить количество оснований 
для предъявления требований об уплате не-
устоек. Ритейлер оставил 12 нарушений, за 
которые будут взиматься штрафы, отказав-
шись от 14. В частности, компания больше 
не станет применять санкции за нарушение 
сроков поставки (штраф был 12% от цены не-
своевременно поставленного товара), за от-
сутствие товаросопроводительных доку-

ментов (15%), за несоответствие товаров под 
собственными торговыми марками требо-
ваниям договора (100%).

В Х5 подчеркивают, что в перечне основа-
ний для применения санкций к поставщику 
остались только те нарушения, которые вле-
кут какой-либо ущерб. «По сути, компания 
отказалась от штрафов, заменив их неустой-
ками»,— поясняет представитель X5. Неу-
стойки, по его словам, должны служить ис-
ключительно повышению эффективности 
взаимодействия сторон и укреплению дого-
ворной дисциплины, «компания не рассма-
тривает взыскание с поставщиков неустоек 
как источник дополнительного дохода». Как 
сказали в пресс-службе X5, обновленные до-
говоры поставки компания начала заклю-
чать с 7 сентября. На контракты, подписан-
ные ранее, сокращенный перечень штрафов 
будет распространяться автоматически. 

Ситуация вокруг взимания ритейлерами 
штрафов с поставщиков обострилась из-за 
принятия поправок к закону «О торговле», 
которые вступили в силу 15 июля 2016 года 
и ограничили 5% объем бонусов, которые се-
ти могут брать с контрагентов. Так, накануне 
начала действия обновленного закона «Маг-
нит» поднял штраф, например, за недопо-
ставку товара с 5% до 15%. Его партнеры свя-
зали это с желанием сгладить последствия 
изменения отраслевого закона. Позже про-

изводители продовольствия заявляли, что 
штрафы выросли у всех крупных ритейле-
ров. На их жалобы откликнулась ФАС, кото-
рая предупредила, что, если штрафы будут 
«лютыми» и несоразмерными покрываемо-
му ими ущербу, государство может отрегули-
ровать их законодательно.

«Возможно, в скором времени из догово-
ров поставки и дополнительных соглаше-
ний полностью исчезнут штрафы, признан-
ные недобросовестными»,— надеется ис-
полнительный директор «Руспродсоюза» 
Дмитрий Востриков. Проблема большого ко-
личества штрафов за самые несуществен-
ные нарушения и отсутствия зеркальности 
этих штрафов стоит очень остро, подчерки-
вают в «Союзмолоке». Однако поставщики 
пока не получали сигналов от розничных 
компаний о пересмотре штрафов в сторону 
уменьшения, отмечает представитель союза 
Мария Жебит.

В ГК «Дикси» уверены, что у компании «и 
так честные и справедливые договоры, ко-
торые устраивают контрагентов». «У нас нет 
причин еще что-то менять в договоре, если 
он всех устраивает и контрагенты по нему 
успешно работают»,— подчеркнул предста-
витель компании Владимир Русанов. В 
«Магните», «Ленте» и «О’кей» не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Анастасия Дуленкова

X5 подстроилась как надо
Сеть сократила число штрафов для поставщиков

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Компания «Евро Хоум Билдинг», рес
таврирующая в качестве подрядчика 
здание Политехнического музея в Мо
скве, может перейти под контроль 
 государства. Федеральная антимо
нопольная служба (ФАС) разрешила 
структуре госбанка «Российский капи
тал» приобрести компанию, в портфе
ле которой один контракт на сумму 
7,3 млрд руб. со сроком окончания 
в 2018 году.

Ходатайство о приобретении АО «Евро Хо-
ум Билдинг» в ФАС направил «РК Актив» — 
строительный холдинг, созданный банком 
«Российский капитал». «Евро Хоум Билдинг» 
реставрирует здание Политехнического му-
зея на Новой площади в Москве. Соответст-
вующий госконтракт на сумму 7,374 млрд 
руб. был заключен в ноябре 2013 года. Дого-
вор предусматривает выполнение подряд-
чиком всех реставрационных, строительно-
монтажных и инженерных работ и обеспе-
чивает сохранность музейных экспонатов. 
Согласно концепции модернизации Поли-
технического музея, к 2018 году в нем дол-
жен быть музейно-просветительский центр. 
Общий объем бюджетных инвестиций на 

проект реконструкции и реставрации с при-
способлением для современного использо-
вания исторического здания Политехниче-
ского музея составляет 9,98 млрд руб.

По данным Kartoteka.ru, учредителем «Ев-
ро Хоум Билдинг» выступает Юлия Галуева, 
гендиректором является Сергей Чембаров, 
который также руководит ОАО «АУН», чьим 
учредителем числится Фора-банк. Этот банк, 
в свою очередь, входит в группу «Ташир» 
Самвела Карапетяна. В пресс-службе «Та-
шир» утверждают, что «Евро Хоум Билдинг» 
не имеет отношения к компании.

«Российский капитал» готовился к сдел-
ке: полторы недели назад в документах о 
закупках банка «Интерфакс» обнаружил за-
каз ООО «ФБК» на прединвестиционное ис-
следование «Евро Хоум Билдинг» стоимо-
стью 2,3 млн руб. Исполнителю поручалось 
проанализировать условия соглашений и 
договоров компании, в том числе договора 
подряда с ФГБУ «Политехнический музей», 
на предмет соответствия законодательству 
и выявления нарушений. В «Российском ка-
питале» от комментариев отказались. Так-
же поступили и в «Евро Хоум Билдинг», 
уточнив лишь, что у компании в работе 

только реставрация Политехнического му-
зея и работы по контракту выполняются в 
соответствии с графиком. В картотеке дел 
Арбитражного суда Москвы три иска к под-
рядчику реставрации музея, только один 
из них — от комитета строительного надзо-
ра с заявлением о привлечении к админис-
тративной ответственности в виде штрафа 
на сумму 50 тыс. руб. за несвоевременное 
устранение нарушения. В пресс-службе 
Минкульта России сообщили, что в целях 
контроля за ходом реконструкции объекта, 
в том числе в части сохранности здания му-
зея как памятника, получают от музея еже-
месячный отчет. Представитель Политех-
нического музея отказался давать оценку 
работе подрядчика.

Обслуживание господрядов на реставра-
цию или другие работы, связанные со строи-
тельством, позволяет исполнителю зарабо-
тать до 10% от стоимости контракта, говорит 
управляющий партнер Colliers International 
в России Николай Казанский. «Сейчас, с уче-
том растущей на этом рынке конкуренции, 
есть потенциал к снижению уровня доход-
ности»,— отмечает он.

Екатерина Геращенко

Реставратор уходит к государству
Обновление Политехнического музея  
завершит «Российский капитал»

3-е место 
на рынке по количе-
ству обслуживаемых 
реестров и зареги-
стрированных лиц 
 занимал регистратор 
«Статус» в начале 
2017 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Металлургическому заводу, ко-
торый обеспечит судовой ста-
лью будущую верфь «Звезда» 
на Дальнем Востоке, нужна 
 «ресурсная горнорудная база». 
Завод должно построить СП 
УГМК и «Роснефти», источники 

”
Ъ“ ничего не знают о планах по-

купки или разработки под него 
месторождения руды. Более то-
го, аналитики подчеркивают, 
что основные мощности пред-
приятия должны быть прокат-
ными, а не литейными, для ко-
торых потребовалась бы руда. 
Таким образом, проблема вы-
глядит надуманной, но глава 
«Роснефти» Игорь Сечин счел 
ее настолько актуальной, что 
уже поставил перед президен-
том Владимиром Путиным.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин по-
просил Владимира Путина обеспе-
чить сырьем будущий металлургиче-
ский завод, который будет произво-
дить судовую сталь для суперверфи 
«Звезда» (Дальневосточный центр су-
достроения и судоремонта, подкон-
трольный «Роснефти», Газпромбанку 
и «Роснефтегазу»). Господин Сечин до-
ложил, что созданное в конце 2016 го-
да СП «Роснефти» с УГМК Искандара 
Махмудова и партнеров подготовило 
предварительное ТЭО проекта и 
определило «целевую конфигура-
цию завода».

«На базе завода 
”
Звезда“ создается 

первая в России верфь крупнотон-
нажного судостроения мощностью 
переработки до 330 тыс. тонн стали в 
год»,— говорится на сайте Кремля. В 
сентябре 2016 года Владимир Путин 
заявлял, что «такой большой спрос 

должен покрываться российскими 
металлургами», при этом «поставки 
должны быть экономически целесоо-
бразными». Игорь Сечин уточнял, 
что на первом этапе «Звезда» будет пе-
рерабатывать 90 тыс. тонн металла в 
год. Тогда рассматривался и вариант 
покупки готового завода, в том числе 
за рубежом, но в декабре 2016 года 
«Роснефть» и УГМК объявили о созда-
нии СП «Восточная горно-металлур-
гическая компания» (ВГМК; 75% — у 
УГМК, 25% — у «Роснефти»), которое 
«в ближайшей перспективе» обеспе-
чит поставки металла на «Звезду». 
Аналитики оценивали создание мет-
завода примерно в $300 млн, отме-
чая, что дешевле может быть закупка 
листа в Южной Корее или Японии.

В «Роснефти» и УГМК отказались от 
комментариев. Два источника 

”
Ъ“, 

близкие к компаниям, говорят, что 
создание полноценного производст-
ва с выплавкой стали «в нынешних 
условиях неконкурентоспособно». 
Детали ТЭО они не раскрывают, но 
собеседник 

”
Ъ“ уверяет, что приобре-

тение лицензий на месторождения 
не рассматривается. В Минприроды 
не ответили 

”
Ъ“, в Минпромторге 

сказали, что документы по проекту 
не поступали.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, 

что из железорудных месторожде-
ний распределенного фонда опти-
мальной сырьевой базой для метза-
вода под нужды «Звезды» в теории 
могут быть активы якутского «Тими-
ра» (СП Evraz и АЛРОСА) и IRC в 
Амурской области и ЕАО (основные 
акционеры — Petropavlovsk, китай-
ские General Nice и Tiger Capital). Но 
тип сырья зависит от уровня переде-

ла на будущем метзаводе, это долж-
но быть прямовосстановленное же-
лезо (ПВЖ) для выплавки в электро-
печах либо стальная заготовка. IRC 
выпускает железорудный концент-
рат, «Тимир» рассматривает выпуск 
концентрата, окатышей или горяче-
брикетированного железа (разно-
видность ПВЖ), но пока добыча на 
месторождениях не ведется. Кроме 
того, лицензии на разработку круп-
ных железорудных активов в Яку-
тии есть у «Мечела» Игоря Зюзина, а 
работающий Коршуновский ГОК 
компании расположен в Иркутской 
области. В IRC сказали 

”
Ъ“, что гото-

вы участвовать в проектах, направ-
ленных на развитие Дальнего Восто-
ка, но не стали уточнять, велись ли 
переговоры по поставкам для «Зве-
зды». В «Мечеле» и Evraz отказались 
от комментариев.

Возможно, вопрос горнорудной 
базы возник потому, что у «Звезды» 
будет небольшое литейное производ-
ство, которое перейдет от уже сущест-
вующих судо- или машиностроитель-
ных заводов, рассуждает Максим Ху-
далов из АКРА. Руду, действительно, 
можно везти с активов IRC и Коршу-
новского ГОКа, но логистика увели-
чит ее стоимость вдвое (сейчас — око-
ло 2,3 тыс. руб. за тонну). Но основ-
ным производством метзавода для 
«Звезды», по крайней мере на первом 
этапе, будет прокатное, уверен экс-
перт. Слябы могут закупаться с рын-
ка — учитывая присутствие УГМК в 
проекте, вероятно, это будет заготов-
ка входящего в группу Надеждинско-
го метзавода.

Анатолий Джумайло,  
Дмитрий Козлов

Преждевременные руды
Недостроенная «Звезда» требует сырьевую базу

Начальник управления регулиро-
вания связи и ИТ Федеральной анти-
монопольной службы Елена Заева 
сообщила 

”
Ъ“, что обращений на те-

му роста цен на билеты пока не по-
ступало. «Нужно внимательно из-
учить рынок, чтобы понять, влекут 
ли такие действия ограничения для 
конкуренции»,— отметила она.

В России два крупных оператора 
онлайн-бронирования билетов в ки-
но: «Рамблер.Касса» и «Киноход». 
Раньше «Синема Парк» и «Формула 
кино» продавали билеты через «Ки-
ноход», но в июне перестали, расска-
зал 

”
Ъ“ директор по продуктам «Ки-

нохода» Лев Левицкий. Долю объеди-
ненной киносети в онлайн-продаже 
билетов он оценивает больше чем в 
20%. «Их кинотеатры в основном рас-
положены в больших городах, где 
пользователи чаще выбирают интер-
нет для покупки билетов»,— поясня-
ет он. В отличие от «Рамблер.Кассы», 
«Киноход» не берет наценку с поль-
зователей и работает за комиссию от 
киносетей. Отказ крупнейшей кино-
сети от «Кинохода» вызвал «значи-

тельное снижение доходов» операто-
ра. «Мы еще не посчитали какое. Еще 
более неожиданным это было для 
наших клиентов, которые до сих пор 
спрашивают, когда мы возобновим 
продажу в эти сети»,— говорит Лев 
Левицкий.

«Киноход» продолжает работать с 
остальными крупными сетями, 
включая «Каро», «Киномакс», «Сине-
ма 5», «Синема Стар», «5 звезд» и др. 

Источники 
”
Ъ“ на рынке кинопоказа 

рассказывают, что «Рамблер.Касса» 
договаривается и с другими киносе-
тями о введении такой же наценки. 
Переговоры с несколькими участни-
ками рынка находятся в завершаю-
щей стадии, подтверждает Максим 
Тадевосян. Президент «Каро» Ольга 
Зинякова сообщила, что сеть работа-
ет с обоими операторами бронирова-
ния, но большую часть билетов про-

дает напрямую на своем сайте без ко-
миссий третьих лиц. Получить ком-
ментарии в других сетях не удалось.

Средняя стоимость билета в кино в 
России невысока по сравнению с дру-
гими развитыми кинорынками, сле-
дует из отчета Motion Picture 
Association of America за 2016 год: она 
составляет около $3,7. Для сравнения: 
в Японии билет в среднем стоил $12, в 
Германии — $9,5, в США — $8,7, во 

Франции — $7,1. В 2017 году средняя 
цена билета в России к этому моменту 
снизилась до 251 руб. с 252 руб. за ана-
логичный период 2016-го, отмечает 
руководитель отдела аналитики 
«Бюллетеня кинопрокатчика» Анд-
рей Белый. Исходя из запланирован-
ных на конец года кинорелизов, пред-
посылок для существенного измене-
ния ситуации нет, отмечает он.

Анна Афанасьева

Кинозрителям показали наценку

Общественный совет при Мин-
культе предлагает реформиро-
вать Фонд кино, распределяю-
щий госфинансирование на под-
держку отрасли. Совет предлага-
ет поменять состав экспертов 
фонда, исключив из него пред-
ставителей зарубежных кино-
компаний, и переориентиро-
вать его с поддержки коммерче-
ских фильмов на дебюты и со-
циально значимые проекты. 
 Ранее из-за разногласий по по-
воду управления фондом из его 
 попечительского совета вышел 
режиссер Никита Михалков.

Общественный совет при Мин-
культе предложил реформировать 
Фонд кино. Совет предлагает вклю-
чить в число экспертов фонда «педа-
гогов, врачей, духовенство и сотруд-
ников правоохранительных орга-
нов» и исключить представителей 
иностранных кинокомпаний и их 
дочерних структур. «Сейчас из 20 
членов экспертного совета Фонда ки-
но 15 продюсеров и прокатчиков, ко-
торые фактически распределяют 
деньги между собой. Кроме того, вы-
зывает вопрос присутствие в экс-
пертном совете фонда представите-
лей иностранных компаний 

”
20 век 

Фокс“ и 
”
Уолт Дисней“»,— цитируют 

«РИА Новости» зампреда обществен-
ного совета Николая Бурляева. Он 
также обратил внимание на выход из 

попечительского совета Фонда кино 
Никиты Михалкова, который, по 
словам господина Бурляева, «отчасти 
создавал организацию».

В числе других предложений об-
щественного совета — поддержка 
Фондом кино только социально зна-
чимых проектов, дебютов авторско-
го кино, анимации и фильмов для 
детей и подростков. Эта реформа 
впервые обсуждалась на обществен-
ном совете в апреле 2017 года, следу-
ет из протокола Минкульта. Тогда 
все меры были поддержаны боль-
шинством членов совета. «Мы ждем 
ответа на наши предложения от Ми-
нистерства культуры России, мини-
стерство должно ответить нам, что 
Фонд кино не подчиняется ведомст-
ву, что это не в его компетенции, тог-
да мы будем предпринимать даль-
нейшие шаги, обращаться к прези-
денту и в правительство»,— добавил 
господин Бурляев.

В Фонде кино воздержались от 
комментариев. В Минкульте 

”
Ъ“ под-

твердили, что фонд подотчетен пра-
вительству РФ как учредителю, а все 
предложения общественного совета 
были направлены в фонд еще в апре-
ле. В самом министерстве измене-
ния в деятельности фонда не обсу-
ждаются. Общественный совет, воз-
можно, не вполне понимает прин-
ципы работы Фонда кино, добавляет 
один из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли: 

его деятельность изначально была 
направлена на поддержку именно 
коммерческих проектов, тогда как 
дебютами и социальными проекта-
ми занимается сам Минкульт. В 2017 
году фонд получил на поддержку от-
расли 4 млрд руб.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, в том чи-

сле из-за разногласий по составу по-
печительского совета фонда произо-
шел конфликт между Фондом кино и 
Никитой Михалковым, которого 
поддерживает общественный совет. 
В январе было опубликовано поста-
новление правительства, которое 
предлагало пополнить совет минис-
тром культуры Владимиром Медин-
ским, секретарем Союза кинемато-
графистов Олегом Ивановым, руко-
водителем Роспатента Григорием Ив-
лиевым и другими чиновниками. Но 
итоговый состав совета отличался от 
рекомендованного: туда вошли ген-
директор «Первого канала» Констан-
тин Эрнст, гендиректор «России 1» 
Антон Златопольский, руководитель 
Росимущества Дмитрий Пристанс-
ков, замглавы Минобрнауки Павел 
Зенькович и пресс-секретарь премь-
ер-министра РФ Дмитрия Медведева 
Наталья Тимакова. Сам премьер-ми-
нистр тогда публично одобрил такой 
состав. В ответ при выходе из совета 
господин Михалков назвал руковод-
ство фонда «безвольным».

Елизавета Макарова

Фонду кино напомнили 
об общественности
Совет при Минкульте  
предлагает реформировать организацию

Пока «Яндекс.Такси» и Uber ве-
дут переговоры со страховыми 
компаниями, первым на рос-
сийском рынке страховку для 
пассажиров успел запустить ме-
нее массовый сервис — Wheely. 
Партнером компании стал стра-
ховой дом ВСК, сумма выплат 
может достигать 12,5 млн руб. 
Примеру вскоре последуют 
и другие агрегаторы, ожида-
ют эксперты.

С понедельника пассажиры 
Wheely в Москве, Санкт-Петербурге 
и Сочи будут застрахованы на 2,5 млн 
руб., сообщил 

”
Ъ“ представитель ком-

пании. В планах — введение страхов-
ки и в других городах. Страховка дей-
ствует на время поездки, покрытие 
при ДТП будет распространяться на 
травмы, инвалидность и смерть. 
Партнером Wheely стал страховой 
дом ВСК, где 

”
Ъ“ подтвердили эту ин-

формацию. Стороны отказались рас-
крыть условия сотрудничества. По 
словам источника, знакомого с ни-
ми, страхование будет обходиться 
Wheely в 11–14 руб. за поездку. В ком-
пании утверждают, что это никак не 
скажется на тарифах.

Страхование предоставляется 
всем пассажирам, а не только челове-
ку, который вызывал автомобиль, 
уточняют в компании. «Таким обра-
зом, общая сумма страховых выплат 
на поездку может достигать 12,5 млн 
руб. На эту сумму будут застрахованы 
пять пассажиров автомобиля Merce-
des-Benz Viano, на 10 млн руб.— четы-
ре пассажира Е-класса»,— говорит 
представитель Wheely.

Сервис вызова автомобилей с во-
дителем Wheely запущен в 2012 году в 
Лондоне и Москве, в 2013-м — в 
Санкт-Петербурге, в 2014-м — в Екате-
ринбурге, Казани, Перми и Сочи. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», выруч-
ка ООО «Вили» в 2016 году составила 
147 млн руб., чистая прибыль — 
4,3 млн руб. Основатель и крупней-
ший акционер компании — Антон 
Чиркунов. Общий объем привлечен-
ных инвестиций оценивается в 
$13 млн, это, в том числе, личные 
средства основателя, грант на $25 тыс. 
от Юрия Мильнера и Павла Дурова и 
гранты Фонда содействия инноваци-
ям на общую сумму 5,9 млн руб. К сер-
вису подключено более 2 тыс. водите-
лей, осуществляющих в среднем 

80 тыс. поездок в месяц и выплачива-
ющих Wheely комиссию в размере 
20%. Средний чек поездки Wheely в 
Москве — 1,3 тыс. руб.

«С точки зрения пиара новость 
пойдет компании на пользу. Ждем от 
остальных агрегаторов аналогичных 
шагов»,— констатирует председатель 
общественного движения Taxi 2018 
Станислав Швагерус. Другие онлайн-
агрегаторы пассажирских перевозок 
сейчас также рассматривают возмож-
ность страхования жизни и здоровья 
пассажиров. Как сообщал в августе 

”
Ъ“, «Яндекс.Такси» ведет об этом пе-

реговоры с крупными страховщика-
ми, в том числе «Ингосстрахом», РЕ-
СО и ВСК. Компания планирует про-
тестировать проект в трех-пяти горо-
дах, максимальная сумма выплаты 
по страховому случаю может быть в 
пределах 2 млн руб. Такую возмож-
ность прорабатывают и в Uber, с кото-
рым «Яндекс» в июле договорился 
объединить сервисы такси в России и 
ряде других стран. Общее количество 
поездок за год у «Яндекс.Такси» и Uber 
на момент объявления о сделке со-
ставляло 419 млн.

Роман Рожков

Онлайн-перевозчики  
торопятся подстраховаться
Wheely договорился с ВСК

В «Auchan Россия» говорят, что в 
случае снятия эмбарго поставки то-
матов из Турции в магазины сети мо-
гут возобновиться в течение двух-
трех недель.

Россия запретила импорт большей 
части овощей и фруктов из Турции с 1 
января 2016 года после инцидента со 
сбитым российским бомбардиров-
щиком Су-24 на сирийско-турецкой 
границе. Помимо томатов под эмбар-
го попали лук, капуста, огурцы и ци-
трусовые. После нормализации отно-
шений между странами с октября 
2016 года Россия начала постепенно 
снимать ограничения, разрешив по-
ставки турецких цитрусовых, а с мар-
та по сентябрь сняла запрет на ввоз лу-
ка, цветной капусты, брокколи огур-
цов, яблок, винограда, салата и др.

За время действия эмбарго Турция 
тоже ограничивала поставки продо-
вольствия из России. В марте 2017 го-
да страна ввела заградительные пош-
лины на ввоз российской пшеницы 

(130%) и подсолнечного масла (36%). 
Ограничения были сняты в начале 
мая 2017 года после переговоров пре-
зидентов Владимира Путина и Редже-
па Тайипа Эрдогана. В Институте Гай-
дара и РАНХиГС потери российского 
АПК от турецких ограничений оцени-
вали в $1,3–1,5 млрд. В мае же импор-
теры из России испытывали перебои 
с получением лицензий на беспош-
линный ввоз продуктов в Турцию.

Участники рынка ожидают, что до 
лета 2018 года Турция успеет завести в 
Россию 100–300 тыс. тонн томатов. 
Для сравнения: по данным Нацио-
нального плодоовощного союза 
(НПС), в 2015 году импорт этих ово-
щей из Турции составил 338 тыс. 
тонн. «Эта схема, скорее всего, больше 
устроит турецких поставщиков, чем 
обсуждавшийся ранее вариант поста-
вок в сезон сбора российских томатов 
открытого грунта — летом и осенью. В 
этом случае турецкие томаты были 
бы, конечно, менее востребованы на 
российском рынке»,— говорит дирек-
тор «Совэкона» Андрей Сизов. Тем не 

менее, несмотря на положительное 
решение по томатам, Турция все рав-
но останется не очень предсказуемым 
партнером, который в перспективе 
может вернуться к ограничениям по-
ставок российской агропродукции, 
предупреждает господин Сизов. Ми-
нистр экономики Турции Нихат Зей-
бекчи в августе пригрозил России от-
ветными мерами в случае сохране-
ния ограничений на импорт.

В 2016 году потребление теплич-
ных томатов в России сократилось до 
865 тыс. тонн против примерно 1 млн 
тонн двумя годами ранее. Во многом 
это связано с закрытием Турции, счи-
тает один из участников рынка. По 
его словам, возвращение более деше-
вых томатов из этой страны вынудит 
российских аграриев снижать цены 
на свою продукцию, что, с одной сто-
роны, сократит рентабельность, но с 
другой — увеличит спрос. Из матери-
алов НПС следует, что турецкие тома-
ты на полке могут стоить на 40 руб. за 
1 кг дешевле отечественных.

Анатолий Костырев

Давно назревшие томаты
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тенденции / криптовалюты

Одна из самых популярных тем массово-
го интереса в последние месяцы — крип-
товалюты. Неуклонно стремится вверх 
их стоимость. Стартапы, предлагающие 
инвесторам вложить в их развитие вир-
туальные монеты, растут как грибы.  
Финансовые регуляторы ведущих стран 
уже высказали свою позицию, не всег-
да положительную, в отношении новых 
финансовых активов. Заметно потепле-
ло отношение российских чиновников 
к этому рынку — разрабатываются за-
конопроекты, вводятся учебные курсы. 
Однако на скорое появление криптору-
бля рассчитывать не приходится.

Зарегулируй это
Когда-нибудь 2017 год назовут годом бит-
койна в России. Криптовалюты прочно за-
няли лидерские позиции в финансовой по-
вестке. По данным «Медиалогии», количест-
во упоминаний слова «криптовалюта» в рос-
сийских СМИ с 1 января по 31 августа 2017 го-
да выросло почти в семь раз — с 3 тыс. до 20,4 
тыс. Интерес русскоязычного сегмента поль-
зователей интернета к теме зафиксировали 
и в Google. Согласно статистике компании, 
рост поисковых запросов по видам крипто-
валют с начала года составил 560%, по запросу 
bitcoin — 220%, по ethereum — 760%. Термин 
«криптовалюта» в первом полугодии вошел в 
топ-100 самых популярных запросов Google 
со словами «что такое», причем 13-е место сре-
ди всех запросов с этими словами занял поис-
ковый запрос «Что такое майнинг?».

Взрывной рост всеобщего интереса к те-
ме наглядно иллюстрирует и динамика кур-
сов двух самых популярных криптовалют. За 
восемь месяцев текущего года курс биткойна 
вырос на 360%, достигнув 1 сентября истори-
ческого максимума ($4950,72). Курс второй 
по популярности криптовалюты — эфира 
(ethereum) — рос еще более впечатляющими 
темпами — с начала года плюс 3362%. На 31 
августа рыночная капитализация биткойна 
превысила $76 млрд, совокупная стоимость 
всех криптовалют — $170 млрд. Выражаясь 
терминологией молодого рынка, криптова-
лютная тема сейчас находится на самом пи-
ке хайпа (от англ. hype — навязчивая рекла-
ма, шумиха, ажиотаж).

А еще совсем недавно отрасль была мар-
гинальной и нишевой. За исключением ря-
да консервативных стран, установивших 
полный запрет на обращение и использо-
вание криптовалют, в течение нескольких 
лет мировое сообщество только присматри-
валось к новой финансовой сущности. 2017 
год стал революционным: впервые со сторо-
ны финансовых регуляторов ведущих стран 
мира прозвучали внятные заявления отно-
сительно криптовалютного рынка. 1 апреля 
Банк Японии присвоил биткойну и несколь-
ким другим криптовалютам статус платежно-
го средства наравне с иеной. 27 июля Комис-
сия по биржам и ценным бумагам США (SEC) 
приравняла первичное размещение токенов 
(initial coin offering, ICO, привлечение средств 
в криптовалюте) к размещению обычных 
ценных бумаг. 4 сентября Народный банк Ки-
тая заявил о приостановлении всех текущих 
ICO на территории страны, признав их неза-

конными. И криптовалютные рынки полно-
ценно отыгрывали эти новости (см. график).

В России ситуация выглядит не более опре-
деленной, чем в других странах. Однако рито-
рика чиновников за последние три года замет-
но поменялась — от полного неприятия самой 
идеи «альтернативных денег»  до необходимо-
сти управления криптовалютным рынком. В 
начале 2014 года ЦБ опубликовал информаци-
онное письмо, в котором рекомендовал участ-
никам рынка воздержаться от использования 
криптовалют, так как они «могут быть, в том 
числе непреднамеренно, вовлечены в проти-
воправную деятельность». Такую же позицию 
подтвердил и Росфинмониторинг. В октябре 
2015 года Минфин разработал поправки к Уго-
ловному кодексу, предусматривающие нака-
зание в виде тюремного заключения за ис-
пользование денежных суррогатов. Но к 2017 
году чиновники уже пришли к выводу о необ-
ходимости создания в России системы регули-
рования, разработкой соответствующего паке-
та законов занялась межведомственная рабо-
чая группа по оценкам рисков оборота крип-
товалюты при Госдуме.

За последний месяц новостной фон стал 
невероятно насыщенным. В конце августа 
первый вице-премьер Игорь Шувалов за-
явил, что «крипторубль должен существо-
вать», замминистра финансов Алексей Мо-
исеев предложил разрешить биржевые опе-
рации с криптовалютами квалифицирован-
ным инвесторам. В начале сентября руково-
дитель рабочей группы при Госдуме Элина 
Сидоренко сообщила об открытии при МГИ-
МО курса «Правовые основы регулирования 
блокчейн-технологий», частью которого ста-
нут вопросы, связанные с оборотом крипто-
валют в РФ. Рынок ждал сформулированной 
позиции ЦБ. Однако результат оказался нео-
жиданным — регулятор лишь подтвердил то, 
о чем говорил три года назад: «Банк России 
считает преждевременным допуск крипто-
валют к обращению и использованию на ор-
ганизованных торгах и в расчетно-клиринго-
вой инфраструктуре на территории РФ».

Даркнет или нет?
Темпы роста молодого рынка значительно 
опережают его внедрение в законодатель-
ные базы государств. И опасения чиновни-
ков понятны. Пожалуй, впервые за послед-
ние 30 лет они имеют дело с совершенно нео-
бычной сущностью, которую трудно держать 
под контролем, практически невозможно за-
претить и которая несет в себе вполне осяза-
емые риски. Главное опасение властей — от-
сутствие возможности мониторить и контр-
олировать операции с криптовалютами, а 
также идентифицировать их инициаторов. 
А это — прямая угроза прогрессивного роста 
нарушений антиотмывочного законодатель-
ства. Впервые арест за отмывание средств 
при помощи криптовалюты состоялся еще 
в феврале 2014 года в США. Сообщалось, что 
криптотрейдерам Паскалю Рейду и Мигелю 
Эспинозе может грозить наказание в виде ли-
шения свободы на 25 лет. В конце июля 2017 
года в Греции был арестован, а потом экстра-
дирован в США российский гражданин Алек-
сандр Винник по подозрению в отмывании 
средств через биржу BTC-e на сумму $4 млрд. 
В начале сентября МВД России сообщило о за-
держании в Костроме троих подозреваемых 
в ведении незаконной банковской деятель-
ности — «организации виртуального обмен-
ного сервиса», служившего для обналичива-
ния биткойнов за комиссионную плату.

При этом профессиональные «прачечные» 
постоянно совершенствуются. С одной сто-
роны, по данным исследовательской компа-
нии Blockchain Intelligence Group, использо-
вание биткойна для совершения незаконных 
сделок сокращается. С другой — теперь пре-
ступники переходят на другие криптовалю-
ты (в частности, monero и ethereum), транс-
акции которых сложнее поддаются монито-
рингу. Компания Chainalysis оценила доход 
от незаконных операций с валютой ethereum 
за семь месяцев 2017 года в $225 млн. И речь 
идет не только об отмывании, но и о других 
операциях криминального характера. Широ-
кое распространение в последнее время по-

лучил «облачный майнинг». «Большая часть 
проектов, которые предлагают начать инвес-
тировать в майнинг от $100, являются стопро-
центными пирамидами, где прибыль участ-
ники проекта получают исключительно за 
счет новых вкладчиков, а физических мощ-
ностей для майнинга проект не имеет»,— по-
ясняет сооснователь блокчейн-сервиса по 
распознаванию и анализу речи Anryze Ми-
хаил Ежов. Кроме того, продолжает эксперт, 
растет число «бирж-кухонь», ничем не отли-
чающихся от аналогов, известных по рынку 
Forex. Эти псевдобиржи не имеют реального 
стакана, а график зачастую копируется с дру-
гой биржи или просто рисуется.

Криптовалюты потенциально способны 
нарушить и некоторые устоявшиеся правила 
на финансовом рынке. Так, в теории, под угро-
зой может оказаться расчетная функция бан-
ковской системы. «Под влиянием крипторын-
ка банки либо эволюционируют, либо пере-
станут существовать. В своем нынешнем состо-
янии банковская система выгодна в основном 
регулятору, так как он использует банки как 
своих агентов для противодействия отмыва-
нию денег»,— считает управляющий партнер 
венчурного фонда AddVenture Алексей Проко-
фьев. По его словам, участники рынка крип-
товалют с помощью новых технологий предо-
ставят регулятору более простой способ взаи-
модействия с рынком и станут альтернативой 
банкам. В то же время блокчейн и крипторы-
нок не смогут полностью заменить банки с их 
сетью по идентификации, базой данных, пла-
тежными инструментами и способами опла-
ты (как в онлайне, так и в офлайне), указыва-
ет гендиректор платежного шлюза Fondy Ан-
дрей Воронин. «Технология блокчейн и банки 
должны работать в синергии. Точкой ввода и 
вывода наличных и безналичных денежных 
средств в любом случае всегда будет банк либо 
финансовый институт»,— считает он.

И мировые финансовые институты все 
активнее объединяют свои усилия с целью 
завоевать нишу на молодом рынке. 1 сентя-
бря Financial Times сообщила о новом этапе 
проекта по созданию «монеты для расчетов» 
(utility settlement coin, USC), в ходе которого 
к разработкам присоединились шесть круп-
нейших мировых банков — Barclays, Credit 
Suisse, Canadian Imperial Bank of Commerce, 
HSBC, MUFG и State Street. Ранее в проект во-
шли UBS, Deutsche Bank, Banco Santander, 
BNY Mellon и NEX. Участники заявили о сво-
их планах запустить криптовалюту уже в 
2018 году.

В России крупнейшие финансовые инсти-
туты объединились в конце 2016 года в рам-
ках ассоциации «ФинТех», созданной по ини-
циативе ЦБ. Ассоциация занимается разработ-
ками в области технологии распределенных 
реестров, причем криптовалюты не являются 
их приоритетным направлением. Впрочем, в 
начале июня этого года зампред ЦБ, предсе-
датель наблюдательного совета ассоциации 
«ФинТех» Ольга Скоробогатова анонсирова-
ла начало работы над созданием националь-
ной криптовалюты — крипторубля. Пока но-
востей об этом проекте немного. Скорее все-
го, засвидетельствовать хайп вокруг крипто-
рубля можно будет не ранее 2018–2019 годов.

Мария Сарычева

руководитель направления 
«Мастерчейн» ассоциации «Финтех»

Алексей Архипов

В вопросе о создании крипторубля 
сейчас наиболее актуальна «идео-
логическая» часть: как в принципе 
токенизировать валюту. То есть как 
создать новую сущность, цифровой 
слепок с бумажного рубля. Готового 
рецепта тут нет: никто в мире еще 
не знает, как это сделать. И я разде-
ляю опасения всех, кто призывает 
быть крайне осторожными в этом 
вопросе.

Технически же крипторубль 
можно запустить достаточно быс-
тро. Например, на небольших объ-
емах в качестве расчетного средст-
ва во внутренних операциях меж-
ду банками—участниками ассоци-
ации «Финтех» (АФТ). Это позволит 
протестировать, как технология ра-
ботает, какие преимущества предо-
ставляет.

Однако говорить о промышлен-
ном внедрении и массовом исполь-
зовании подобной системы еще 
слишком рано: технология сильно 
отстает от ожиданий рынка. Нуж-
но, чтобы созрело понимание того, 
зачем она нужна экономике. Нуж-
но, чтобы среда стала безопасной. 
ICO, криптовалюты — все это сей-
час большой риск, и экспертное со-

общество говорит об этом довольно 
часто. Эти разговоры пока не дей-
ствуют, поскольку люди находятся 
в эйфории, на общей волне хайпа. 
Но рано или поздно тезис «высокий 
риск» начнет оседать на рынке. Бу-
дут существенные крахи на ICO, бу-
дут случаи крупных мошенничеств. 
Это будет способствовать становле-
нию зрелого отношения к техноло-
гии и крипторынку.

Чтобы платежи в криптовалютах 
стали безопасными, должно прой-
ти еще какое-то время. В АФТ в рам-
ках направления развития техно-
логий распределенного реестра 
ведется работа по внедрению пря-
мых клиентских сервисов на «Мас-
терчейне», но они будут запущены 
в эксплуатацию не ранее 2019 года.  
И здесь давать прогнозы крайне 
сложно. Постепенно государства 
вводят нормы по регулированию 
криптовалют, но нужно время, что-
бы выработать единую позицию. 
У России есть время, чтобы вклю-
читься в гонку создания новой пла-
тежной экосистемы, которая опери-
рует цифровыми активами и цен-
ностями.

Психологически массовый поль-
зователь будет готов к включению в 
операции с цифровыми активами 
на горизонте пяти и более лет. В сво-
их прогнозах я исхожу из того, что 
каждая новая цифровая технология 
сейчас быстрее становится попу-
лярной за счет массового эффекта. 
Тот же Facebook и соцсети распро-
странялись быстрее, чем электрон-
ная почта. Хотя процесс оцифровы-
вания всей нашей жизни и деятель-
ности идет уже десятилетия, это об-
щий тренд. Люди перестраиваются 
постепенно, поколение за поколе-
нием. Постепенно привыкают и к 
тому, что начинают больше общать-
ся с цифровыми сущностями, чем с 
материальными. При этом сами эти 
реальные сущности не исчезают, 
как не исчезают, например, реаль-
ные валюты, обеспеченные довери-
ем к эмитенту. Наивно было бы ду-
мать, что новая технология заменит 
все на свете. Впишется в уже суще-
ствующую систему — да. Трансфор-
мирует рынки — да. Но не заменит!

Пока рынок растущий, интерес 
для массовой публики представля-
ет сама новая технология. Люди не 
понимают, как она работает, и их 
это волнует. Как в блоки добавляют-
ся трансакции, как подписывают-
ся контракты, что такое хеш — все 
это выглядит чрезвычайно слож-
ным. Но в какой-то момент людям 
станет просто удобнее пользовать-
ся цифровыми активами. И они пе-
рестанут задаваться вопросами, как 
это все работает. Им будет достаточ-
но того, что технологию использует 
большое количество других людей. 
Но это не случится ни завтра, ни по-
слезавтра.

цена 
вопроса

Каждая новая 
цифровая технология 
сейчас быстрее 
становится 
популярной за счет 
массового эффекта

Деньги, которые не любят тишину 
Госрегулирование не успевает за ростом криптовалютного рынка

Рынок криптовалют стре-
мительно меняется, из ув-
лечения горстки програм-
мистов он уже становится 
достоянием миллионов, 
а о его жестком регулиро-
вании задумываются во 
многих странах. О каких 
рисках надо помнить при 
использовании крипто-
валют, как защитить себя 
от мошенничества на этом 
рынке, есть ли перспекти-
вы у майнинга, в интервью 

”Ъ“ рассказал сооснова-
тель проекта Ethereum  
Виталик Бутерин.

— Какие основные риски в 
использовании криптова-
лют вы видите?
— Самый большой риск — 
финансовый. Об этом мно-
го говорится, и я не исключе-
ние. Рынок сейчас очень во-
латильный. Это затрагивает 
и большие криптовалюты, и 
ICO-проекты. Пузырь может 
в любой момент лопнуть, а 
проекты потерять сразу мно-
го денег.

Есть риски и в том, что 
интерес к технологии рас-
тет слишком быстро. Но тех-
нология сама по себе пока 
не готова к тому, чтобы при-
нять весь этот интерес. Такая 
ситуация сложилась сейчас с 
биткойном. Места в блокчей-
не не хватает, использовать 
его становится все сложнее 
и сложнее, transaction fee 
(комиссия за перевод.— 

”
Ъ“) 

растет. У эфира (криптовалю-

та, которая производится на 
основе Etherium.— 

”
Ъ“) она 

пока меньше одного цента. 
Дробить эфир, как это было 
сделано с биткойном, мы не 
собираемся, в этом нет необ-
ходимости, но риски все рав-
но остаются.

И, наконец, высоким оста-
ется риск мошенничества. 
Любую технологию можно 
использовать для нехороших 
целей. И нашу, к сожалению, 
тоже — как бы мы ни желали, 
чтобы этого не случилось. Га-
рантировать безопасность на 
100% мы не можем.
— Какого типа мошенни-
чества, по вашему мнению, 
будут актуальны на крип-
торынке через год?
— Все, что связано с использо-
ванием чужих данных, когда 
один человек выдает себя за 
другого. Этот вид фрода будет 
жить еще очень долго, в том 
числе и на нашем рынке. Он 
неистребим.

Но появляются новые ви-
ды мошенничества, связан-
ные с компетенциями. Так, 
компании, выпускающие 
смарт-контракты, могут вы-
пустить контракт с намерен-
ной ошибкой кода, которая 
позволяет им изымать все 
деньги. Такой случай недав-
но был зафиксирован у нас 
в сообществе. И хорошо, что 
это случилось на малом мас-
штабе — это позволяет нам 
учиться и ставить перед со-
бой задачи по минимизации 
таких рисков. Также можно 

наблюдать рост фрода на рын-
ке ICO — так называемых ICO-
скамов. Мошенники выдают 
фальшивое ICO за настоящий 
проект при помощи липовых 
сайтов, собирая по несколько 
тысяч долларов с инвесторов 
и исчезая в неизвестном на-
правлении.
— В России потенциаль-
ным рискам использова-
ния криптовалют уделяет-
ся очень большое внима-
ние. Государство намере-
но серьезно регулировать 
этот рынок во избежание 
серьезных проблем для 
всей финансовой системы. 
При этом много говорят о 
том, что этот тренд наблю-
дается сейчас во всем ми-
ре. Это так?
— Если честно, правительст-
ва не особенно интересуют-
ся тем, что делает Ethereum 
Foundation. В каких-либо пе-
реговорах, касающихся ле-
гализации эфира, мы никог-
да не участвовали. В целом 
есть понимание, что даже в 
случае жесткого регулиро-
вания останется некий тон-
нель, в рамках которого мож-
но будет действовать. Не в од-
ной стране, так в другой. Есть 
вещи, которые невозможно 
полноценно запретить. Ме-
ня радует, что в государст-
венных институтах доволь-
но много людей, которые это 
понимают. И которые пони-
мают, что от внедрения но-
вых технологий можно полу-
чать преимущества на уров-
не государства. Мне кажется, 
что в конечном итоге не бу-
дет ни тотального запрета на 
действия с криптовалютами, 
ни полной анархии — будет 
что-то среднее. То есть нор-
мальное регулирование.

Интервью взяла  
Мария Сарычева

полная версия 
kommersant.ru/12106

От самостийного разви-
тия рынок криптовалют 
постепенно переходит 
в русло, регулируемое 
государством. О необ-
ходимости такого ре-
гулирования и будуще-
го законодательства по 
криптовалютам в интер-
вью ”Ъ“ рассказала руко-
водитель рабочей группы 
по оценкам рисков обо-
рота криптовалюты Госу-
дарственной думы Элина 
Сидоренко.

— На днях ЦБ обозначил 
свою позицию относи-
тельно использования и 
оборота криптовалют в 
России. Как и три года на-
зад, она резко отрицатель-
ная. Хотя в последнее вре-
мя возникало ощущение, 
что настрой регулятора 
поменялся. Мы откатыва-
емся назад?
— Криптоиндустрия сегод-
ня — это реальность. Это 
данность, с которой мы 
должны считаться. Но это 
вовсе не означает, что пози-
ция ЦБ должна приводить к 
шоку и дестабилизации на 
рынке. Мы ни в коем случае 
не откатились назад. Как раз 
наоборот. Мы уже осозна-
ем, что крипторынок не мо-
жет существовать вне пра-
вового поля. И своей пози-
цией ЦБ только подтвердил 
то, что необходимо разви-
вать криптовалютное пра-
во. Вместе с тем регулятор 

предупреждает, что, пока за-
конодательства еще нет, не-
обходимо быть сдержанны-
ми в своих побуждениях от-
носительно ICO и криптова-
лют и не поддаваться «крип-
тоанархизму». Нужно пони-
мать, насколько рискован-
ный характер носят сделки 
на крипторынке в настоя-
щий момент, когда право-
вое поле еще не создано.
— Законодательство все 
же будет?
— Мы полагаем, что будет. 
Причем нет никаких пред-
посылок считать, что оно бу-
дет носить какой-то репрес-
сивный характер. Сейчас ни-
кто из ведомств, участвую-
щих в дискуссии, не отрица-
ет возможность легализации 
криптовалют. Напротив, из 
позиции Минкомсвязи, ко-
торое говорит о налоге на та-
кой актив для физических 
лиц, из позиции Минфина, 
которое предлагает рассма-
тривать криптовалюту толь-
ко в рамках профессиональ-
ного рынка, прослеживает-
ся общее направление дви-
жения всех министерств и 
ведомств по поиску той сфе-
ры, в которой криптовалюта 
будет применяться.
— Какова позиция силови-
ков? Из последних ново-
стей (я имею в виду арест 
в Костроме) складывается 
ощущение, что они не раз-
деляют желания финанси-
стов легализовать опера-
ции с криптовалютами…

— Да, силовые структуры 
(МВД, прокуратура, Росфин-
мониторинг) подчеркивают 
высокие риски, связанные 
с анонимностью криптова-
лютных трансакций, с невоз-
можностью идентификации 
пользователей. Но это тоже 
общемировой тренд: все го-
сударства задумываются о 
создании законодательных 
механизмов, которые по-
могут отделить криминаль-
ный криптовалютный эле-
мент от нормального рынка, 
расследовать преступления, 
связанные с оборотом и ис-
пользованием виртуальной 
валюты. Как и финансовый 
сектор, силовые ведомства 
заинтересованы в том, что-
бы закон о криптовалютах 
был. Ибо тогда будут опре-
делены ее правовой статус и 
правовые меры реагирова-
ния на нарушение порядка 
оборота. Надеюсь, что суще-
ствующие в настоящее вре-
мя проблемы мы обсудим в 
сентябре в рамках рабочей 
группы.
— Близки ли наши ведом-
ства к выработке общей 
позиции, характеризую-
щей отношение государ-
ства к крипторынку?
— Нужно понимать, что об-
щий вектор сейчас задает-
ся даже не в рамках россий-
ских госструктур, а в рамках 
общемировой практики. Во 
всех странах, где активно 
развивается крипторынок, 
постепенно приходят к то-
му, что регулирование не-
обходимо. Причем регули-
рование довольно жесткое 
— с определением сегмента 
рынка, установлением иден-
тификационных признаков 
владельцев криптовалюты, 
статуса токенов. Эта тенден-
ция прослеживается везде, и 
это ожидаемый процесс.

Интервью взяла  
Мария Сарычева

«Есть вещи, которые невозмож-
но полноценно запретить»

«Необходимо не поддаваться 

”криптоанархизму“»

Виталик Бутерин, 
сооснователь проекта Ethereum

Элина Сидоренко, 
руководитель рабочей группы  
по оценкам рисков  
оборота криптовалюты Госдумы

НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫЕ КРИПТОВАЛЮТЫ МИРА ($ МЛРД)
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Bitcoin
Ethereum
Bitcoin Cash
Ripple
Litecoin
NEM
Dash
Monero
IOTA
Ethereum Classic

Банк Японии присвоил 
биткойну и ряду других 
криптовалют статус 
платежного средства

Комиссия по ценным 
бумагам и биржам США 
приравняла ICO 
к размещению ценных бумаг

Bitcoin разделен на две 
валюты — «классический»
Bitcoin и Bitcoin Cash

Народный банк Китая 
приостановил проведение 
ICO на территории 
страны   
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76,06

Пока вопрос находится 
в стадии изучения. 
Первый зампред ЦБ 
Георгий
Лунтовский

Сейчас концепция — 
это уголовное преследование 
при обмене биткойнов 
на рубли и обратно. 
Замминистра финансов 
Алексей Моисеев

Мы запрещаем обмен 
суррогатов на деньги. 
Замминистра финансов 
Алексей Моисеев

Мы хотим, чтобы 
криптовалюты не переме-
шивались с рублями. 
Замминистра финансов 
Алексей Моисеев

Эти валюты могут вытеснить с рынка 
законные деньги, что угрожает 
финансовой стабильности государства. 
Глава СК России 
Александр Бастрыкин

Наша цель — исключить 
обращение криптовалют 
на территории России. 
Замминистра финансов 
Алексей Моисеев

Рынок биткойнов несет риски 
для финансовой системы РФ. 
Замглавы Росфинмониторинга 
Павел Ливадный

Выдавать отдельную 
лицензию на продажу 
биткойна мы не планируем. 
Замминистра финансов 
Алексей Моисеев

Криптовалюту можно 
рассматривать 
как национальную. 
Директор 
департамента ЦБ 
Алла Бакина

Считаю, что крипторубль 
должен существовать. 
Первый вице-премьер РФ 
Игорь Шувалов
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В Большом зале консерватории 
состоялся традиционный кон-
церт «Памяти погибших журна-
листов», приуроченный к цере-
монии вручения премии Союза 
журналистов «Камертон» имени 
Анны Политковской. С програм-
мой из музыки Бетховена и Рах-
манинова впервые после ше-
стилетнего перерыва в Москве 
выступил один из самых из-
вестных и востребованных пи-
анистов мира Евгений Кисин. 
 Рассказывает Юлия Бедерова.

урналистская премия 
«Камертон», которая по традиции 
вручается в Большом зале консерва-
тории, существует с 2013 года. Исто-
рия благотворительных концертов 
памяти Анны Политковской и всех 
погибших журналистов на несколь-
ко лет дольше. В прошлых програм-
мах с церемониями и без них при-
нимали участие лучшие российские 
музыканты, в том числе Александр 
Рудин, оркестр Musica Viva, Алексей 
Любимов. Но трудно вспомнить, что-
бы концерты этой серии проходили 
с таким аншлагом и общественным 
резонансом, как в этот раз.

Московские выступления Евгения 
Кисина, то редкие (как после 1991 го-
да, когда музыкант уехал из страны 
и вернулся с концертами только че-
рез шесть лет), то почти регулярные 
на рубеже 1990–2000-х, тоже ни ра-
зу не превращались в общественно-
политическое событие. Хотя тради-
ция смешения общественного и ху-
дожественного пафоса в одном кон-
церте, начиная с возвращения Рост-
роповича, в России сильна и разноо-
бразна. А политические взгляды хре-

стоматийного романтика и экс-вун-
деркинда Евгения Кисина известны. 
Не слишком часто, скорее, осторож-
но и взвешенно, но регулярно он де-
лает заявления или подписывает от-
крытые письма. Диапазон тем его пу-
бличных выступлений широк — от 
антиизраильской европейской поли-

тики и геноцида армян до недопусти-
мости ограничения свободы творче-
ства и запрета «Тангейзера» в Новоси-
бирске или фальсификаций на рос-
сийских выборах. Но как бы ни были 
разнообразны темы, все они фокуси-
руются вокруг идей свободы и спра-
ведливости.

Тем не менее полный самой свет-
ской, высокопоставленной и плате-
жеспособной публики во главе с рек-

тором консерватории и в присутст-
вии не только членов Союза журна-
листов, но и крупных бизнесменов 
и государственных чиновников БЗК 
принимал Кисина как мировую зве-
зду и дорогого гостя безупречной ти-
шиной во время часовых отделений 
и стоячей овацией после. А програм-
ма оказалась максимально не похо-
жей на все другие, что приурочены 
к внемузыкальным поводам.

Сама церемония вручения пре-
мий сотруднику ВГТРК Евгению Под-
дубному, не приехавшему за награ-
дой из-за работы в Сирии, и незави-
симому журналисту Юлии Латыни-
ной (тоже не приехавшей: после се-
рии нападений она уехала из стра-
ны, премию за нее получал первый 
заместитель главного редактора ра-
дио «Эхо Москвы» Сергей Бунтман) 
прошла коротко перед вторым отде-
лением. После нескольких кратких 
речей Кисину тоже предложили что-
то сказать, но он указал рукой на ро-
яль — дескать, там скажу, и сказал. 
Составным циклом прелюдий Рах-
манинова (op. 3, 23 и 32) он выразил 
в символистских звуковых выраже-
ниях как будто удивительно строгую 
и странную мысль о русской куль-
туре, ее несостоявшемся прошлом 
и несуществующем будущем.

В звучании всей программы, на-
столько же парадоксально цельной, 
настолько контрастно и нетриви-
ально составленной (поздняя соната 
Бетховена «Hammerklavier» в одном 
отделении и прелюдии Рахмани-
нова в другом), ясно слышался кро-
ме прочего еще и непреднамерен-
ный, но все же воспитательный от-
тенок. И Бетховен, и Рахманинов пе-
ред портретом Политковской оказа-
лись пропагандой сложного искусст-
ва в светских обстоятельствах.

Кажется, впервые московский 
спор о том, вырос ли вундеркинд 
Кисин во взрослого музыканта, не 
имел смысла. Игра пианиста замет-
но поменялась не только с 1980-х, но 
и с 2000-х, при этом многие ее чер-
ты остались неизменными. Акаде-
мизм и соразмерность стиля, стро-
гость вкуса в непредсказуемых про-
порциях по-прежнему смешивают-
ся с интровертностью и эмоциональ-
ной сложностью, поэтичность и орга-
ничность — с подчеркнутой искусст-
венностью отдельных конструкций 
и идей, а концертная виртуозность — 
с упрямой приглушенностью блеска.

И пусть глуховатое forte первой 
части сонаты «Hammerklavier» и ее 
торопливый темп могли стать по-
водом к рассуждениям об инфанти-
лизме, это все же была воронка, упав 
в которую и перейдя через по-листов-
ски холодноватое инфернальное 
scherzo в третью часть сонаты, слух 
оказывался как в античном аду, где 
блуждают печальные тени. Глубина 
перспективы, создаваемая неярки-
ми, но сложно нюансированными 
тембрами, регистровыми открыти-
ями и мерцающими ритмическими 
линиями, становилась бесконечной.

Тема смерти как искривления 
пространства и времени настолько 
же отчетливо, насколько неплакат-
но, сторонясь велеречивого пафо-
са и щемящей слезливости, звучала 
в прелюдиях Рахманинова, с пред-
сказуемым символистским и неожи-
данным мирискусническим мастер-
ством открывающих своим изяще-
ством тихо скрытую трагедию. Толи-
ка вычурности в ре-минорной пре-
людии op. 23 обнаруживала ад в про-
странстве между Листом и Шоста-
ковичем, когда потустороннее ока-
зывается вовсе не с той стороны, 

а с этой. А песенная лирика несколь-
ких прелюдий, бережно спрятан-
ная в светящихся фактурах, возмож-
но, могла бы говорить о рае, если бы 
пространство кисинского Рахмани-
нова делилось на добро и зло.

Возможно, самое главное случи-
лось в бисовой серии, против обык-
новения скромной, в этюде Скрябина 
op. 2 №1, когда всего за несколько так-
тов музыка превратилась в едва ли не 
самое сдержанное трагическое выска-
зывание культуры о себе и оказалась 
эпитафией пронзительной безнадеж-
ности. Потом было сыграно немного 
Бетховена и самого Кисина, и вся про-
грамма закончилась так, будто ниче-
го не произошло, словно вернувшись 
в рамки важного, но изящного свет-
ского события.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Музыка вместо деклараций
Евгений Кисин сыграл в память о погибших журналистах

Лучшей конкурсной кинолентой 74-го 
Венецианского фестиваля жюри при-
знало «Форму воды» Гильермо дель 
 Торо: ей присужден «Золотой лев». 
В программе «Венецианская классика» 
награды за лучший реставрированный 
фильм удостоен «Иди и смотри» Элема 
Климова. Из Венеции — Андрей  Плахов.

 «Форма воды» еще до начала 
фестиваля обросла слухами и легендами, эту 
картину выделил из всей конкурсной про-
граммы и директор Альберто Барбера. Мек-
сиканец Гильермо дель Торо появился в Ве-
неции членом жюри одиннадцать лет назад, 
уже будучи автором «Лабиринта Фавна». За 
эти годы он стал одним из ключевых персо-
нажей новейшего Голливуда, приложив ру-
ку к продюсированию коммерческих хитов, 
франшиз и созданию креативных спецэффек-
тов. Романтическая ретросказка о любви оди-
нокой девушки к человеку-амфибии на фоне 
паранойи холодной войны стала новым ша-
гом в карьере режиссера, приблизив его к же-
ланной, но столь труднодостижимой гармо-
нии между жанром и самовыражением.

Фильм дель Торо был показан в самом на-
чале фестиваля, его превосходно встрети-
ли, но потом немного подзабыли под напо-
ром других ярких картин. Позицию нефор-
мального лидера заняла блестяще сконстру-
ированная черная комедия знаменитого теа-
трального автора Мартина Макдоны «Три ре-
кламных щита на границе Эббинга, Миссу-
ри»: ей прочили главного «Льва». Однако жю-
ри рассудило иначе, наградив картину лишь 
скромным призом за сценарий. Еще один 
второстепенный «специальный приз жю-
ри» присужден фильму «Прекрасная страна» 
Уорвика Торнтона о страданиях австралий-
ских аборигенов.

Любопытная коллизия сложилась при 
раздаче актерских наград. Единственная, 
по сути, безальтернативная, присуждае-
мая юным актерам и посвященная памяти 
Марчелло Мастроянни, оказалась в руках 
обаятельного Чарли Пламмера, сыгравше-
го в фильме «Положитесь на Пита» режиссе-
ра Эндрю Хэя. Более чем странным оказал-
ся приз за лучшую мужскую роль, прису-
жденный палестинскому театральному ак-
теру Камелу эль-Баше, который в своем до-
статочно солидном возрасте чуть ли не впер-
вые снялся в кино (в фильме ливанского ре-
жиссера Зиада Дуэри) и был явно смущен вы-
соким признанием. Дело даже не в том, что 
его конкурентами были голливудские вир-
туозы Мэтт Деймон и Сэм Рокуэлл. В самом 
«Оскорблении» партнером эль-Баши высту-
пил актер Адель Карам, не менее вырази-
тельный. Логично было бы наградить обо-
их, разделив приз, но жюри предпочло ли-
ванцу палестинца. Напротив, несмотря на 
обилие ярких женских ролей (тут и Хелен 
Миррен, и Фрэнсис Макдорманд), никаких 
претензий не вызывает присуждение Кубка 
Вольпи для лучшей актрисы Шарлотте Рэм-
плинг. В фильме «Ханна» режиссера Андреа 

Паллаоро она сыграла жену преступника-пе-
дофила, отвергнутую обществом и собствен-
ным сыном, раздавленную чувством ужаса 
и вины. Семидесятилетняя актриса, в юно-
сти блиставшая в иконографических ролях 
в «Гибели богов» Лукино Висконти и «Ноч-
ном портье» Лилианы Кавани, проявляет се-
бя еще смелее и радикальнее во всеоружии 
опыта, не боясь ни физиологии возраста, ни 
болезненного контекста роли.

Жюри возглавляла актриса Аннетт Бе-
нинг, а входили в него разные люди с раз-
ными интересами и критериями, что в ито-
ге привело и к некоторым сомнительным ре-
шениям. Таково присуждение «Серебряно-
го льва» за режиссуру дебютанту Ксавье Ле-
грану, поставившему фильм «Опека» о разво-
дящихся родителях и их страдающем сыне-
подростке. Ситуация, напоминающая «Не-
любовь» Андрея Звягинцева, решена, ско-
рее, в ключе, близком поэтике братьев Дар-
денн, однако далеко не на их художествен-
ном уровне. Вдобавок Леграну достался (от 
другого жюри) весьма ценимый приз памя-
ти Луиджи Де Лаурентиса за лучший дебют, 
а ведь там производилась выборка дебютан-
тов из всех программ фестиваля. От такого 
внимания к своему приличному, но скром-
ному фильму Легран прямо на сцене залил-

ся слезами. Хотя плакать, скорее, надо было 
Абделлатифу Кешишу, чья выдающаяся ре-
жиссура фильма «Мектуб, моя любовь» бы-
ла членами жюри проигнорирована. Ника-
ких вопросов нет ко второму по значению 
призу: «Серебряный лев — гран-при жюри» 
присужден фильму «Фокстрот» израильтяни-
на Шмуэля Маоза, смелому, парадоксально-
му и стилистически самому оригинальному 
в конкурсной программе.

Венеция в этом году не ограничилась од-
ним или двумя конкурсами, а организова-
ла целых четыре. В программе «Горизонты» 
главной наградой отмечен фильм итальян-
ки Сусанны Никьярелли «Нико, 1988». Геро-
иня картины, легендарная певица Нико, по-
казанная спустя двадцать лет после разры-
ва с Velvet Underground, страдает от героино-
вой зависимости, пытается выстроить соль-
ную карьеру, а также установить душевный 
контакт со своим взрослым сыном, рожден-
ным от Алена Делона (сын Нико и консульти-
ровал съемочную группу). В программе «Ве-
нецианская виртуальная реальность» среди 
победителей доминировали представители 
технологически продвинутых стран — США, 
Тайваня и Кореи. А победителем программы 
«Венецианская классика» стал «Иди и смо-
три» Элема Климова, единственный россий-
ский фильм—участник фестиваля, рестав-
рированный «Мосфильмом» и фондом «От-
крытый мир».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Лев принял форму воды
Фильм Гильермо дель Торо победил в Венеции

В московском Гостином Дворе завер-
шилась пятая по счету ярмарка совре-
менного искусства Cosmoscow. Сделан-
ная по лучшим западным образцам, она 
представляет в основном российское 
искусство, внутренний спрос на кото-
рое, судя по продажам, вполне устойчи-
вый. Рассказывает Игорь Гребельников.

 Вэтом году ярмарка привлекла рекорд-
ное число участников (54 галереи из России 
и других стран) и добавила новые разделы: 
в секции Focus показали себя пять галерей из 
Норвегии, управляемых самими художника-
ми, а секция Collaborations представляла сов-
местные стенды российских и зарубежных га-
лерей, что, видимо, было призвано продемон-
стрировать уровень взаимного доверия и сте-
пень интеграции отечественного искусст-
ва в международный контекст. С последним, 
кстати, дела обстоят неважно: российские га-
лереи редко участвуют в крупных западных 
ярмарках, ориентированных и на важных 
коллекционеров, и на музейные закупки, так 
что в основном им остается рассчитывать на 
внутренний рынок, и, к счастью, он есть.

Организаторам Cosmoscow удалось обес-
печить высокую явку публики в выходные 
дни, несмотря на мероприятия, посвящен-
ные дню города, и связанные с ними огра-
ничения движения. Гостей встречала скуль-
птурная композиция Ивана Горшкова, «ху-
дожника года Cosmoscow»: фонтан в окру-
жении биоморфных фантазийных существ, 
созданных в технике сварки из металла с ис-
пользованием дерева, ткани и других мате-
риалов (€5–8 тыс., Галерея Марины Гисич). 
Другой зрительский хит — гигантская нева-
ляшка из полированной стали (€180 тыс.), ко-
торую по замыслу ее автора Григория Орехо-
ва следовало, надев перчатки, качнуть и ме-
дитировать, любуясь отражением (ее умень-
шенная позолоченная копия оценивалась 
в €30 тыс., Orekhov Gallery). Впрочем, немед-
ленно отправлялись в «Инстаграм» и работы 
с куда более серьезным уровнем рефлексии. 
Например, двухметровая фотография Сер-
гея Браткова, где художник изобразил себя 
спускающимся по эскалатору метро и под-
светил поверхность автопортрета двусмы-
сленной неоновой фразой «Уехать забыть» 
(€35 тыс., галерея «Риджина»): на стенде со-
общили, что работу собирается приобрести 
московский Мультимедиа Арт Музей.

Бросалась в глаза визуальная яркость мно-
гих работ самого незамысловатого свойства, 
отдающая желанием быстро понравиться 
и быть приобретенными. Именно это жела-
ние «осмысляют» расписные керамические 
пончики корейского художника Джей Йонг 
Кима на стенде московской галереи Askeri. 
Его работы продавали как оптом, так и в роз-
ницу: половина из них по цене €1,2 тыс. раз-
летелась уже в первые дни работы ярмарки.

Другая характерная черта московской яр-
марки — обилие живописи большого фор-
мата. Такого количества картин, если это не 
признанные классики жанра, уже не встре-
тишь на мировых ярмарках, где тон все 
больше задают новые медиа. Разнообразие 

в признанный у нас живописный жанр вне-
сли абстрактные работы достойного качест-
ва: полотна Николая Кошелева (€4–20 тыс., 
новая московская галерея Lazy Mike), Влада 
Кулькова (€25 тыс., галерея Vladey Space), ху-
дожницы из Бахрейна Балкис Фахро ($2,3–
11,8 тыс., галерея Art Select). Но повышен-
ным спросом пользовалась все же «сюжет-
ная» живопись: распроданы все работы на 
тему пустых пространств, но с эффектом «до-
полненной реальности» Виталия Пушницко-
го (€11–34 тыс., Галерея Марины Гисич), мно-
гослойные полотна, основанные на фотогра-
фиях, Владимира Потапова (€3–10 тыс., гале-
рея pop/off/art). Впрочем, и в традиционной 
технике «холст, акрил» можно выражать се-
бя ненавязчиво и тонко, не пытаясь в чем-
то убедить зрителя, как это получается у во-
ронежского художника Николая Алексее-
ва. Его серия картин в приглушенных тонах 
основана на изображениях, взятых из ин-
тернета или телефона, но погружает в сов-
сем иное, чем на экране, пространство (от 
€600 до €2 тыс., галерея Х.Л.А.М.).

Ярмарка предлагала множество произве-
дений российских авторов: от классики не-
официального искусства — музейного ка-
чества живопись Олега Васильева (€140–
220 тыс., галерея Art4) или Эдуарда Горохов-
ского (€25–30 тыс., галерея «Файн Арт») — до 
работ художников нового поколения, инте-
рес к которым стимулировали организато-
ры ярмарки. На Cosmoscow, например, не 
первый год вручается премия для молодых 
художников от банка Credit Suisse.

3 тыс. швейцарских франков и возмож-
ность работы в арт-резиденции в Швейца-
рии на этот раз получил нижегородский ав-
тор Артем Филатов, исследующий поэтику го-
родской среды в ее мельчайших деталях. Не-
удивительно, что после объявления победи-
теля премии почти все его работы на стенде 
галереи Artwin были распроданы по ценам 
от 45 тыс. до 250 тыс. руб. Повезло и молодой 
московской галерее «Фрагмент», стенд кото-
рой был признан специальным жюри луч-
шим на ярмарке. В качестве награды ей до-
стались право на бесплатное участие в следу-
ющей ярмарке и внимание коллекционеров, 
которое было более чем заслуженным. Ведь 
галерея показывала работы двух молодых ху-
дожников, участвующих в основном проекте 
Московской биеннале современного искус-
ства, которая откроется 18 сентября: графи-
ку и объекты Ильи Федотова-Федорова (€2,3–
15 тыс.), а также деревянную скульптуру и ри-
сунки Алексея Мартинса (от €600 до €2 тыс.).

На пятый год существования Cosmoscow 
удалось закрепить интерес к себе самой ши-
рокой публики — от простых зрителей до 
профессиональных коллекционеров, а те-
перь еще и заручиться партнерством с Треть-
яковской галереей. Благодаря одноименно-
му с ярмаркой фонду поддержки современ-
ного искусства коллекция главного музея на-
ционального искусства пополнилась тремя 
работами художника Андрея Кузькина. Если 
так дело пойдет и дальше и среди клиентов 
ярмарки окажутся не только те, кто украша-
ет свой дом, но и российские музеи, покупа-
телям Cosmoscow легче будет сделать пра-
вильный выбор.

ЯРМАРКА ИСКУССТВО

Галереи показали 
продажи
Завершилась ярмарка Cosmoscow

Евгений Кисин выразил 
свои мысли при помощи 
Рахманинова и рояля

Гильермо дель Торо получил 
 «Золотого льва» за новую «Форму 
воды»  ФОТО AP
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В финале US Open одному из фаворитов турнира, 
испанцу Рафаэлю Надалю, противостоял  
южноафриканец Кевин Андерсон

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Полчаса на первом месте
«Зенит» и «Локомотив» закончили матчи вничью
После почти двухнедель-
ной паузы между матча-
ми девятого тура возобно-
вился чемпионат России 
по футболу. Вчера в Хим-
ках недосчитался двух оч-
ков главный фаворит тур-
нира «Зенит», сыгравший 
вничью 0:0 с московским 
«Динамо». Но и «Локомо-
тив» не сумел воспользо-
ваться удобным момен-
том, чтобы перехватить 
лидерство и взять верх 
над «Ахматом» в Гроз-
ном,— 1:1. На третье ме-
сто благодаря победе над 
«Уфой» со счетом 1:0 под-
нялся «Краснодар».

сечку «Зенита» в 
противостоянии с «Динамо», 
пожалуй, можно назвать са-
мым неожиданным резуль-
татом девятого тура. Коман-
да Роберто Манчини еха-
ла в гости к бело-голубым за 
тремя очками, а увезла все-
го одно. Причем у хозяев по-
ля, особенно у нападающего 
Кирилла Панченко в первом 
тайме, были шансы отобрать 
у лидера чемпионата и его, 
но петербуржцев выручил 
вратарь Андрей Лунев. «Зе-
нит» переигрывал соперни-
ка разве что во втором тайме, 
однако создал слишком мало 
моментов для взятия ворот. 
Даже его лучший бомбар-
дир Александр Кокорин от-
бегал матч практически вхо-
лостую. Не добавило остро-
ты и введение в состав уже 
пятого по счету аргентинца 
— Эмилиано Ригони. Экс-по-
лузащитника «Индепендьен-
те», купленного за €10,5 млн, 
пришлось заменить доволь-
но рано, уже на 55-й минуте.

Кстати, на послематче-
вой пресс-конференции на-
ставнику «Зенита» задали во-
прос о причинах его особого 
отношения к аргентинцам. 
«Мне нравятся скорее жен-
щины, а не аргентинцы,— 
ответил Роберто Манчини.— 
А если серьезно, у аргентин-
цев бойцовский характер, и 
они отлично играют в фут-
бол. Плюс у меня есть опыт 
работы с ними».

В принципе ничья на вы-
езде — это тоже результат, но 
«Зенит» не выиграл и перед 
паузой в чемпионате у «Росто-
ва», да еще во втором туре под-
ряд не сумел забить. Как след-
ствие, у «Локомотива» появи-
лась возможность вырваться 
на первое место. Чтобы реа-
лизовать ее, москвичам нуж-

но было побеждать в Грозном 
непредсказуемый «Ахмат», 
который после того, как усту-
пил дома тульскому «Арсена-
лу», одолел в гостях ЦСКА. Же-
лезнодорожники недавно по-
бывали на сборе в Австрии и 
сыграли контрольный матч 

со словенским «Анкараном», 
примечательный тем, что в 
нем дебютировал португаль-
ский форвард Эдер. Чемпи-
он Европы 2016 года не толь-
ко поразил ворота, но и отдал 
голевой пас, убедив рулевого 
«Локомотива» Юрия Семина в 
своей готовности.

Встречу с «Ахматом» он на-
чал с первых минут и попал 
под плотную опеку. Обе ко-
манды вообще гораздо луч-
ше разрушали, нежели со-
зидали, тем более что делать 
это на отнюдь не «изумруд-
ном» газоне и так было не-
легко. Во втором тайме со-

перникам все же удалось раз-
мочить счет. Любопытно, что 
сначала сам себе забил «Ло-
комотив», но судьи чуть ра-
нее зафиксировали офсайд 
у нападающего «Ахмата» Аб-
лая Мбенга. А вскоре авто-
голом отметился уже защит-
ник грозненцев Родольфо, 
и вот он нанес удар по всем 
правилам. Гости лидирова-
ли в РФПЛ почти полчаса, 
пока бразилец Раванелли не 
исправил ошибку соотечест-
венника. К слову, и здесь не 
обошлось без рикошета.

Возможно, центральный 
матч девятого тура состоялся в 
субботу в Москве, где действу-
ющий чемпион страны «Спар-
так» обыграл «Рубин». Красно-
белые находились в ситуа-
ции, когда уже просто не име-
ли права терять очки. Три по-
ражения и три ничьи в вось-
ми турах утянули их на девя-
тое место, так что очередная 
неудача вполне могла надло-
мить команду психологиче-
ски. К тому же с казанцами по-
допечные Массимо Карреры 
встречались перед стартом в 
Лиге чемпионов. Но в итоге 
они справились с повышен-
ным «атмосферным давлени-
ем», даже несмотря на то что 
столкнулись с серьезными 
кадровыми проблемами. По-

мимо надолго выбывших из 
строя Романа Зобнина и Арте-
ма Тимофеева вне зоны досту-
па оказались Зе Луиш, Сердар 
Ташчи и Джано Ананидзе.

Впрочем, и у соперника 
было немало травмирован-
ных, что заметно сузило про-
странство для маневра глав-
ного тренера «Рубина» Курба-
на Бердыева. Интересно, что 
он сразу поставил в основной 
состав защитника Сесара На-
васа, который только-только 
заключил контракт с клубом, 
а до этого поддерживал фор-
му самостоятельно. Более то-
го, испанец вышел на поле с 
капитанской повязкой и до-
казал, что он большой про-
фессионал. «Ни одной такти-
ческой ошибки,— проком-
ментировал игру своего фут-
болиста Курбан Бердыев.— 
За исключением эпизода, 
когда Навас не успел подстра-
ховать Рагнара Сигурдссона».

Главным героем встречи 
стал Квинси Промес, забив-
ший победный мяч. Хотя гол-
ландец действовал настолько 
активно, что мог оформить и 
хет-трик. Отметим, что пер-
вый матч за «Спартак» провел 
бразилец Педру Роша. Для за-
травки новичок, приобретен-
ный у «Гремио» за €12 млн, по-
лучил минимальную игро-
вую практику, поэтому даже 
Массимо Каррера воздержал-
ся от оценки его дебюта. «Иг-
рать с 

”
Рубином“ и особенно 

забивать ему очень тяжело,— 
резюмировал итальянский 
специалист.— Именно поэто-
му в первом тайме ударов по 
воротам практически не бы-
ло. Нам повезло, что во вто-
рой половине удалось быстро 
забить. После этого соперник 
открыл определенные зоны, 
и мы создали еще несколько 
голевых моментов. Мы гото-
вы к Лиге чемпионов, и в мат-
че с 

”
Рубином“ это доказали».

В премьер-лиге же «Спар-
так» с 12 очками приподнял-
ся лишь на восьмое место. 
Но, например, до ЦСКА, на-
ходящегося на четвертой по-
зиции с 16 баллами, уже ру-
кой подать.

Александр Ильин

Закончив второй 
подряд матч чемпи-
оната, теперь  
против «Динамо», 
нулевой ничьей, 
«Зенит» (на перед-
нем плане — Алек-
сандр Кокорин) 
все-таки сохранил  
лидерство     

US OPEN

Слоун Стивенс пробила в свой час
Она выиграла финал у Мэдисон Кис

Победительницей US Open неожиданно 
стала 24-летняя американка Слоун Сти-
венс, всего за один час со счетом 6:3, 6:0 
разгромившая в решающем матче свою 
соотечественницу Мэдисон Кис. Три-
умф 83-й ракетки мира — одна из глав-
ных сенсаций в истории американского 
чемпионата Большого шлема. За исклю-
чением бельгийки Ким Клейстерс, ко-
торая в 2009 году победила в Нью-Йор-
ке, вообще не имея рейтинга, ни одна 
из чемпионок этого турнира не стояла 
в классификации Женской теннисной 
ассоциации (WTA) так низко.

о завершения нынешнего сезона 
WTA Tour остается еще почти два 

месяца, а по количеству неординарных со-
бытий в женском теннисе 2017 год уже сей-
час можно считать рекордсменом этого века. 
За беспрецедентной для периода Открытой 
эры (с 1968 года) 23-й победой Серены Уиль-
ямс на турнирах Большого шлема, которую 
американка одержала на Australian Open в 
35 лет, да еще к тому же будучи беременной, 
последовал триумф на Roland Garros всего 
лишь 47-й ракетки мира Елены Остапенко из 
Латвии. Теперь же нежданно-негаданно про-
славилась Слоун Стивенс. До темнокожей 
американки еще никому не удавалось выиг-
рывать женский US Open, находясь в класси-
фикации WTA на 83-м месте или ниже.

Бельгийка Ким Клейстерс, правда, в 2009 
году победила в Нью-Йорке, вообще не имея 

рейтинга и попав в основную сетку благода-
ря wild card. Однако надо учитывать, что к то-
му времени она уже побывала первой ракет-
кой мира. Стивенс же к числу фаворитов на 
турнирах Большого шлема никогда не при-
числяли, хотя в число наиболее перспектив-
ных молодых теннисисток она выдвинулась 
в конце 2011 года, когда в 18 лет оказалась 
самой молодой в первой сотне. Еще два го-

да спустя Слоун Стивенс сначала обыграла в 
четвертьфинале Открытого чемпионата Ав-
стралии саму Серену Уильямс, а затем вплот-
ную приблизилась в рейтинге к первой де-
сятке. Но из-за проблем с кистью замедлила 
свой прогресс. Более того, в январе 2017 года 
ей пришлось перенести операцию по поводу 
травмы ноги, по причине которой она про-
пустила несколько месяцев и еще в июле сто-
яла в рейтинге лишь на 957-м месте.

Был период, когда на фоне проблем со здо-
ровьем у Стивенс пошатнулась и уверенность 
в себе. Однако финал против Мэдисон Кис, 
которую ей уже доводилось побеждать два го-
да назад на турнире в Майами, она выигра-
ла именно за счет психологического преиму-
щества. В данном случае одна из финалисток 
вышла на корт с четким и правильным пла-
ном на игру, а другая, зная, что ее считают фа-
воритом, элементарно перегорела.

Действуя достаточно мощно и в то же вре-
мя создавая за счет разнообразия тактиче-
ских комбинаций максимальные неудобст-
ва для своей соперницы, которая хороша в 
ритмичном обмене ударами, Стивенс быс-

тро сбила прицел Кис. И та, к досаде своего 
тренера, экс первой ракетки мира Линдси 
Дэвенпорт, и агента Макса Айзенбада, рабо-
тающего также с Марией Шараповой, нача-
ла то и дело допускать брак при выполнении 
коронного удара справа.

Но даже после окончания первого сета, 
по ходу которого Кис теряла свою подачу в 
пятом и девятом геймах, невозможно было 
представить, какой кошмар ожидает ее во 
второй партии. Отыграв в пятом гейме три 
брейк-пойнта, поймавшая сумасшедший 
кураж Стивенс выиграла ее со счетом 6:0. 
Соотношение невынужденных ошибок по 
итогам матча — 30 против шести — оказа-
лось для Кис просто катастрофическим. Неу-
дивительно, что, осознавая полный провал, 
финалистка, поздравляя чемпионку у сетки, 
едва не разрыдалась у нее на плече.

Слоун Стивенс же просто светилась от 
улыбки. Ведь поднявшись в мировой класси-
фикации сразу на 17-е место, она еще и кар-
динальным образом поправила свое матери-
альное положение — к $4,5 млн призовых, 
выигранных до этого момента за всю карье-

ру, добавила сразу $3,7 млн. Отметим также, 
что триумф новоиспеченной чемпионки US 
Open стал во многом возможен благодаря от-
сутствию на данный момент в женском тен-
нисе явного лидера. Не случайно в нынеш-
нем сезоне, в шестой раз с 2001 года, четыре 
турнира Большого шлема выиграли четыре 
разных теннисистки (см. справку).

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат Европы
1/8 финала. Словения—Украина 79:55. Германия—Франция 
84:81. Италия—Финляндия 70:57. Греция—Литва 77:64. Лат-
вия—Черногория 100:68. Сербия—Венгрия 86:78. Испания—
Турция 73:56.
Матч Россия—Хорватия завершился поздно вечером.

Волейбол
Турнир Grand Champions Cup в Японии
4-й тур. Китай—Россия 3:0. Бразилия—Южная Корея 3:0. 
США—Япония 3:2. 5-й тур. Россия—Южная Корея 3:0. Брази-
лия—США 3:0. Китай—Япония 3:1.
Итоговое положение команд. 1. Китай — 14 очков. 2. Бра-
зилия — 11. 3. США — 7. 4. Россия — 7. 5. Япония — 6. 6. Юж-
ная Корея — 0.

СКАНДАЛ

Мельдоний 
положительно 
проявил себя 
в гандболе
Знаменитый препарат  
снова всплыл в российском спорте

В российском спорте снова раз-
разился допинговый скандал, 
связанный с самым популяр-
ным запрещенным препаратом 
прошлого года мельдонием. 
На употреблении субстанции, 
доставившей российским спор-
тсменам массу проблем, по-
пались сразу три гандболист-
ки молодежной сборной России. 
Теперь команде грозит лише-
ние серебряных медалей, заво-
еванных в августе на чемпиона-
те Европы в Словении. Но куда 
неприятнее тот факт, что мель-
доний опять всплыл накануне 
открытия сессии Международ-
ного олимпийского комите-
та (МОК), на которой должны 
быть рассмотрены итоги рабо-
ты двух комиссий МОК, рассле-
дующих российское «допинго-
вое досье».

минувшие выходные Феде-
рация гандбола России (ФГР) прове-
ла экстренный брифинг, в ходе ко-
торого стало известно, что сразу три 
гандболистки молодежной сбор-
ной были уличены в употреблении 
запрещенного препарата. Как сооб-
щили в ФГР, положительные пробы 
были взяты по ходу молодежного 
чемпионата Европы, проходившего 
в июле—августе в Словении. Один 
положительный результат был за-
фиксирован по ходу групповой ста-
дии, а еще два — уже в play-off, кото-
рый для российской команды сло-
жился вполне успешно: сборная до-
шла до финала, где уступила коман-
де Франции. Правда, теперь сбор-
ная России рискует лишиться се-
ребряных медалей: правила Евро-
пейской федерации гандбола (EHF) 
предусматривают, что команда мо-
жет подвергнуться таким санкциям, 
если на допинге попадется больше 
двух ее игроков. Также санкции мо-
гут быть применены к ФГР.

В федерации дали понять, что не 
имеют претензий к процедурам за-
бора проб и их последующего те-
стирования, которое проводилось 
антидопинговой службой EHF. Зато 
руководство ФГР не исключает, что 
спортсменки стали жертвами «заго-
вора». «Мы считаем этот случай во-
пиющим и недопустимым, но так-
же и необъяснимым, поскольку нет 
абсолютно никакой соревнователь-
ной целесообразности употребле-
ния данного препарата»,— сказал 
ТАСС президент ФГР Сергей Шиш-
карев. В заявлении ФГР отмечается 
также, что «в качестве одного из ос-
новных вариантов ФГР рассматри-
вает спланированную акцию или 

провокацию и обратилась с соот-
ветствующим заявлением в право-
охранительные органы, которыми 
начато углубленное и компетент-
ное расследование». «Ход внутрен-
него расследования координирует-
ся и докладывается в Министерст-
во спорта РФ и вице-премьеру Ви-
талию Мутко»,— добавили в феде-
рации.

Повышенное внимание к фор-
мально не самому громкому до-
пинговому инциденту, случивше-
муся со сборной, составленной из 
гандболисток не старше 19 лет, лег-
ко объяснимо. Мельдоний с неко-
торых пор прочно ассоциируется 
именно с отечественным спортом. 
На препарате, включенном в чер-
ный список Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) 1 ян-
варя 2016 года, попалась прошлой 
весной целая группа российских 
спортсменов, включая получив-
шую дисквалификацию теннисист-
ку Марию Шарапову. «Мельдоние-
вый кризис» сошел на нет, после то-
го как WADA резко смягчило свою 
позицию по новому и плохо изучен-
ному препарату. Большинству рос-
сийских спортсменов, в отличие от 
Шараповой, наказания удалось из-
бежать. Шумиха же вокруг препа-
рата, казалось, служила абсолют-
ной гарантией того, что мельдоний 
исключен из средств, использую-
щихся в спортивной фармакологии.

Плюс очередной мельдониевый 
инцидент зафиксирован в край-
не неудачный момент. Уже в сре-
ду в Лиме откроется сессия МОК, 
на которой должны быть заслуша-
ны предварительные итоги рассле-
дования, проводимого сразу двумя 
комиссиями головной спортивной 
структуры, проверяющими све-
дения, изложенные в прошлогод-
нем докладе независимого экспер-
та Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) Ричарда Макла-
рена. В нем, как известно, наста-
ивалось на том, что в России дол-
гое время существовала поощряе-
мая государством система сокры-
тия нарушений, связанных с за-
прещенными препаратами и ме-
тодиками, и происходили регуляр-
ные и вопиющие нарушения анти-
допингового регламента. От выво-
дов комиссий МОК, возможно, за-
висит и судьба ведущих россий-
ских спортсменов. Источники не 
исключают, что на кону может сто-
ять даже их выступление на зим-
ней Олимпиаде 2018 года в корей-
ском Пхёнчхане. А история с рос-
сийским гандболистками явно не 
останется без внимания олимпий-
ских руководителей.

Александр Петров
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Девятый тур
«Тосно»—«Анжи» 2:2
Марков, 5; Галиулин, 63 — Прудников, 
18; Данченко, 25.
«Ростов»—«Арсенал» 2:2
Юсупов, 7; Калачев, 85 (пен.) — Джорд-
жевич, 32, 70.
«Спартак» (М)—«Рубин» 1:0
Промес, 48.
«Динамо»—«Зенит» 0:0
«Уфа»—«Краснодар» 0:1
Смолов, 75.
«Ахмат»—«Локомотив» 1:1
Раванелли, 84 — Родольфо, 55 (автогол).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 9 6 3 0 16:3 21

2. «Локомотив» 9 6 2 1 14:9 20

3. «Краснодар» 9 5 3 1 12:7 18

4. ЦСКА 9 5 1 3 12:9 16

5. «Ростов» 9 4 4 1 10:5 16

6. «Рубин» 9 4 2 3 15:9 14

7. «Ахмат» 8 4 1 4 11:13 13

8. «Спартак» 9 3 3 3 12:13 12

9. «Уфа» 9 2 4 3 7:10 10

10. «Урал» 8 1 6 1 8:8 9

11. «Динамо» 9 2 3 4 9:10 9

12. «Тосно» 9 2 2 5 7:10 8

13. «Арсенал» 9 2 2 5 9:13 8

14. «Анжи» 9 2 1 6 6:18 7

14. «СКА-Хабаровск» 8 1 3 4 3:7 6

16. «Амкар» 9 1 2 6 2:9 5

US Open
Женщины. Финал
Слоун Стивенс (США)—Мэдисон Кис (США, 15) 6:3, 6:0
Мужчины. ½ финала
Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Хуан Мартин дель Потро (Арген-
тина, 24) 4:6, 6:0, 6:3, 6:2. Кевин Андерсон (ЮАР, 28)—Пабло 
Карреньо-Буста (Испания, 12) 4:6, 7:5, 6:3, 6:4.

Сезоны, в которых турниры Большого шлема  
выигрывали четыре разные теннисистки (с 2001 года)
Сезон Australian Open Roland Garros Wimbledon US Open
2004 Жюстин Энен (Бельгия) Анастасия Мыскина (Россия) Мария Шарапова (Россия) Светлана Кузнецова (Россия)

2005 Серена Уильямс (США) Жюстин Энен Винус Уильямс (США) Ким Клейстерс (Бельгия)

2008 Мария Шарапова Ана Иванович (Сербия) Винус Уильямс Серена Уильямс

2011 Ким Клейстерс Ли На (Китай) Петра Квитова (Чехия) Саманта Стосур (Австралия)

2014 Ли На Мария Шарапова Петра Квитова Серена Уильямс

2017 Серена Уильямс Елена Остапенко (Латвия) Гарбинье Мугуруса (Испания) Слоун Стивенс (США)
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Слоун Стивенс стала  
одной из самых неожиданных  
победительниц US Open за всю  
его историю     ФОТО AP
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